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ЗЛОБА ДНЯ
Любовь КУЛЯБКО, 

корреспондент отдела 
городской жизни

10 сентября в Москве пройдут муници-
пальные выборы. Лично мы привыкли, что за 
месяц-два до подобных мероприятий город 
скрывается под слоем плакатов с лицами 
счастливых кандидатов. Нынешние же вы-
боры отличает полное отсутствие всякой 
информации. И это притом что недостатка 
в баллотирующихся нет: 7665 человек будут 
бороться за 1502 мандата. Конкуренция се-
рьезная — 5,1 человека на место (в прошлый 
раз в избирательной гонке участвовали около 
4 тысяч кандидатов). Правда политологи пред-
сказывают невероятно низкую явку — всего в 
10–15%. Мало кто в принципе понимает, что 
такое муниципальный депутат и почему ради 
него надо отрываться от дивана. 

На выборах в Госдуму все понятно: кого, куда 
и зачем. А тут… какие-то муниципальные депутаты, 
что им вообще от нас надо?

Итак, начнем с простого: кто такие муници-
пальные кандидаты и зачем отдельно взятому 
москвичу нужно идти голосовать. В чиновничьей 
иерархии мундепы занимают низшую ступень, 
следовательно, ближе всего к народу. Функций 
у них немного. Большая часть касается все-таки 
решения районных проблем. Например, согла-
сования ремонта детских площадок, установки 
лавочек и шлагбаумов, высадки кустов. 

ПОДПИСКА НА «МК» НА 30-Й МОСКОВСКОЙ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгений ГОНТМАХЕР,  член экспертной 
группы «Европейский диалог»

ВРЕМЯ ВЕЧНОЙ «ЧРЕЗВЫЧАЙКИ»

Екатерина ПИЧУГИНА,
обозреватель отдела 

городской жизни

ВСЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ ЗНАТЬ 
О ВЫБОРАХ, НО ВАМ 

БОЯЛИСЬ СКАЗАТЬ

■ ИЛЬЯ НОСКОВ вновь вернулся на экраны в роли 
обаятельного доктора Широкова. «МК-Бульвар» 
встретился с актером и обсудил домашние 
роды, младенцев на съемочной площадке, а 
также чемоданы и фаршированную свинину.

■ ОДЕД ФЕР запомнился кинозрителям по ярким 
ролям в «Мумии», «Обители зла» и других гром-
ких фильмах. На днях актер впервые побывал в 
Москве. «МК-Бульвар» встретился с гостем из 
Голливуда и выслушал рассказ Одеда о борще, 
романтике и московских дождях.

■ А ТАКЖЕ: Алиса Хазанова нашла романтику на 
краю света, Мария Кожевникова призналась в 
несовершенстве, Виктория Толстоганова взяла 
в руки ружье, Стас Костюшкин удивил странным 
нарядом и многое другое.

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+ «МК-БУЛЬВАР»:

Минэнерго РФ намерено до 1 октября 
внести в правительство предложение по 
запрету ламп накаливания мощнее 50 Вт в 
качестве очередного этапа массового пере-
хода на энергосберегающие искусственные 
источники света. Одновременно с этим в 
министерстве считают необходимым сни-
зить стоимость таких лампочек до $1,5–2, 
или 87–116 рублей, как в Индии. Произво-
дители вполне могут сбросить цены на свои 

приборы до этого уровня, но в таком случае 
их качество и долговечность будут как у тех, 
которые реализуются в странах третьего 
мира, так как цена оригинальной энергос-
берегающей лампочки не может быть менее 
150 рублей. Эксперты утверждают, что коли-
чество «паленого» товара на отечественном 
рынке в разы превышает объемы настоящих 
энергосберегающих источников света.

ЛАМПЫ НАКАЛИЛИ ОБСТАНОВКУ
Вместо дешевых источников света гражданам 

придется покупать дорогую фальшивку

К наказаниям куда более суровым, чем 
просил прокурор, приговорил Мосгорсуд 
в среду двух хакеров из группы «Шалтай-
Болтай» Константина Теплякова и Александра 
Филинова. Вместо колонии-поселения, как 
требовал гособвинитель, осужденные будут 
отбывать три года в колонии общего режи-
ма. Хакерская группа получила известность 
благодаря «сливам» электронной переписки 
высокопоставленных чиновников, знамени-
тых журналистов и других знаковых персо-
нажей. Хакеры взламывали почтовые ящики 
и мобильные устройства, добытый контент 
предлагали выкупить своим жертвам, а при 
отказе выставляли на продажу.

Читайте 5-ю стр.

Хакеры назвали выложенные ими письма чиновников 
подделкой, но сроки получили как за настоящие

ТРИ ГОДА БЕЗ ПРАВДЫ ПЕРЕПИСКИ
Константин Тепляков 
со своим адвокатом.

Оставлять на свободе 15-
летнего «ивантеевского стрелка», 
устроившего бойню в школе, опасно 
не только для окружающих, но в пер-
вую очередь для него самого — так 
считают следователи, которые под-
готовили ходатайство в суд об аре-
сте парня. К вечеру среды Виктор 
(имя изменено) все еще находился в 
МУ МВД «Пушкинское» в Подмоско-
вье, правоохранители допросили 
его уже дважды. Рассказ девяти-
классника, подробности которого 
стали известны «МК», вызывает 
смешанные чувства: шок, злость и 
даже жалость. А еще он дает ответы 
на многие вопросы, главный из ко-
торых — почему школьник взялся за 
оружие и пошел убивать людей.

Читайте 7-ю стр.

«Ивантеевский стрелок» рассказал,  
как его унижали родители

«ТЫ САМ КАК ДЕВОЧКА»

ЛЮДМИЛА 
МАКСАКОВА 

И ДРУГИЕ 
ВАХТАНГОВЦЫ 

ТЕПЕРЬ 
БУДУТ ИГРАТЬ 

И НА СИМОНОВСКОЙ 
СЦЕНЕ

Театр Вахтангова открыл 
97-й сезон

Читайте 6-ю стр.

Виктор 
часто 
проводил 
время в 
одиночестве.

Последний месяц лета отметился ре-
кордным снижением потребительских 
цен: в стране зафиксирована дефляция 
на уровне 0,5%. Такого стремительного 
подешевения по итогам месяца не было ни 
разу за всю историю современной России. 
Однако гражданам страны радоваться по 
этому поводу рано: по прогнозам экспер-
тов, уже осенью цены вновь устремятся 
вверх. Собственно, как показывают со-
цопросы, население и не склонно впа-
дать в эйфорию: по ощущениям самих 
людей, инфляция как минимум в три раза 
выше — от 9,5 до 12%. Как же соотносятся 
официальные данные Росстата и ощуще-
ния потребителей у прилавков, выяснил 
«МК». 

ЦЕНЫ 
ГОТОВЯТСЯ 
К СКАЧКУ

Рекордная дефляция 
украшает статистику, 
но кошельки россиян 
продолжают пустеть

ИСХОД СОСЕДСКОЙ БИТВЫ РЕШИЛА СОБАКА
Многолетняя вражда сосе-

дей по дому во 2-м Крестов-
ском переулке закончилась 
перестрелкой 6 сентября. 
Злодея и пострадавшего го-
спитализировали в одну и ту 
же больницу. Теперь москов-
ские оперативники устанав-
ливают мотивы конфликта.

Как стало известно «МК», 
неприязнь между пенсионе-
ром Александром Яковлеви-
чем (ему 67 лет) и Алексан-
дром Вадимовичем (ему 56 
лет) возникла едва ли не с мо-
мента постройки дома в 1974 
году. Возможно, первопричи-
ной этого было нестабильное 
душевное состояние Алексан-
дра Яковлевича (он инвалид 
по психическому заболева-
нию, живет один). Как говорят 
соседи, пенсионер создает 
проблемы всем жильцам: 
оставляет надписи на стенах 
подъезда, взламывает чужие 
почтовые ящики, вытаскивает 

оттуда корреспонденцию и 
рвет на мелкие части, режет 
ножом обивку дверей. 

Александр Вадимович по-
дозревает, что несколько лет 
назад сосед поджег гараж, 
где стоял его «Мерседес», — 
дорогая машина выгорела 
дотла, а поджигателя так и 
не определили. 

Пару дней назад кто-то 
оставил надпись: «Козел» на 
створках лифта 10-го этажа 
(Александр Вадимович за-
подозрил старика). Оскорби-
тельное слово коммунальщи-
ки стерли, а утром 6 сентября 
появилась новая ругательная 
надпись. 

Александр Вадимович уви-
дел слово (по всей видимости, 
адресованное ему), когда по-
шел гулять с собакой породы 
кане-корсо. Когда мужчина 
возвращался домой, на 10-м 
этаже его встретил пенсио-
нер (вероятнее всего, тот 

караулил жертву). Ни слова 
не говоря, Александр Яков-
левич выстрелил ему прямо 
в голову из травматическо-
го пистолета (полицейские 
выясняют, каким образом 
оружие оказалось у душев-
нобольного человека). Собака 
залаяла, отвлекла внимание, 
и тогда Александр Вадимович 
выбил из рук пожилого сосе-
да пистолет, а потом скрутил 
оппонента. Вместе с ним он 
спустился на улицу, усадил 
пенсионера на скамейку, вы-
звал полицейских и медиков. 
Врачи госпитализировали 
обоих пациентов в 1-ю ГКБ: 
Александра Вадимовича в от-
деление нейрохирургии, а его 
соседа — в терапевтическое. 
После выхода из больницы 
Александр Вадимович наме-
рен обратиться в полицию с 
просьбой привлечь беспокой-
ного жильца к ответственно-
сти.

ПОКОЙНИКИ ПОМОГЛИ УЛИЦЕ 
ПОЛИКАРПОВА ПРОБИТЬСЯ  

В ТРОЙКУ САМЫХ ЭВАКУИРУЕМЫХ
Больше всего машин этим 

летом было эвакуировано 
в районе «Москва-Сити» на 
Пресненской набережной. 
Об этом «МК» сообщили в 
пресс-службе ГКУ «АМПП», 
где составили топ улиц, с ко-
торых чаще всего забирают 
автомобили.

— За три летних месяца на 
Пресненской набережной 
было обнаружено и эвакуи-
ровано 1049 неправильно 
припаркованных транспорт-
ных средств, — пояснили в 
пресс-службе. — На втором 
месте оказался проспект 
Мира (1012 автомобилей), на 
третьем — улица Поликарпо-
ва (981 машина). С Цветного 
бульвара было отправлено на 
штрафстоянку 930 автомоби-
лей, а с Ленинского проспекта 
— 838.

Как пояснили сотрудники 
ведомства, на этих улицах 
находятся точки обществен-
ного притяжения, поэтому 
транспортный поток здесь 
особенно плотный, а внима-
ние к ним инспекторов более 
пристальное. Так, первое ме-
сто в рейтинге «Москва-Сити» 
обеспечили автолюбители, 
которые паркуются у само-
го большого бизнес-центра 

города, на проспекте Мира за-
бирают желающих прогулять-
ся по ВДНХ или посетителей 
местных торговых центров. 
На Цветном бульваре нахо-
дятся цирк и крупный мага-
зин, поэтому горожане стара-
ются припарковаться рядом с 
ними, порой становясь в три 
ряда и блокируя движение 
общественного транспорта. А 
рядом с улицей Поликарпова 
расположено сразу два круп-
ных медицинских учрежде-
ния: больница им. Боткина с 
многочисленными корпусами 
(в том числе центром пере-
ливания крови и патолого-
анатомическим отделением), 
а также Московский научно-
исследовательский институт 
имени П.А.Герцена. Поэтому 
пациенты и их родственни-
ки стабильно обеспечивают 
работой местных эвакуатор-
щиков.

Отметим, в мае этого года 
рейтинг улиц, где чаще всего 
эвакуируют машины, выгля-
дел так: Цветной бульвар (1,5 
тыс. машин), улица Петровка 
(1,4 тыс. машин), Пресненская 
набережная (1,3 тыс. машин), 
проспект Мира (1,3 тыс. ма-
шин), Профсоюзная улица (1,3 
тыс. машин).

«Геноцид» голубей в столи-
це и Подмосковье устроили 
управляющие компании — об 
этом «МК» сообщила акти-
вистка центра правовой зоо-
защиты Светлана Ильинская. 
По словам москвички, за по-
следний месяц в их организа-
цию поступили десятки звон-
ков и обращений жителей с 
жалобами на то, что в домах на 
вентиляционные продухи под 
крышей ставят решетки. Та-
ким образом сотрудники ЖКХ 
борются с птицами, которые 
гнездятся в этих местах. 

— В конце августа в нашем 
доме заблокировали все от-
верстия у кровли, — рассказы-
вает жительница подмосков-
ной Рузы Галина Локтионова. 
— По словам промышленных 
альпинистов, им поступила 
заявка от нашей УК закрыть 

все места гнездования голу-
бей. В итоге внутри дома за-
блокированными оказались 
гнезда с птенцами. Сердце 
кровью обливалось, когда 
мы смотрели, как голубки 
бились крыльями, пытаясь 
прорваться к ним, а малыши 
вытаскивали головки в отвер-
стия решетки. Писк стоял та-
кой, что одна из соседок из-за 
переживаний даже попала в 
больницу с сердечным при-
ступом. После этого вообще 
начался кошмар: птенцы по-
гибли, запах стоит невыноси-
мый, огромные мухи лезли в 
вентиляцию. Убирать тушки 
несчастных никто не хочет, 
а изнутри дома к ним не про-
браться. Теперь решетки ста-
вят на соседний дом, в планах 
компании — вся улица.

Подобные сообщения 

приходят и из Таганского райо-
на Москвы, района Зябликово, 
Рязанского и многих других. 
По словам Светланы, чтобы 
контролировать численность 
голубей, их нужно кормить 
специальной едой с добав-
ками, которые останавливают 
кладку яиц. Вид регулирова-
ния популяции, которые при-
меняют управдомы, просто 
варварский. Кстати, вопреки 
всеобщему мнению орнито-
логи говорят, что городские 
голуби не являются перенос-
чиками заболеваний.

Напомним, похожими ме-
тодами в столице боролись с 
бродячими котами, закрывая 
продухи, ведущие в подвалы. 
Противостояние зоозащитни-
ков и УК несколько раз дохо-
дило до рукоприкладства.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует орнитолог 

Владимир Романов: «Чтобы 
заразиться от голубя саль-
монеллезом или орнитозом, 
нужно не просто взять его 
на руки — нужно облизнуть. 
И то процент неблагопри-
ятного исхода будет крайне 
мал. В основном эти птицы 
болеют инфекциями, опас-
ными лишь для их сородичей. 
Хочу отметить, нездоровые 
птицы не гнездятся и не при-
носят потомства. То есть, в 
общем, голуби для человека 
безопасны.

ЮНЫЙ ПОРНОРЕЖИССЕР ВЗЯЛ  
В АССИСТЕНТКИ ПОДРУГУ ЖЕРТВЫ

Расследование вопиюще-
го случая в Зеленограде, где 
двое молодых людей снимали 
порноролик с участием двух 
несовершеннолетних деву-
шек, начали столичные сле-
дователи. Интимные кадры 
приятели выложили в Интер-
нет — в тематическую группу, 
где публикуются аналогичные 
материалы. В отношении ор-
ганизатора так называемой 
вписки возбуждено уголовное 
дело за совершение разврат-
ных действий в отношении 14-
летней девочки.

Как удалось выяснить «МК», 
вечеринка проходила в июне 
этого года в квартире 18-
летнего Алексея (все имена 
изменены) в Зеленограде. В 
гостях у совершеннолетнего 
парня был его приятель, со-
сед по подъезду 17-летний 
Вадим, и две барышни: 14-
летняя Ирина и 15-летняя Оль-
га. Ребята решили снять «до-
машнее видео», и, по словам 
парней, на это согласилась 
их младшая гостья. Ирина по 
очереди занялась сначала 
оральным, а потом обычным 
сексом с Алексеем и Вади-
мом, а все происходящее 
снимала на телефон Ольга. 

Позднее девушка отправила 
видеозапись и фотографии 
хозяину квартиры, а тот раз-
местил их в социальной сети 
«ВКонтакте». С загрузкой 
видео возникли проблемы, 
поэтому остальным пользо-
вателям были доступны толь-
ко фотоматериалы. Впослед-
ствии во время проведения 
доследственной проверки 
правоохранители изъяли 
данную запись с планшета 
Алексея. 

6 сентября следственными 
органами ГСУ СК РФ по горо-
ду Москве было возбуждено 
уголовное дело в отношении 
18-летнего юноши. Он по-
дозревается в совершении 
преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 135 УК РФ 
(«Совершение развратных 
действий без применения 
насилия лицом, достигшим 
восемнадцатилетнего воз-
раста, в отношении лица, не 
достигшего шестнадцатилет-
него возраста»). Следовате-
ли не исключают, что будут 
заведены уголовные дела 
в отношении других участ-
ников «вписки», в том числе 
девушки, снимавшей проис-
ходящее.

ПЬЯНЫЙ ВОДИТЕЛЬ ВЕРНУЛ 
СЕБЕ ПРАВА БЛАГОДАРЯ ВРАЧУ-

ТОРОПЫГЕ
Весьма неоднозначное ре-

шение по делу о «пьянке» за 
рулем вынес Верховный суд. 
Служители Фемиды верну-
ли права нетрезвому води-
телю из-за ошибки врача-
нарколога.

Как стало известно «МК», 
высшие судьи рассмотрели 
жалобу жителя Севастополя. 
Мужчина был задержан до-
рожными полицейскими по 
подозрению в вождении в не-
трезвом виде. Проходить тест 
на месте и дуть в алкотестер 
гаишников автолюбитель от-
казался. Тогда инспекторы 
отвезли его в больницу на 
медицинское освидетель-
ствование. Его результаты 
показали, что гражданин был 
в подпитии. Причем, судя по 
результатам исследования, 
он отправился в путь на ма-
шине сразу после приема го-
рячительного и с каждой ми-
нутой становился все менее 
трезвым. Так, первый тест по-
казал 0,61 промилле алкоголя 

в выдыхаемом воздухе. А ког-
да бедолага дунул в трубочку 
еще раз, алкометр выдал уже 
0,63 промилле. В результате 
местный суд отобрал у муж-
чины права на полтора года и 
обязал его заплатить 30 тысяч 
рублей штрафа. Попытка от-
менить решение в апелляции 
успехом не увенчалась. А вот 
Верховный суд встал на сто-
рону нарушителя. В своем 
постановлении ВС указал, 
что по правилам медицин-
ского освидетельствования 
брать пробу воздуха у води-
теля врач-нарколог должен 
дважды. Причем интервал 
между «продувками» должен 
быть не менее 20 минут. Од-
нако в данном случае эскулап 
почему-то поспешил и провел 
повторный тест всего через 10 
минут. В итоге, несмотря на 
то что автомобилист был оче-
видно пьян, высшие судьи по-
становили вернуть ему права 
и отменить все нижестоящие 
решения по делу.

ДИРЕКТОР ТУРФИРМЫ ВОШЕЛ В СУД 
МОШЕННИКОМ, А ВЫШЕЛ ПСИХОМ

Уникальная история из 
мира отечественного туриз-
ма недавно завершилась в 
Московском городском суде. 
Руководитель одного из глав-
ных речных туроператоров 
столицы, которого обвиняли в 
мошенничестве, был признан 
невменяемым, что не поме-
шало ему не только остаться 
на плаву за штурвалом своего 
бизнеса, но и открыть новую 
фирму. 

Как удалось выяснить 
«МК», события начали разво-
рачиваться еще в 2014 году. 
В самый разгар речной на-
вигации около 200 клиентов 
«Речтурфлота» (большинство 
из которых пенсионеры) оста-
лись на причале, так и не про-
катившись по Волге. Как по-
том объяснял представитель 
турагентства, река в районе 
Городца настолько обмелела, 
что трехпалубные теплохо-
ды, пришвартованные там, не 
могли по ней пройти.

Несостоявшиеся путеше-
ственники, потеряв связь с ту-
роператором (а вместе с ней 
и всякую надежду на возврат 
денег), длинной очередью 
отправились писать заявле-
ния в полицию. В 2016 году 
потерпевшим сообщили, что 
все обращения объединены 
в рамках одного уголовного 
дела в отношении владельца и 
гендиректора фирмы в одном 
лице — Юрия Павельева (на 
фото). Сначала коммерсанта 
обвинили в мошенничестве в 
особо крупном размере (бо-
лее 13 миллионов рублей), а 
потом в связи с изменениями 
в законодательстве — в неза-
конной предпринимательской 
деятельности. Обвинительное 
заключение возвращалось в 
прокуратуру, менялись сле-
дователи, менялись судьи, 

и в конечном итоге Фемида 
вынесла свой вердикт в марте 
этого года. Савёловский рай-
онный суд признал Павелье-
ва невменяемым. Владель-
ца турфирмы освободили от 
уголовной ответственности, 
а иски потерпевших были 
оставлены без рассмотрения. 
В своем решении судья сосла-
лась на выводы двух эксперт-
ных комиссий относительно 
здоровья Павельева. Трое 
потерпевших обжаловали 
решение, но 16 августа 2017 
года Мосгорсуд оставил его 
без изменений. 

Сам Юрий Павельев расска-
зал «МК», что он полностью 
здоров и почти всем постра-
давшим возместил ущерб, 
предоставив аналогичные 
круизы. «Не откатались еди-
ницы — только те, кто хочет 
денег, а денег сейчас у меня 
нет», — заявил коммерсант. 

Однако самое примеча-
тельное в этой истории — это 
то, что тяжелый диагноз не 
мешает Павельеву оставать-
ся владельцем и директором 
действующего по сей день 
«Речтурфлота» и быть главным 
соучредителем еще одной 
турфирмы — «Волга Лайн».  На 
вопрос о том, управляет ли де-
лами опекун, или доверенное 
лицо, Павельев заявил, что со 
всем справляется сам. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий первого за-

местителя председателя 
Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы 
Евы Меркачевой: «Сам факт 
того, что невменяемый чело-
век управляет бизнесом — да 
еще и таким, где фирма не-
сет ответственность за жизни 
своих клиентов, — вызывает 
возмущение. Конечно, при 
создании компании никто 
справку о состоянии психи-
ческого здоровья не требует, 
но когда судом установлено, 
что у руководителя имеется 
серьезное расстройство, не-
обходимо передать его полно-
мочия другим людям, которые 
будут в состоянии надлежа-
щим образом исполнять свои 
обязанности».

БАБЬЕ ЛЕТО ПРОГРЕМИТ НА БИС
Бабье лето, первая часть 

которого завершилась в пер-
вых числах сентября и для 
многих прошла незаметно, с 
понедельника снова вернется 
в Москву. Однако всю теку-
щую неделю, включая выход-
ные, москвичам не удастся 
освободиться от надоевших 
зонтов и утепленных курток.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, похолодание 
и дожди продлятся вплоть до 
выходных. Однако уже с пер-
вых дней следующей недели 
воздух днем начнет прогре-
ваться до +23...+25 градусов, 
что будет соответствовать 
среднеклиматическим по-
казателям июля. И все же 
кратковременных дождей, 
местами с грозами, избежать 
не удастся.

В ночь на пятницу, 8 сен-
тября, в Москве ожидается 
+9…+11 градусов, по обла-
сти +6…+11, днем +15…+17 
и +13…+18 соответствен-
но. 9 сентября ночью в 

Первопрестольной прогно-
зируется +8…+10 градусов, 
в губернии +6…+11, днем 
+17…+19 и + 15…+20 соот-
ветственно. В воскресенье в 
темное время суток столбик 
термометра в столице и ее 
окрестностях не поднимет-
ся выше +6...+11 градусов, 
днем — +18...+23. В ночь на 
11 сентября будет до +9...+14, 
днем — до +19...+24. 

Синоптики подвели тем-
пературный итог минувшего 
лета и выяснили, что на юге 
европейской территории, в 
Иркутской области, респу-
бликах Бурятия, Тыва, а так-
же частично на юге Якутии и в 
отдельных районах арктиче-
ского побережья показатели 
были превышены примерно на 
2–3 градуса. Холоднее обыч-
ного прошедшее лето выда-
лось на северо-западе стра-
ны, на севере Центрального 
района, на Верхней Волге, а 
также частично на Сахалине 
и Курильских островах. ГОЛУБЕЙ РЕШИЛИ ИСТРЕБИТЬ «КОШАЧЬИМ» 
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В один день в Москве прошло два суда 
по делам о массовых беспорядках — на 
Болотной площади в 2012-м и 12 июня 
этого года на Тверской. Фигурант перво-
го дела — историк, кандидат политиче-
ских наук Дмитрий Бученков, осужден-
ный по второму — уроженец Дагестана 
без постоянного места жительства 
Расим Искаков. Что объединяет этих 
людей — участие в громких политиче-
ских процессах и совершенно несостоя-
тельные, по мнению юристов и правоза-
щитников, доводы обвинения.

Начнем с Бученкова. Он последний фигурант 
«болотного дела». Большинство из осужденных 
по нему уже освободились из колоний, двое про-
должают проходить принудительное лечение. 
Напомним, беспорядки во время согласован-
ного митинга на Болотной площади в Москве 
произошли 6 мая 2012 года. Тогда общество 
было ошарашено строгостью приговоров, по 
нескольку лет колонии участники акции получали 
за сопротивление во время задержаний. В одном 
из дел пострадавший омоновец жаловался, что 
на зубе у него «откололась эмаль», от ударов в 
бронежилеты бойцы испытывали «боль и стра-
дание», притом что в ходе давки участники акции 
фактически находились в состоянии аффекта, но 
суд это обстоятельство не учитывал.

История с Бученковым и того интереснее. 
Он утверждает, что его и вовсе не было 6 мая на 
митинге. По словам подсудимого, вечером 5 мая 
он уехал к родителям в Нижний Новгород и вер-
нулся спустя несколько дней. Это подтверждают 

его родственники, а также системы «Поток», со-
гласно которым его автомобиль покинул Москву 
в указанные дни. 

Вот только следователи уверены, что исто-
рик не просто был на Болотной, а еще и бил по-
лицейских, бросал в них различные предметы и 
переворачивал биотуалеты. В качестве доказа-
тельства следователи предъявляют фото и видео 
мужчины в зеленой кепке и капюшоне. Защита 
утверждает: это разные люди. Действительно, 
любой, кто посмотрит на фотографию, скажет: 
на Бученкова человек похож лишь отдаленно. 
По версии криминалистов ФСБ, это один и тот 
же человек.

По мнению одного из адвокатов Бученко-
ва, Ильи Новикова, главное, что отличает это 
дело от других «болотных», — утверждение его 
подзащитного о том, что его не было на акции. 
Можно ли в таком случае доверять свидетель-
ским показаниям и насколько актуальны они 
спустя пять лет? Ключевое, по словам Новикова, 

— экспертиза. И она действительно была, вот 
только использованы на ней были далеко не все 
видео. Следствие представило экспертам только 
те записи, где человек, якобы обвиняемый Бу-
ченков, в капюшоне. При этом гораздо больше 
пользы в деле опознания могут принести уши и 
контуры головы. Экспертиза по остальным за-
писям так и не была сделана.

Будучи доцентом Медицинского универси-
тета им. Пирогова, Бученков был весьма поли-
тически активен, придерживался анархистских 
взглядов, был членом движения «Автономное 
действие», издавал собственную газету.

«За Диму взялись потому, что ЦЭП пози-
ционирует его как лидера анархистского дви-
жения», — пояснила «МК» его адвокат Светлана 
Сидоркина. 

«Все доказательства обвинения не соот-
ветствуют критериям допустимости и досто-
верности. Полицейские спустя 5 лет уверенно 
опознают Диму, но не могут пояснить, по каким 

признакам они его отождествили с «зеленым 
козырьком». Показания используют засекречен-
ных свидетелей, а оснований засекречивания 
их анкетных данных по закону нет», — также от-
мечает адвокат.

Все, кто общался с Бученковым, говорят, 
что, будучи убежденным анархистом, он не был 
склонен к агрессии. «Я бы скорее назвал его 
флегматичным», — говорит его друг Алексей.

«Глубоко порядочный человек, уважитель-
ный. Соблюдал все, что касается не только про-
фессиональной этики, но и человеческой», — ска-
зала о нем на суде заведующая кафедрой истории 
медицины и социально-гуманитарных наук Уни-
верситета имени Пирогова Галина Кофтюх.

Новиков рассказал, что в итоге после из-
менения меры пресечения на домашний арест 
Бученков сам отсмотрел имеющиеся записи и 
нашел кадры, где отличия между ним и человеком, 
за которого его выдает следствие, очевидны. 
Разумеется, эти кадры должны быть приобще-
ны к делу, нужна повторная экспертиза, только 
будет ли она — вопрос. 

По словам адвоката, в деле 130 свидетелей, 
из них только 30 были опрошены, они регулярно 
не являются в суд, процесс затягивается. При 
этом, по его мнению, когда свидетели закончатся 
и будет предложено рассмотреть ходатайство 
защиты о необходимости экспертизы, прокурор, 
не моргнув глазом, сообщит, что защита «за-
тягивает процесс».

В отличие от Бученкова Расим Искаков на 
акции 12 июня на Тверской был и этого не от-
рицает. Обвинили 29-летнего дагестанца в том, 
что он пнул «в заднюю часть туловища» бойца 
Нацгвардии Посаженникова, а потом совершил 
такой же маневр в адрес нацгвардейца Дикарева. 
Оба от пинков по этому месту испытали боль, но 
повреждений не получили. Обидно, конечно, но 
стоит ли это трех лет заключения, которые по-
просило обвинение? 

Вначале Искаков говорил, что не применял 
силы к полицейским, но в итоге решил во всем со-
знаться. При этом в отличие от убежденного и по-
литически подкованного Бученкова в протестных 
акциях он участвовал, скорее чтобы развлечься. 
Три года назад он приехал из Дагестана, жил без 
постоянной регистрации, подрабатывал водите-
лем и помогал следить за младшими сестрами, 
поскольку мать Искакова — инвалид. 

«На митинг я попал случайно, из любо-
пытства»… — начал свою речь Искаков, но его 
прервала судья и попросила высказаться по 
существу. Тогда, уставившись в одну точку, он 
быстро сказал, что признает вину и полностью 
раскаивается.

Суд огласил приговор — 2 года и 6 месяцев 
колонии общего режима. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Первый день Восточного экономиче-
ского форума (ВЭФ), который открылся 
на острове Русский, выдался бурным. 
Владимир Путин на заседании прези-
диума Госсовета пригрозил заменить 
министров, не понимающих, что раз-
витие Дальнего Востока — это основной 
приоритет страны. «А вот и повод для 
отставки правительства», — тут же за-
шушукались в коридорах.

В отличие от прошлого года, когда Приморье 
накрыл сокрушительный тайфун, на этот раз 
остров Русский встречал участников и гостей 
ВЭФ изнурительной жарой. Солнце светило 
настолько сильно, что президентская охрана за-
крывала глаза на купающихся в трех шагах от кор-
вета «Совершенный», который подогнали в бухту 
Аякс специально, чтобы продемонстрировать 
военную новинку Владимиру Путину. Президент, 
накануне завершивший визит в Китай, первый 
день ВЭФ проводил в обществе другого «ази-
атского тигра» — главы Южной Кореи Мун Чжэ 
Ина. Очевидно, что главной темой двусторонних 
переговоров стала ситуация на Корейском по-
луострове, но, выйдя к журналистам, оба лидера 
говорили преимущественно о перспективах 
экономического сотрудничества. Мун Чжэ Ин 
обещал не скупиться: для освоения Дальнего 
Востока именно Корея, по его словам, является 
оптимальным партнером. «Если соединить ваши 
ресурсы с нашими технологиями, будет новая 
зона процветания», — заверил он.

Чтобы не откладывать дело в долгий ящик, 
Владимир Путин сразу после пресс-конференции 

пошел показать гостю, чем богата дальневосточ-
ная земля. Выставка регионов ДФО по традиции 
расположилась на Университетской набережной 
и на этот раз получилась более солидной и зре-
лищной, нежели в предыдущие годы. Правда, 
погода и тут внесла свои коррективы. Елку из 
рыбы наряжать не стали, видимо, опасаясь, что 

на жаре она превратится в аттракцион не при-
влекающий, а скорее отталкивающий публику.

По дороге к павильону Южной Кореи, ко-
торая стала почетным гостем выставки, Путин 
с Мун Чжэ Ином остановились посмотреть вы-
ступления юных дзюдоистов из Сахалинской 
области.

— Ну как бросают, Владимир Владимиро-
вич? Нормально? — обеспокоенно поинтере-
совался глава региона Олег Кожемяко. Путин 
только кивнул — видимо, броски начинающих 
спортсменов большого впечатления на обла-
дателя восьмого дана не произвели.

В корейском павильоне ВВП получил в по-
дарок игрушечные символы будущей Олимпиады 
— белого тигра и черного медведя. «Россий-
ский президент почти принял мое приглашение 
приехать в Пхенчхан», — сообщил Мун Чжэ Ин 
журналистам. Почему «почти», объяснять никому 
не пришлось. В сложившейся ситуации каждый 
президент (да и не только он) должен сто раз по-
думать, прежде чем добровольно отправиться 
«под бочок» к Ким Чен Ыну. Впрочем, возможно, 
нерешительность российского лидера связана 
с тем, что открытие Олимпиады (9 февраля) 
приходится на разгар избирательной кампании 
в России...

Пока ВВП и его корейский гость гуляли по 
набережной, в кулуарах форума, где собралась 
вся российская политическая и бизнес-элита, 
активно обсуждали последние новости. «Пре-
зидент сказал, что хочет понять, насколько спра-
ведлив самый гуманный в мире американский 
суд. Больше мне добавить нечего», — отбивал-
ся от журналистов глава МИД Сергей Лавров. 
По его словам, исковое заявление к США по 
случаю изъятия российской дипсобственности 
еще не готово, поэтому детали обсуждать рано. 
«Но иски там принимают от кого угодно, с этим 
проблем не будет», — заверил министр. В свою 
очередь американский гость ВЭФ губернатор 
Калифорнии Джеральд Браун пытался доказать, 
что ничего экстраординарного в отношениях 
России и США на самом деле не происходит. 
Мол, в Америке это обычное дело — судиться 
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КАК ПРИБЛИЗИТЬ 
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
За непонимание приоритетов 
президент обещал снимать 
министров

с иностранными государствами. «Именно так в 
нашей стране решаются проблемы», — невоз-
мутимо заявил он.

Однако настоящим героем дня помимо соб-
ственной воли стал глава «Роснефти» Игорь Се-
чин. Можно с уверенностью сказать: несмотря на 
семичасовую разницу во времени, большинство 
участников ВЭФ не уснули до тех пор, пока не 
прочитали полную расшифровку его диалога с 
экс-министром экономики Алексеем Улюкаевым. 
Накануне следователи сказали, что обязательно 
вызовут главу «Роснефти» для дачи показаний, 
но он, чувствуя интерес к своей персоне, был 
готов говорить прямо сейчас.

— Находясь в должности министра, Улюкаев 
требовал незаконного вознаграждения, сам 
определил его размер, сам приехал за ним, сам 
его руками забрал, погрузил в машину и сам 
уехал. В соответствии с Уголовным кодексом 
это преступление. Тут не о чем даже говорить! 
— заявил Сечин журналистам, даже не стараясь 
скрыть своего раздражения.

Страсти в кулуарах несколько улеглись с 
началом заседания президиума Госсовета, на 
котором Владимир Путин предложил обсудить 
комплексное развитие территории Дальнего 
Востока. По словам президента, активная работа 
в этом направлении началась всего несколько 
лет назад, поэтому результаты пока довольно 
скромные.

— Иногда, когда я смотрю на то, что де-
лается, возникает такое чувство, что совсем 
мало делается, — признался ВВП, но поспешил 
подсластить пилюлю: — Трудно переломить от-
ставания, накопленные десятилетиями.

В ходе дискуссии выяснилось, что главная 
проблема региона не инвестиции — заявлен-
ные проекты тянут на 3,2 трлн руб., — а люди. 
За последние 25 лет Дальний Восток покинули 
почти 2 млн жителей, эта тенденция сохраняет-
ся и сейчас: ежегодно численность населения 
сокращается на 0,3%. По данным Минздрава, 
уровень алкоголизации населения Дальнего 
Востока в два раза выше, чем в целом по стране: 
120 человек на 100 тыс. жителей. «По показателю 
«качество и доступность трудовых ресурсов» у 
нас тут группа Е, это самая худшая оценка!» — 
развел руками губернатор Хабаровского края 
Вячеслав Шпорт.

Как стимулировать миграцию из центра на 
восток, власти уже решили: нужно не только бес-
платно раздавать землю, но и создавать условия, 
чтобы люди хотели на ней закрепиться. «Нам 
надо строить необходимое жилье, инфраструк-
туру, школы, больницы, детские сады для всех 
крупных инвестиционных проектов», — заявил 
полпред президента в ДФО Юрий Трутнев, от-
метив, что пока не все министерства понима-
ют важность поставленных задач. Например, 
Минздрав выделяет Дальнему Востоку только 
0,4% средств, предусмотренных по программе 
развития здравоохранения, а Минкульт по своей 
линии — всего 0,3%.

— Послушайте, — не выдержал президент, 
— я проанализирую, вот честное слово. И к тем, 
кто не будет исполнять принятые решения, будут 
приняты соответствующие меры. Нужно при-
влекать в министерства таких людей, которые 
понимают приоритеты развития страны.

 «Прошу вас иметь это в виду и исправлять 
ситуацию», — потребовал от министров Вла-
димир Путин.

Елена ЕГОРОВА, Владивосток.

У БЕЗДОМНОГО И ДОЦЕНТА 
НЕМАЛО ОБЩЕГО
В Москве прошло два суда по «политическим» делам

Слева — историк Дмитрий Бученков, 
справа — человек с видеозаписи. 
Эксперты заявили, что это «одно лицо».

Расим Искаков просил 
оставить его на 
свободе ради матери 
и сестер.

В общем, если хотите, чтобы день-
ги пошли именно на ваш двор, то 
лучше иметь в муниципалитете 
депутатов адекватных, информи-

рованных и лояльных населению. 
Или еще одна немаловажная функция — 

контроль капитального ремонта. Не секрет, что 
недобросовестные подрядчики могут вместо 
обновления довести дом до полной катастрофы. 
Так вот ответственные мундепы должны ходить по 
подъездам, лазать по чердакам и реально ручка-
ми ощупывать сваренные трубы и покрашенные 
стены. Это та сила, которая не даст строителям 
устроить в доме хаос и исчезнуть. 

Как говорит председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, сегодня мундепы могут 
определять, как именно должны расходоваться 
бюджетные деньги, и контролировать это: «По 
согласованию с муниципальными депутатами на 
благоустройство районов столицы только в этом 
году будет направлено порядка 10 млрд рублей 
— это сопоставимо с бюджетами маленьких 
российских городов». 

Но все понимают, что речь идет о район-
ных проблемах и реальной серьезной властью 
здесь и не пахнет. Кому до них есть дело, если 
они играют исключительно в своей песочнице? 
Оказалось, что есть. 

Муниципальные выборы в этом году неспро-
ста проходят в атмосфере секретности. На самом 
деле между партиями идет борьба за мандат не 
на жизнь, а на смерть. И дело не в желании влиять 
на установку лавочек и урн у подъездов. Главный 
катализатор интереса к предстоящим выборам 

— муниципальный фильтр. Что это такое? Дело 
в том, что в следующем году в Москве пройдут 
выборы мэра. Чтобы баллотироваться, канди-
датам в градоначальники нужно будет набрать 
определенное количество подписей мундепов, 
то есть пройти «порог». Как объясняет политолог 
Игорь Бунин, умеренный и разумный фильтр 
нужен для того, чтобы избирательный бюллетень 
не превращался в многостраничный трактат, как 
это было на выборах в 1995 году, когда баллоти-
ровались 43 партии.

Получается, что от пешки будет зависеть 
судьба ферзя. Поэтому каждая партия прямо 
заинтересована в том, чтобы иметь достаточно 
«своих» кандидатов для преодоления фильтра. И 
именно поэтому, как считает глава Фонда разви-
тия гражданского общества Константин Костин, 
ближайшие московские выборы в муниципальные 
советы будут самыми конкурентными за послед-
ние пять лет. Приз слишком ценен. 

Для общей информации, раз уж трудно ее 
найти: муниципальные выборы пройдут в вос-
кресенье, 10 сентября, с 8.00 до 20.00. Как узнать, 

где голосовать? Идем на сайт Центральной из-
бирательной комиссии в раздел «Найди свой из-
бирательный участок» (нужно ввести адрес места 
жительства). Как узнать, за кого голосовать? 
Идем на сайт Мосгоризбиркома. Там есть спи-
сок кандидатов и важная информация о том, за 
сколько именно людей можно отдать голос. Если 

ваш дом находится в одномандатном округе (это 
проверяется по списку на сайте в разделе «Схема 
избирательных округов по выбору депутатов»), то 
отдать голос можно только за одного депутата. 
Если многомандатный (на сайте указано точное 
число) — то за несколько человек. 
Любовь КУЛЯБКО, Екатерина ПИЧУГИНА.

...НО ВАМ БОЯЛИСЬ 
СКАЗАТЬ
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Как сообщил еврокомис-
сар по сельскому хозяй-
ству Фил Хоган, на такую 
сумму могли бы экспор-
тировать продовольствие 
в нашу страну фермеры 
Евросоюза, если бы не 
«война санкций». Чтобы 
помочь своим аграриям, 
власти Старого Света при-
няли решение оказать им 

помощь в размере 1,5 млрд 
евро. «Подсчеты европейских 
статистических бюро обычно 
близки к реальным данным, 
поэтому цифре в 5,3 млрд 
евро вполне можно доверять. 
К тому же она согласуется с 
динамикой импорта в Россию 
продовольствия из Евро-
союза. Впрочем, Брюсселю 
придется и дальше выде-

лять финансовую помощь 
своим фермерам, тем самым 
компенсируя им потери от 
российских контрсанкций. 
Кроме того, аграрии Евро-
союза нуждаются сейчас в 
этих средствах, поскольку им 
сложно найти новые рынки 
сбыта», — отмечает стар-
ший аналитик ИК «Фридом 
Финанс» Богдан ЗВАРИЧ.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ураган «Ирма» обрушился на островное государство Антигуа и Барбуда в 
Карибском море в среду, 6 сентября, утром. Жителей соседних стран охватила 

паника. Следующими от разрушительной стихии могут пострадать Пуэрто-Рико, Домини-
канская Республика, Гаити и Куба. Американский штат Флорида, где уже введено чрезвы-
чайное положение, ураган может настигнуть в выходные. В среду утром Национальный 
центр по наблюдению за ураганами сообщил, что «Ирма» уже достигла берегов острова 
Барбуда и движется на северо-запад со скоростью около 295 км/ч. Накануне «Ирме» при-
своили пятую, высшую категорию опасности по шкале Саффира–Симпсона.

— потерял Евросоюз из-за российского 
продовольственного эмбарго.5,3 МЛРД ЕВРО

КАДР

ЦИФРА

ТРАГЕДИЯ

ЖИЛЬЕ

УТРАТА

ЖКХ

ОТСТАВКА

СтРашная аВаРИя В УкРаИнЕ УнЕСЛа жИзнИ  
пОЛИтОЛОгОВ И жУРнаЛИСта

анаЛИтИкИ заФИкСИРОВаЛИ РЕкОРДнОЕ за 10 ЛЕт СнИжЕнИЕ 
СпРОСа на кВаРтИРЫ

В ИнДИИ УбИЛИ ИзВЕСтнУю жУРнаЛИСткУ

к 2025 гОДУ В РОССИИ МОгУт пЕРЕСтать ОткЛючать  
гОРячУю ВОДУ ЛЕтОМ

гЛаВнОгО СИнОптИка УВОЛИЛИ за МОСкОВСкИЙ УРаган?

Утром в среду, 6 сентября, 
на трассе Киев — Ковель — 
Ягодин легковой автомо-
биль столкнулся с грузо-
виком. На месте погибли 
ехавшие в машине украин-
ские политологи Александр 
Маслак, Алексей Куринной, 
Александр Никаноров и теле-
ведущий Владимир Карагя-
ур. Позднее в реанимации 
скончался пятый пассажир — 
экс-глава Донецкой военно-
гражданской администрации 
(административный орган 
подконтрольной Киеву тер-
ритории Донбасса) Сергей 
Попов. Они направлялись 
в Киев с международной 

конференции, которая прохо-
дила в Варшаве. По предва-
рительным данным, води-
тель значительно превысил 

скорость на мокрой дороге. 
Машину вынесло на полосу 
встречного движения, где она 
столкнулась с грузовиком.

Интерес к жилью на 
вторичном рынке Мо-
сквы снизился на 12%. По 
мнению специалистов, около 
70% выходящих на рынок 
собственников переоцени-
вают свою недвижимость 
и отказываются от торга, 
в том числе под влиянием 
стереотипа об активизации 
спроса осенью, с началом 
так называемого делового 
сезона. «Во-первых, спрос 
на вторичном рынке жилья 
по-прежнему ограничен 
сохраняющейся низкой по-

купательской способностью 
большей части населения. 
Одновременно все больше 
усиливается давление на 
него со стороны новостро-
ек. Планы по реновации и 
связанные с ней ожидания 
дальнейшего снижения цен 
дополнительно разжигают 
фантазию потенциальных 
покупателей и усугубляют си-
туацию, формируя отложен-
ный спрос. Во-вторых, свою 
роль в нынешнем августе 
сыграл еще и сезонный 
фактор: именно в этом 

месяце в столичный регион 
наконец пришло лето и люди 
поспешили воспользоваться 
оставшимися теплыми днями 
для отдыха. Долгождан-
ные +30°С на термометре 
обернулись августовским 
«холодом» для продажи 
жилья», — комментирует 
ситуацию директор депар-
тамента вторичного рынка 
«ИНКОМ-Недвижимость» 
Сергей ШЛОМА.

Индийская журналистка 
Гаури Ланкеш во втор-
ник вечером 
была застре-
лена у дверей 
собственного 
дома в Банга-
лоре. По дан-
ным полиции, 
в журналистку 
выстрелил 
неизвестный 
на мотоцикле. 
55-летняя Гаури 
выступала с критикой в 
адрес властей страны и 

индуистских националистов. 
Она критиковала правящую 

Индийскую на-
родную партию, 
входящую в 
индуистское 
националисти-
ческое движение 
«Хиндутва». В 
прошлом году 
Ланкеш обви-
нили в клевете, 
после того как 
журналистка 

опубликовала материал о 
лидерах Индийской народ-

ной партии в родном штате 
Карнатака. Ее приговорили к 
шести месяцам заключения 
и отпустили под залог. Жур-
налистка подала апелляцию, 
но суд так и не успел ее 
рассмотреть. Нападениям 
со стороны индуистских 
националистов регуляр-
но подвергаются в Индии 
журналисты, выступающие в 
поддержку левых взглядов. 
Главный министр штата 
Карнатака Сиддарамайя 
назвал нападение на Ланкеш 
«убийством демократии».

Минстрой хочет отказать-
ся от планового отклю-
чения горячей воды в 
некоторых городах нашей 
страны. Директор ассо-
циации «ЖКХ Контроль» 
Москвы Вера МОСКВИНА 
считает, что этот срок — 
абсолютно реален, если 
региональная программа ка-
питального ремонта успешно 
завершится. «Уже сейчас 
ремонт проводят в 4 тысячах 
домов в столице, и в первую 
очередь в таких домах 
меняются все инженерные 

системы. Это позволит не от-
ключать воду на те самые две 
недели летом для того, чтобы 
провести профилактические 
работы. Для жителей это 
будет хорошо, а для служб 
жилищно-коммунального 
хозяйства — обычной рабо-
той». Помощник депутата 
Мосгордумы Александр 
ЕФИМОВ считает, что 
отключения все равно неиз-
бежны: «У любых коммуни-
каций есть срок службы, их 
нужно обслуживать, иначе 
они быстро придут в негод-

ность. Как это сделать без 
отключения, пока непонят-
но». Например, в хрущевке в 
1-м Ботаническом проезде 
(район Свиблово) три года 
горячую воду не отключали. 
Жители уже радовались, как 
им несказанно повезло. Од-
нако этим летом горожанам 
пришлось 10 дней обходить-
ся без горячей воды. «Этот 
факт лишний раз доказывает, 
что любые коммуникации 
требуют обслуживания, каки-
ми бы новыми они ни были», 
— говорит эксперт.

Премьер Дмитрий Мед-
ведев снял с должности 
главу Росгидромета 
Александра Фро-
лова. Теперь кресло 
Фролова займет его 
бывший заместитель 
Максим Яковенко
Между тем руково-
дитель Минприроды 
Сергей Донской за-
верил, что уволенный после 
«атаки» Генпрокуратуры за 
неточный прогноз урагана 
в Москве 29 мая Фролов 

отправлен в отставку без 
каких-либо претензий к 

нему, а только лишь 
из-за «достижения 

предельно допу-
стимого возраста 
пребывания на 
госслужбе». Фро-
лову исполнилось 

65 лет. Напомним, 
ранее Генпрокурату-

ра России обрушилась с 
резкой критикой на Росгидро-
мет и потребовала от главы 
Минприроды Сергея Донского 

усилить контроль над под-
чиненным ему ведомством 
из-за серьезной ошибки 
метеорологов в предсказании 
прогноза погоды, которая 
привела к «катастрофическим 
последствиям» от урагана, 
обрушившегося на Москву 
и Подмосковье 29 мая. В 
Генпрокуратуре также вы-
ражали серьезное недоволь-
ство работой синоптиков в 
области мониторинга воздуха 
на содержание в нем опасных 
веществ. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Напомним, что в рамках закона «Об 
энергосбережении» в 2011 году 
введен полный запрет на произ-
водство и реализацию ламп на-

каливания мощностью в 100 Вт. 6 сентября в ходе 
Восточного экономического форума замминистра 
энергетики Антон Инюцын рассказал о намерении 
ведомства остановить оборот «лампочек Ильича» 
мощностью более 50 Вт. Соответствующее пред-
ложение будет направлено в правительство 1 
октября. По словам Инюцына, одновременно с 
переходом на энергосберегающие лампочки не-
обходимо снижать их стоимость до $1,5–2, как, 
допустим, в Индии.

Производители ламп очень просто пойдут на 
снижение цен, считают отраслевые специалисты. 
«Они выкинут с рынка все то, что имеет отношение 

к реальному длительному сроку службы и к ка-
честву света, и станут продавать товар за $1, как 
хотят правительственные чиновники. Будет как в 
Индии, где главное, чтобы светило, а не параметры 
качества», — предупреждает гендиректор Ассо-
циации производителей светодиодов и систем на 
их основе (АПСС) Евгений Долин. Он подчеркнул, 
что Россия — это не Индия, и требования к осве-
щению у граждан РФ другие. По словам эксперта, 
настоящие энергосберегающие лампы не могут 
стоить столько, сколько предлагает Минэнерго. 
Цена хорошей лампы в 4 Вт — порядка 150 рублей, 
а срок ее службы около 25 тыс. часов.

«Пугает термин — энергосберегающие лам-
почки, — продолжает Евгений Долин. — Под ним 
зачастую скрывается черт знает что: компактные 
люминесцентные лампы, светодиодное барахло, 

которое не соответствует заявленным параме-
трам. Результат инициативы Минэнерго будет 
сильно зависеть от того, насколько регулятор 
вместе с участниками рынка сможет создать 
эффективную систему контроля качества. Есть 
серьезные сомнения, что в сетевых магазинах 
находятся лампочки, отвечающие тем параме-
трам, которые на них написаны. Нужна хорошая 
«дубинка» по контролю за качеством».

Сегодня рынок лампочек в России, в большей 
его части, занят иностранными производите-
лями. Компаний, которые производят лампы в 
России, явное меньшинство. В бытовых лампах 
они занимают долю на российском рынке в 5–7%, 
остальной товар зарубежный. Сегодня производ-
ственные мощности для создания таких ламп есть 
у компаний в Саранске, Томске, строится завод 
в Дубне, есть предприятие в Ингушетии, а если 
говорить о соседях по ЕАЭС — то имеются про-
изводства в белорусском Бресте, в Казахстане и 
в Киргизии. В то же время выборочные тесты над-
зорных органов говорят, что паленого товара на 
отечественном рынке — преобладающая часть. 

Директор Центра энергосбережения, энер-
гоэффективности, экологического и энергетиче-
ского аудита Института отраслевого менеджмента 
(ИОМ) РАНХиГС Леонид Примак положительно от-
несся к инициативе Минэнерго. Эксперт отметил, 
что в связи с ней может возникнуть ряд вопросов 
экологического характера, а именно об утилизации 
энергоэффективных ламп. «Эта не дорогостоящая 
процедура, а системная проблема, которую надо 
решать прежде всего в головах граждан, — ска-
зал Примак. — Необходимо раздельно собирать 
мусор, чтобы его лишний раз не сортировать, а 
также приветствуется появление дополнительных 
мест, где можно утилизировать лампы».

В результате перехода на энергосберегаю-
щие источники света, если брать среднюю двух-
комнатную квартиру, которую оплачивает сам 
собственник, можно говорить о ежемесячной 
экономии в размере 100–120 рублей, отметил 
Примак. По его мнению, тенденция к снижению 
цены на такие лампы наметилась, и в ближайшие 
годы их стоимость серьезно упадет. «Думаю, мож-
но говорить о пятидесятипроцентном снижении 
цены в течение максимум трех лет», — подчеркнул 
эксперт.

В Госдуме же выступили против данной но-
вации, «потому что это может быть очередным 
ударом по карману простого гражданина», как 
выразился первый зампред ГД по энергетике 
Валерий Селезнев.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Глядя на то, как управляется наше госу-
дарство, можно высказать несколько элемен-
тарных соображений. Например, как известно, 
в сутках 24 часа. Из них здоровому человеку 
нужно спать хотя бы 6 часов. Еще 2–3 часа 
уходит на гигиенические процедуры и трех-
разовую еду. Даже если предположить, что 
все остальное время человек работает не 
руками, а головой, проводя совещания, встре-
чи, читая бумаги, разговаривая (по делу) по 
телефону, то сколько управленческих решений 
стратегического масштаба, которые были 
бы эффективными для его департамента, 
министерства, страны, этот руководитель 
может принять? Ответ не так прост, как может 
показаться на первый взгляд. 

Хотя человеческие возможности весьма 
ограниченны, они могут быть усилены пра-
вильной организацией «подноса снарядов» 
лицу, принимающему решения. Имеется в 
виду расстановка приоритетов и, конечно, 
адекватность информации, которая создает 
«картину мира» для людей, облеченных вла-
стью. А это задача команды, которая трудится 
с «шефом».

В идеале лидер должен не рвать жилы 
(если, конечно, на улице мирное время и нет 
никакой чрезвычайной ситуации), а интенсив-
но работать 8–10 часов в сутки, желательно с 
1–2 выходными днями в неделю, полноценным 
двухразовым ежегодным отпуском, иметь воз-
можность хотя бы 3–4 часа в день заниматься 
своими личными делами (отдых, семья, хобби). 
Категорически противопоказаны ночные, а 
также многочасовые совещания.

Но если взглянуть на государство россий-
ское, то ситуацию можно описать как «вечная 
чрезвычайка». И это длится уже 25 лет — с того 
момента, когда начали готовиться гайдаров-
ские реформы. Потом эта практика продол-
жилась все 90-е, когда приходилось бороться 
с нехваткой денег в бюджете и упадком эко-
номики. Она плавно перешла в 2000-е, когда 
вроде бы дело пошло на лад вслед за ростом 
цен на нефть и газ. Как говорится, «большой 
урожай для крестьянина хуже, чем недород». 
А сейчас эта «чрезвычайка» переживает свой 
звездный час из-за системного кризиса, в 
котором мы все находимся. В связи с этим 
возникает неожиданная гипотеза: так, может 
быть, этот стиль управления не следствие 
общей ситуации, а одна из причин того, что 
мы в нее попали? 

Сейчас любят говорить, что Россия стала 
жертвой устаревшей экономической модели, 
которая угробила инвестиционный климат и 
ввела нас в хроническую стагнацию. Принци-
пиально соглашаясь с этим утверждением, 
можно спросить: а устойчивое существова-
ние этой модели как можно объяснить? Не 
вот этим ли порочным стилем подготовки и 
принятия стратегических решений, когда, 
в частности, президент страны, тратя свое 
драгоценное время, занимается закрытием 
мусорных свалок и доставкой губернаторам 
папочек с бытовыми просьбами жителей под-
ведомственных им регионов? А в это время 
Россия все 25 лет своего существования жи-
вет без настоящей, а не бумажной стратегии 
развития. Нас бросает из стороны в сторону, 
как грузовик на вдрызг разбитой дороге: то 
мы считаем себя частью европейской циви-
лизации и стремимся влиться в ее институты, 
то вдруг обижаемся на весь западный мир, 
поворачиваясь лицом к Китаю, то, как это уже 
видно сейчас, пытаемся изобрести какой-
то «особый евразийский путь». Только вот 
экономика истончается, жизненный уровень 
большинства (и без того весьма скромный) 
потихоньку снижается. 

Так что же делать, чтобы кардинально 
изменить практику государственного управ-
ления?  Все начинается с адекватной ин-
формации. Здесь у меня большие сомнения 
в том, что наши верховные руководители ее 
получают. И дело не в количестве страниц, ко-
торые кладутся на начальственные столы, а в 
их качестве. Естественно, что любая управлен-
ческая структура — хоть в США, хоть в Европе, 
хоть в России — пытается передать «наверх» 
только позитив, умело препарируя цифры и 
факты. Но в демократических странах есть, 
во-первых, самые разнообразные СМИ и, во-
вторых, оппозиционные политические силы, 
которые тут же эту туфту публично разоблачат. 
Да еще и потребуют наказания ее авторов. А у 
нас я уже устал читать на президентском сайте 
однотипные стенографические отчеты встреч 
Владимира Путина с очередным министром 
или губернатором. Например, у всех подряд 
глав регионов растет валовой региональный 
продукт (ВРП). Тогда почему же в целом по 
стране ВВП либо падает (как это было до не-
давних пор), либо растет в пределах стати-
стической погрешности? Каждый министр 
докладывает о прорывах в своей сфере, будь 

то новые инвестиционные проекты, революци-
онные инновации или социальный прогресс. 
Вот только это разительно расходится с тем, 
что происходит в настоящей России. И никто, 
видимо, не скажет президенту, что все эти от-
четы на телекамеру — не более чем показуха, 
борьба за благосклонность первого лица, а 
не плоды реальной эффективной работы того 
или иного губернатора на своем посту. А для 
народа эти ритуальные встречи уже не про-
сто неинтересны, а все больше провоцируют 
раздражение в адрес совокупной «власти».

Возможно, что какая-то альтернативная 
картинка у президента России формируется 
через закрытые сводки спецслужб. Но где же 
тогда организационные решения в отноше-
нии собственных подчиненных по властной 
вертикали? И дело, конечно, не в наказании 
отдельных лиц. Россия с ее более чем 140 
миллионами жителей — не 6-миллионный 
Сингапур, многолетний авторитарный лидер 
которого Ли Куан Ю просто-напросто знал 
лично каждого сколько-нибудь значимого чи-
новника и персонифицированно, безжалостно 
боролся с показухой и ее родной сестрой 
коррупцией. У нас первое лицо, если оно хо-
чет действительно что-то поменять в лучшую 
сторону, должно, наоборот, делиться властью 
— и не с какими-то «серыми кардиналами», а 
с институтами. 

Например, с судебной системой. Мы 
считаем слабаком президента США, реше-
ния которого отменяет федеральный судья в 
дальнем штате. Но не является ли это своео-
бразным фильтром, страховкой от неверных 
шагов верховной власти? Да, с точки зрения 
нашей вертикали власти это резко замедляет 
управленческий процесс, но, как показывает 
практика, в конечном счете эти «сдержки и 
противовесы» и обеспечивают устойчивый 
тренд к благополучию и страны в целом, и 
решающего большинства проживающих в 
ней семей. 

Сюда же относится и вопрос о роли зако-
нодательной власти. Сейчас Государственная 
дума и Совет Федерации работают в полном 
соответствии с «пожеланиями» Администра-
ции Президента, пропуская тем самым через 
себя много пустых, а зачастую и ошибочных 
решений. А ведь скольких проблем в той же 
социальной сфере можно было бы избежать, 
если бы у нас существовал мощный и кон-
структивный парламентский фильтр. Причем 
это относится и к региональной власти, и 
к местному самоуправлению, которое все 
больше напоминает чучело исчезающего вида 
животного из биологического музея.

Сейчас много говорят про муниципальный 
фильтр, который используется для того, чтобы 
обеспечить фактически бесконкурентные вы-
боры губернаторов. С точки зрения Москвы 
это гарантия предсказуемости политического 
процесса. Например, каких сюрпризов мож-
но ожидать от главы Свердловской области 
Евгения Куйвашева? Никаких. Все свои дей-
ствия он согласовывает с центром, фактически 
перекладывая на него ответственность за 
развитие региона. А вот Евгений Ройзман, 
выиграв этот пост, наверняка бы старался 
разбираться с проблемами сам, опираясь 
на гражданских активистов и общественное 
мнение, апеллируя к Москве лишь в исклю-
чительных случаях. 

В мировой практике известна идея так 
называемой субсидиарности при выстраи-
вании государственного управления. Сначала 
местное самоуправление решает, какие во-
просы оно сможет потянуть, забирая под это 
соответствующие доходные источники в свои 
бюджеты. Оставшиеся полномочия переда-
ются на региональный уровень, который в 
свою очередь делегирует на самый верх лишь 
те функции, которые наиболее эффективно 
реализовывать именно там. Например, внеш-
няя и оборонная политика, формирование 
законодательной базы по имущественным и 
налоговым отношениям, стандарты школьного 
образования и медицинского обслуживания. 
И конечно, формирование «образа будущего» 
всей страны как стратегического документа, 
который, проходя парламентский фильтр и 
широкое экспертное обсуждение, становится 
«дорожной картой» для деятельности испол-
нительной власти.

При такой организации власти, особенно 
в федеративной стране, которой является Рос-
сия, у президента и правительства появляется 
время для того, чтобы сосредоточиться не 
на локальной мелочовке, от которой они уже 
задыхаются, а на подготовке ключевых идей 
развития страны. Вот тогда и не понадобится 
властям предержащим тратить свое физио-
логически ограниченное драгоценное время 
на всякую ерунду.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

■   выставка «С ружьем и ли-
рой» (репортаж из Музея 
А.С.Пушкина);

■   охотники соревнуются на 
стенде;

■   вести с охоты — охотники 
вернулись с открытия;

■   бельгийская двустволка 
Defourny-Sevrin;

■   работа гончих по зайцу и 
лисе: в чем различие;

■   состязания ретриверов 
по утке;

■  страсти по дупелю;
■  запекаем дикую утку;
■  вести с водоемов;
■ секреты рыбацкой ухи;
■  идем на карпа!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ  
ГАЗЕТЫ» №32–33 (30 АВГУСТА — 12 СЕНТЯБРЯ), 2017 Г.:

НЕ ПРОПУСТИ!

ВРЕМЯ ВЕЧНОЙ «ЧРЕЗВЫЧАЙКИ»
Правильно ли управляется государство российское?

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Евгений ГОНТМАХЕР, член экспертной группы 
«Европейский диалог»
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Как рассказывает сотрудник Но-
восибирского института физио-
логии и фундаментальной меди-
цины Константин Даниленко, роль 
света в нашей жизни переоценить 

сложно. Только при свете у нас продуциру-
ется гормон счастья серотонин. Дефицит 
света может стать причиной бессонницы, 
повышенной утомляемости, депрессии, что 
в итоге способно вылиться в ряд серьезных 
хронических заболеваний. По данным Все-
мирной организации здравоохранения, све-
тодефицит становится причиной 1,5 мил-
лиона смертей ежегодно. И самый высокий 
уровень суицидов традиционно фиксируется 
в странах с плохим естественным освеще-
нием (Финляндии, Дании).

Исследование, проведенное в психиа-
трических клиниках Британии, показало, что 
в палатах с окнами, где уровень освещенно-
сти достигал 15 тысяч люксов, пациенты вели 
себя менее агрессивно и быстрее достигали 
ремиссии, чем те, кто находился в палатах, 
где света было всего 1,5 тысячи люкса.

Сколько света нужно человеку? В сред-
нестатистической квартире мы получаем 
примерно 150 люксов света, а в офисе — не 
больше 500 люксов. Сравните: на улице в 
солнечный день «включается» примерно 100 
тыс. люксов. Конечно, последний вариант — 
идеальный. Однако свет нам нужен только 
в дневное время! Ночью его избыток только 
повредит, ибо помешает выработке гормона 
мелатонина, от которого зависят многие про-
цессы в организме и который продуцируется 
только в темноте. «Самое важное — ночью 
должно быть как можно меньше света, а 
днем — как можно больше», — говорит Кон-
стантин Даниленко. В лампочках же важно 
не только количество ватт, но и цветовой 
диапазон. Важное правило: по утрам нужно 
использовать лампочки с холодным (синим) 
оттенком (он помогает проснуться и взбо-
дриться), по вечерам быстрее поможет рас-
слабиться и уснуть желтоватое освещение. 
Обеспечить правильное освещение помогут 
специальные лампы, способные работать как 
в теплом, так и в холодном спектре. Кроме 
того, существуют интеллектуальные системы 
освещения на основании более полезных для 
глаз светодиодных технологий, благодаря 
которым можно регулировать яркость и свет 
в помещениях даже в удаленном режиме.

ГОРОД

Каждое здание в районе Сокол имеет свою 
удивительную историю. Корпуса дома 23 по 
Новопесчаной построили в 50-х годах прошлого 
века. Они стоят своеобразным колодцем и обра-
зуют свой, закрытый двор. Прошло уже почти 70 
лет, но стены семи корпусов никогда не видели 
капитального ремонта. Песчаник и плитка на 
фасадах покрылись грязью и копотью, трубы 
из старых материалов могли выйти из строя 
в любую минуту. Под изящной архитектурой 
скрывались требующие замены коммуника-
ции. И вот в 2017 году по программе Фонда 
капитального ремонта началось обновление 
исторических домов. 

Оно было бы невозможно без живущих там 
людей, которые подошли к делу ответственно. 
Перед началом работ избрали совет дома. 

Туда вошли люди, далекие от капремонта, 
— рассказывает общественный советник дома 
Екатерина Викторовна Корнилова. — Возглавил 
совет Николай Лебедев, закончивший консерва-
торию. Все люди высококультурные, с высшим 
образованием. Они сумели наладить тесные взаи-
моотношения с подрядчиком, взаимодействуют с 
ним не жалобами и криками, а конструктивными 
предложениями. 

Люди понимают, что мой дом — моя кре-
пость, и за ней надо следить, а не перекладывать 
всю ответственность на плечи Фонда. Жильцы 
контролируют каждый этап, а подрядчик, в свою 
очередь, прислушивается к мнению соседей. 

— Мы производили работы по замене цен-
трального отопления, холодного и горячего водо-
снабжения, — рассказал гендиректор подрядной 
организации Марат Кашников. — Из-за того, что 
капитального ремонта в доме до сего момента 
не было, системы жизнеобеспечения пришли в 
негодность. Тем более что технологии не стоят 
на месте, мы применяем новые способы сварки, 
провода для электроснабжения устанавливаем 
медные. 

Именно эта часть ремонта всегда самая бо-
лезненная. Жителям нужно пускать рабочих в свои 

квартиры, что грозит развороченными стенами, 
испорченными обоями и прочими неизбежными 
спутниками ремонта. Но замена труб важнее обо-
ев, и люди это понимают. По словам подрядчика, 
мало кто отказался от новых коммуникаций, только 
те, которые уже сами недавно сделали ремонт. 

Мы ведем очень плотную работу с насе-
лением, — говорит Кашников. — Существуют 
два начальника участка, которые все время на 
месте, постоянно встречаются с жителями. И 
есть порядок общения с жильцами: «Уважаемый 
житель квартиры такой-то! Мы готовы провести у 
вас работы по замене центрального отопления, 
холодной и горячей воды». Предоставляем акты 
согласия или отказа, в случае согласия — со-
ставляем график производства работ. 

После этого подрядчик оповещает весь подъ-
езд о предстоящих работах, созванивается с 
управляющей компанией и прочими. Вывешивает 
объявления, составляет акты... В общем, про-
водится большая, а главное — незаметная для 
жильцов работа.

Но идеальный капитальный ремонт в ны-
нешних реалиях, скорее, сказка. На деле между 
жителями и подрядчиками неизбежно возникают 
разногласия. И это нормально — сколько людей, 
столько и мнений. Важно, чтобы все проблемы 
решались без скандалов, сообща. 

Пока мы говорим, рабочие терпеливо про-
крашивают, штукатурят мелкие трещинки на пес-
чанике — дом становится в белую крапинку. Так 
нужно делать, чтобы в будущем в трещины не по-
падала влага, иначе камень начнет разрушаться. 
А чтобы песчаник в принципе не впитывал воду, 
перед покраской его обработают гидрофобными 
веществами. Получится красиво и практично. Со-
седи внимательно подходят к приемке работ. 

Жильцы контролируют все технологические 
процессы, — объясняет подрядчик. — Вот, к при-
меру, эта арка. Рабочие здесь не просто сняли 
слой штукатурки и замазали швы, а прикрепили 
арматурную сетку, по ней будет идти уже гряз-
ная шпаклевка, потом чистая, а потом только 
окрасят в цвет.

 Да, не все понимают строительные тонкости. 
Да и не надо: это дело технического надзора, а 
увидеть погнутую трубу или кривой шов можно 
и без специального образования. Так соседи 
узнали о подрядчике, который работал в их доме 
раньше. 

Местная жительница Елена — художник, — 
рассказывает Екатерина Викторовна — И вот она 
выходит из дома, а у нас как раз красили фасад. 
Она к дому-то подошла, красочку ковырнула, та 
и отвалилась. 

Елена сразу сказала, что такую работу при-
нимать не будет. В итоге, как говорит женщина, 
приехало руководство Фонда капитального ре-
монта и подрядчика заменили. 

В итоге у нынешнего подрядчика фронт ре-
монта увеличился, но проблемой это не стало. 
Кроме основных работ, компания смогла вы-
полнить и непредвиденные. 

Видимо, во внутренний двор часто заезжали 
большие мусорные машины или другие комму-
нальные службы, — рассказывает Кашников. — 
При этом под зданиями находится подвал, где 
проходит система коммуникаций. В итоге тяже-
лые машины в прямом смысле продавили кусок 
асфальта. Мы обнаружили это, когда проводили 
работы в подвале. Вызвали Фонд капитального 
ремонта, проектировщика и приняли решение, 
что яму нужно заделать. Сейчас работы сделаны 
почти на сто процентов. 

Пока в провале просто насыпан песок. Но 
скоро во всем дворе будут менять асфальт, и 
этот участок аккуратно заделают. 

Капремонт в доме должен закончиться в 
декабре этого года. Часть работ уже сделана: 
поменяли системы отопления и водоснабже-
ния, на балконах заменили плитку. Сейчас уже 
идет отделка: приступили к фасаду, покрасят 
арки над окнами первого этажа. Можно не со-
мневаться, что все работы сделают на высшем 
уровне: каждый вторник собираются совет дома 
и начальники участка, чтобы оперативно решить 
все небольшие проблемы, пока те не разрослись 
до скандалов. 

— Мне очень нравится плакат, который ви-
сит в городе, — делится Кашников. — «Метро 
строится временно, но оно навсегда». Так же и с 
капитальным ремонтом: мы пришли в ваш дом на 
время, но потом вы получите чистые подъезды, 
аккуратные и красивые фасады, которые будут 
такими до следующего ремонта лет через 50. 

Анна СЕРГЕЕВА.

КАПРЕМОНТ ОБРАЗЦОВОГО ТИПАПрограмма капитального ремонта в 
Москве уже идет третий год. Проект 
охватывает больше 32 тысяч многоквар-
тирных домов, в нем уже участвуют бо-
лее 1,8 миллиона москвичей. Не везде 
работы проходят гладко. Однако слож-
ных ситуаций значительно меньше, чем 
случаев, когда подрядчикам, жителям 
и Фонду капитального ремонта удается 
найти общий язык. Как пример — корпу-
са дома 23 по Новопесчаной улице, где 
и побывал корреспондент «МК».

Благодаря масштабному 
проекту в городе 

обновляются 
исторические 

дома

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЛАМПЫ НАКАЛИЛИ ОБСТАНОВКУ

ФИНАНСЫ

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
Анатолий АКСАКОВ, председатель Комитета Госдумы 

по финансовому рынку, глава Ассоциации регио-
нальных банков «Россия»: 

«Такое заявление, которое позволила себе сделать 
«Транснефть», несолидно для столь крупной компании с 
мировым именем. С правовой точки зрения претензий 
к Сбербанку по договору быть не может. Он предложил 
услуги, которые существуют на рынке и законодательно 
не запрещены. Кроме того, по другую сторону на пере-

говорах и на заключении сделки принимала участие не 
какая-то «живопырка», а крупный игрок — «Транснефть». 

Очевидно, что юристы транспортной монополии, которые 
готовили договор со Сбербанком, должны были понимать его 

содержание и видеть все риски, связанные с его реализацией. Поэтому 
«Транснефти» нужно не на суд пенять, а на своих специалистов, которые от-
вечали за подготовку договора и несли его на подпись своему руководству. 
Заявление «Транснефти» — это фиговый листок, которым компания хочет 
прикрыть непрофессиональные действия лиц, участвовавших в переговорном 
процессе и отвечавших за договор со Сбербанком». 

Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен: 
«Конечно же, некоторые заявления относительно бан-

ков в целом трудно опровергать, но не в случае с такой 
могучей компанией, как «Транснефть». Одно дело, когда 
в кредитную организацию обращается рядовой граж-
данин, который порой не может критически осмыслить 
даже относительно простой договор, например на по-
требительский кредит. И совсем другое — когда сторо-

ной в споре выступает такой колосс, как «Транснефть», 
где работает целая юридическая служба и куча других 

специалистов, которые должны были изучить контракт. И 
в частности риски, которые он несет».

Евгений БУШМИН, заместитель председателя Совета 
Федерации РФ:

«Подобное заявление выглядит, мягко говоря, несколь-
ко по-детски: «жирные коты», «волки с Уолл-стрит». Но на 

самом деле все совершенно не так. Есть финансовый 
рынок, где установлены правила, по которым ты либо 
играешь за свои деньги, либо являешься посредником 
на деньги другого. При последнем варианте ты должен 
четко выполнять указания клиента. И все, что проис-

ходит в это время, будь то обвал курса, банкротство 
предприятий, должен учитывать сам игрок. Задача же 

посредника — четко выполнять те указания, который дает 
клиент. В данной ситуации произошло именно это. Никакой 

ответственности Сбербанк на себя не брал, работал четко по указаниям кли-
ента. А то, что клиент оказался под валютным риском, за это Сбербанк точно 
ответственности не несет. Много независящих от банка событий произошло 
в том же 2014-м. Нынешнее заявление «Транснефти» сделано не для рынка, 
а для непосвященных людей. Такая реакция компании очевидна». 

Жить стало лучше, жить стало веселее. На-
столько весело, что даже принципиальные де-
ловые споры мы можем позволить себе пере-
водить в форму разухабистого капустника — с 
шуточками и прикольными видеороликами. 5 
сентября транспортная компания «Транснефть» 
опубликовала на своем сайте официальное 
заявление пресс-службы, которому, возмож-
но, суждено войти в историю деловых споров 
в современной России. По сути, речь там идет 
о негативном отношении к решению Девятого 
арбитражного апелляционного суда Москвы, 
который в конце августа в споре с трубопро-
водной монополией на 66,5 млрд руб. поддер-
жал Сбербанк. 

Что, казалось бы, стоит ожидать от такого пресс-
релиза? Разбора полетов (ну то есть суда), аргументации 
проигравшей стороны (ну то есть «Транснефти»)... А вот и 
нет. В пресс-службе солидной компании решили проде-
монстрировать владение компьютером. В текст вставле-
ны ролики из голливудского фильма «Волк с Уолл-стрит». 
Легким движением мозга каламбуристов из «Транснефти» 
обидчик компании назван «волком с Вавилова-стрит» 
(именно на этой улице находится центральный офис 
Сбербанка). Получается, «Транснефть» живет настолько 
хорошо, что на них работают Мартин Скорсезе (режис-
сер фильма «Волк с Уолл-стрит») и Леонардо Ди Каприо 
(исполнитель главной роли). Правда, сами Мартин и 
Леонардо, скорее всего, об этом не знают.

Детали спора между «Транснефтью» и «Сбербан-
ком», который «Транснефть» проиграла, вряд ли будут 
интересны широкой публике. В отличие от фильма Скор-
сезе, который как раз весьма популярен. Видимо, на 

это и рассчитывали авторы пресс-релиза, сопроводив 
свои тезисы видео. А может, сам образ, созданный Лео-
нардо Ди Каприо, им чрезвычайно близок. Напомним, 
что герой фильма без видимого труда зарабатывает 
огромные деньги и тратит их самыми задорными спо-
собами — кокаин, вечеринки, полеты на курорты и так 
далее. Возможно, креативщикам из «Транснефти» это 
напомнило что-то свое, корпоративное. Не знаем. Со-
фитов не держали.

Важно другое. В наши дни стремление выглядеть 
«вечно молодым» принимает совсем уже нездоровые 
формы. Солидные дяденьки в солидных костюмах на-
чинают, выражаясь молодежным сленгом, «хайпить». 
И «Транснефть», добиваясь неизвестно чьего сочув-
ствия, украшает пресс-релизы видеороликами, шутит 
про «Вавилова-стрит» и пишет, что у банков нет другой 
стратегии, чем «брать бабло у клиента из кармана и 
класть в наш карман» (тоже позаимствованная из фильма 
цитата). Короче, «претензии мутятся, видосы крутятся». 
Не поняли, откуда фраза? А вот в «Транснефти» навер-
няка понимают.

Одно плохо: в погоне за прикольными формами 
самовыражения суть дела теряется, а результат может 
быть нулевой. Впрочем, крупнейшая транспортная моно-
полия, ведущая дела по всему миру, может пойти дальше 
в своем стремлении потешить народ честной. И зачитать 
на камеру такой, например, текст:

«На фиг вас, на фиг ваши претензии
С вашим послушным Девятым судом.
Лучше я буду писать пресс-релизы,
Чем расстанусь с вашим баблом».
Это, если кто не узнал, парафраз финала рэп-баттла 

Оксимирона и Гнойного. События, которое все в том же 
стремлении быть вечно молодыми раздули до всерос-
сийских масштабов и зацитировали даже солидные 
деятели культуры. Они тоже хотят быть прикольными и 
современными. Как и «Транснефть».

Роман НИКОЛАЕВ,  
Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

«ТРАНСНЕФТЬ» ПРИКРЫЛА СВОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ «ФИГОВЫМ ЛИСТКОМ»
Компания ответила на проигрыш 
Сбербанку в суде цитированием 
голливудского фильма
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— До Единого дня голосования осталось 
всего три дня. Как вы оцениваете готовность 
избиркомов на местах?

— Можно сказать, что избирательные кам-
пании — а их всего в этом году в Подмосковье 
проходит 82 — вышли на финишную прямую, 
но это не повод расслабляться. Напротив, сейчас 
всем участникам избирательного процесса не-
обходимо полностью сконцентрироваться, ведь 
лицо любых выборов — это день голосования. 
По тому, как будет организован процесс голо-
сования и подсчета голосов, избиратели будут 
судить о нашей работе.

— А вы как оцениваете подготовку членов 
участковых и территориальных комиссий?

— В целом я полностью удовлетворена ре-
зультатами подготовки. 10 сентября 1003 избира-
тельных участка по всей области готовы открыть 
двери для избирателей. Комиссии обеспечены 
помещениями и всем необходимым оборудова-
нием, изготовлены избирательные бюллетени 
и информационные материалы. И я уверена, что 
члены избирательных комиссий всех уровней 
обладают всеми необходимыми знаниями и на-
выками, чтобы организовать свою работу четко, 
слаженно и в полном соответствии с требования-
ми законодательства.

— Год назад в Мытищах ТИК обвиняли 
в фальсификации голосов на выборах де-
путатов в Госдуму и Мособлдуму. Что пред-
принял Мособлизбирком, чтобы избежать 
повторения подобных случаев?

— Нарушения в Мытищах возникли вслед-
ствие технических ошибок, допущенных при за-
полнении итоговых протоколов членами комиссии 
с правом решающего голоса. Поэтому в этом году 
мы провели ряд специальных обучающих курсов 
для всех избиркомов на местах. Их программа по-
священа правилам заполнения избирательных до-
кументов, а также соблюдению порядка заверения 
протоколов об итогах голосования с указанием 
всех необходимых реквизитов, предусмотренных 
избирательным законодательством. А в Мытищах 
силами аппарата избирательной комиссии Мо-
сковской области дополнительно проведен еще 
мастер-класс, на котором были рассмотрены 
аспекты избирательного законодательства, тре-
бующие более пристального внимания.

— Из 82 избирательных кампаний, кото-
рые проходят в этом году в Подмосковье, 81 
— это выборы в органы местного самоуправ-
ления. В области происходит полная смена 
власти на местах?

— Традиционно в Московской области 
каждый год проходит большое количество из-
бирательных кампаний различного уровня как 
в Единый день голосования в сентябре, так и в 
другие даты.

— Чем это обусловлено?

— Прежде всего большим количеством долж-
ностных лиц (около 290 глав и 3000 депутатов), 
избираемых на основе всеобщего и равного из-
бирательного права в Подмосковье, притом что 
кроме очередных выборов в регионе проходят 
досрочные и дополнительные выборы органов 
власти.

— Как люди относятся к местным вы-
борам? Какой прогноз по явке?

— Как правило, чем выше уровень выборов, 
тем активнее избиратели. Явка избирателей — это 
прежде всего проявление интереса к выборам, 
реализация гражданской активности, осознание 
того, что каждый гражданин может участвовать 
в формировании органов власти. В этих целях 
мы принимаем все необходимые меры для обе-
спечения максимальной открытости, гласности 
выборов и доступности контроля за выборами.

— А что вы можете сказать о доступно-
сти избирательных участков, например, для 
инвалидов?

— Мы постарались сделать так, чтобы любой 
человек независимо от состояния его здоро-
вья мог воспользоваться своим гражданским 
правом. Перед нами стояла задача разделить 
людей с ограниченными возможностями не по 
группам, а по категориям инвалидности. Нам 
важно было понять, это инвалид-колясочник, 
инвалид по зрению или инвалид по слуху. Потом 
мы выяснили, может ли такой избиратель прийти 
на избирательный участок. И если такое желание 
есть, то мы должны были обеспечить ему доступ 
на участок, составить дорожную карту от его дома 
до участка, возможно, с помощью волонтеров. 

В СМИ сейчас размещен ролик «Я иду на вы-
боры» («Я выбираю») с участием избирателей 
с ограниченными возможностями. Он информи-
рует людей о том, какие избирательные кампании 
намечены и как мы можем помочь избирателю 
прийти на избирательный участок либо осуще-
ствить свое избирательное право вне его. 

Кроме того, есть категории граждан, которые 
не могут прийти на избирательный участок по дру-
гим причинам, например беременные женщины 
или люди, у которых в день голосования подня-
лись давление или температура, но они не хотят 
оставаться в стороне и желают реализовать свое 
активное избирательное право. Мы должны знать 
о таких людях, чтобы участковая избирательная 
комиссия дошла до каждого. Согласно законо-
дательству граждане, которые по уважитель-
ным причинам не могут прийти на участок в день 
выборов, начиная с 31 августа и до 14 часов 10 
сентября могут устно или письменно обратиться 
в территориальную или участковую избиратель-
ную комиссию. 

— Традиционно самые активные избира-
тели у нас в стране — это пенсионеры.

— Не соглашусь с вами. Почти 30% всех из-
бирателей, которые ходят на выборы в России, 
— это молодежь в возрасте от 18 до 35 лет. И мы 
стараемся, чтобы электоральная активность мо-
лодых избирателей только возрастала. Во всех 
территориальных избирательных комиссиях 
Московской области есть молодые люди, они 
пришли туда из молодежных ТИК Подмосковья. 
При этом в новый состав нашей комиссии вошли 
три члена комиссии в возрасте до 30 лет. Готовить 
молодых организаторов выборов нам помогают 
наши подмосковные вузы.

Одним из средств взаимодействия с молоде-
жью являются социальные сети. Вообще исполь-
зование современных технологий и Интернета 

позволяет оперативно получать необходимую 
информацию, обмениваться ею, участвовать 
в обсуждении. В рамках реализации этого на-
правления на официальном сайте избирательной 
комиссии Московской области в базе интернет-
портала ГАС «Выборы» создан раздел «Моло-
дежная избирательная комиссия Московской 
области». 

— Кстати, о новых технологиях. На 330 
участках впервые начнут применять QR-
код.

— QR-код (от английского quick response — 
быстрый отклик) — это квадратное изображение, 
представляющее собой штрихкод, который рас-
познается сканером, камерой или иным считы-
вающим устройством. В одном таком квадрате 
может быть закодировано до 7089 цифр, 4296 
букв латиницы или 2953 букв кириллицы. 

В такое изображение можно с легкостью 
закодировать все данные, содержащиеся в ито-
говом протоколе участковой избирательной 
комиссии. При передаче протокола участковой 
избирательной комиссией в территориальную 
избирательную комиссию сканируется штрихкод, 
и при помощи специального программного обе-
спечения информация автоматически заносится 
в ГАС «Выборы», что позволяет подвести итоги 
голосования значительно быстрее.

Согласно законодательству с 1 июля 2017 
года технология QR-кода будет обязательно при-
меняться на федеральных выборах. Первая феде-
ральная кампания состоится в марте 2018 года, и, 
чтобы подготовиться, мы начали обкатывать эту 
технологию сейчас, заранее.

— А что будет с КОИБами? 
— В настоящее время нет технической воз-

можности одновременно применять КОИБ-2010 
и технологию QR-кода. КОИБ выводит готовые 
протоколы, где установлены все соотношения, 
а технология QR-кодов сама считает контрольные 
соотношения, т.е. те соотношения, в которых наи-
более часто возникали ошибки при заполнении 
данных вручную. Поэтому именно на тех участках, 
где КОИБов не установлено, будет применяться 
технология QR-кодов. Это делается для того, 
чтобы облегчить работу участковых избиркомов 
и прежде всего обеспечить чистоту, легитимность 
выборов. Мы обучили председателей террито-
риальных избирательных комиссий, системных 
администраторов работе с технологией QR-кодов, 
а они уже передадут эти знания членам своих 
избиркомов.

— Безопасность — вот еще один важный 
аспект подготовки к выборам.

— Конечно. Этому вопросу уделялось са-
мое пристальное внимание. В день голосования 
10 сентября 2017 года общественный порядок 
на всех избирательных участках будут обеспечи-
вать сотрудники полиции. Они будут находиться 

как в помещении для голосования, так и на вы-
ходе из избирательного участка. Традиционно 
в режиме повышенной готовности работают 
подразделения Росгвардии, МЧС, Скорой ме-
дицинской помощи.

25 августа в Ленинском муниципальном 
районе проходила тренировка, в ходе которой 
отрабатывались действия избирательных комис-
сий, администраций муниципальных образова-
ний, сотрудников МВД, МЧС и других служб при 
возникновении нештатной ситуации в Единый 
день голосования.

— Как будут себя вести члены УИК в слу-
чае ЧП?

— В ходе тренировки как раз и моделиро-
вались такие ситуации. Например, в случае воз-
никновения угрозы террористического акта в день 
голосования, в частности при обнаружении подо-
зрительного предмета на избирательном участке, 
будет использоваться резервный пункт голосова-
ния. Так что порядок непрерывного избиратель-
ного процесса будет обеспечен независимого 
от любых дестабилизирующих факторов.

— Во время прошлой избирательной кам-
пании было много шума в СМИ вокруг «до-
срочки», а еще люди часами стояли в очередь 
за «открепительными талонами». Как обстоят 
дела в этом году?

— Досрочное голосование применяется 
исключительно на выборах в органы местного 
самоуправления. В 36 муниципальных образова-
ниях Московской области оно началось 30 августа 
и будет проходить по 9 сентября включительно. 
По состоянию на 5 сентября уже проголосовали 
3035 избирателей. Хочу отметить, что процесс 
досрочного голосования у Мособлизбиркома 
на особом контроле.

На дополнительных выборах депутата Мо-
соблдумы в Электростальском округе №25 со-
гласно законодательству о выборах Московской 
области будут использоваться открепительные 
удостоверения. К 5 сентября данным правом 
воспользовались всего 327 избирателей округа. 
Если сравнивать с прошлогодними показателями 
по этому округу, то никакого ажиотажа нет. 

— В ИКМО поступали жалобы на действия 
избиркомов на местах?

— Мы стремимся к тому, чтобы нарушений 
не было, но мы понимаем: если нет нарушений, 
это не означает, что процесс организован на «пять 
с плюсом». Серьезных нарушений со стороны 
работы ТИК не выявлено. И это уже хорошо. А вот 
случаи отмены решений комиссий, организующих 
муниципальные выборы, были: мы не согласи-
лись с одним решением в Щелковском районе, 
с двумя решениями в Ленинском районе и двумя 
решениями в Коломенском городском округе. 
Данные решения были связаны с отказом в реги-
страции кандидатов. В избирательную комиссию 
Московской области поступило 17 жалоб на от-
каз в регистрации, из них решением областной 
комиссии удовлетворено лишь 5.

Вообще должна сказать, что на муниципаль-
ных выборах комиссии в основном старались 
регистрировать кандидатов. Решения об отказе 
в регистрации принимались только при наличии 
железных оснований.

— И все же отказы были?
— В большинстве своем отказы в регистра-

ции кандидатов обусловлены тем, что у этих людей 
отсутствовали документы для регистрации или 
подписные листы. Также частой причиной для 
отказа явилось признание подписей избирателей 
недействительными. Кроме того, зафиксирова-
ны случаи, когда кандидат, изначально выдви-
гавшийся по партийным спискам, становился 
самовыдвиженцем и не заявлял о том, что он 
вышел из списка партии. Поэтому мы продолжим 
обучение представителей территориальных изби-
рательных комиссий и политических объединений 
Московской области, чтобы в ходе конструктив-
ного диалога избежать нарушений. 

— В избирательных кампаниях участвует 
много очень разных людей, различных и по 
характеру, и по политическим взглядам, — 
им довольно сложно бывает найти общий 
язык. А в день выборов страсти особенно 
накаляются. Удалось ли вам найти какой-то 
собственный рецепт успеха, для того чтобы 
все участники избирательного процесса ра-
ботали слаженно и без конфликтов?

— Любые выборы — это всегда серьезная 
политическая борьба, пусть и облеченная в форму 
правовых процедур. Поэтому можно сказать, 
что конфликтные ситуации в данном процессе 
практически неизбежны. В этой связи задача 
избирательных комиссий — четко следовать 
установленным законом процедурам, ориенти-
руясь на принципы равного избирательного права 
и обеспечения равенства прав всех кандидатов. 
Собственно, именно такую задачу перед нами 
поставил Президент России — выборы должны 
быть прозрачными, легитимными, чистыми.

Елена НИКИТИНА.
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Кому не дают покоя лавры Бьорндале-
на, Фуркада и Домрачевой? Кто уве-
рен, что мог бы не хуже, просто никогда 
не пробовал? Пришло время испытать 
себя в деле.

В следующее воскресенье, 17 сентября, 
в Орехово-Зуеве на городской лыжной базе 
по адресу ул. Кирова, 29, пройдут соревнования 
по пневматическому биатлону, открытые для всех 
без исключения граждан любого пола, возраста 
и вероисповедания. 

Принять в них участие можно совершенно 
бесплатно.

Федерация биатлона Московской области 
предоставит всем желающим винтовки и обе-
спечит необходимым количеством боеприпа-
сов, а опытные тренеры федерации проведут 
экспресс-обучение владению оружием на ог-
невом рубеже. 

Участники соревнований побегут кросс-
спринт с двумя огневыми рубежами — лежа и стоя 
без переноса оружия. Дистанция, которую пред-
стоит бежать мужчинам, 3 км, женщинам — 2,4 
км.

Наблюдать за соревнованиями будут члены 
правления Союза биатлонистов России и леген-
ды российского и советского биатлона Алек-
сандр Иванович Тихонов, Александр Васильевич 
Привалов, Вадим Иванович Мелихов, Геннадий 
Михайлович Роменский и др. От них, кстати, 
можно получить и благословение, если кому 
понадобится. 

Великий биатлонный баттл пройдет в день 
100-летия славного города Орехово-Зуева.

Чтоб узнать подробности о регистрации 
и прочих необходимых формальностях, смотрите 
положение о соревнованиях «Биатлон для всех 
желающих «Пропусти ветерана» на сайте Феде-
рации биатлона МО — www.roofbmo.ru

17 сентября в Орехово-Зуеве 
каждый желающий узнает, 
какой он биатлонист

В РОЛИ БЬОРНДАЛЕНА

 УЧИТЕЛЬНИЦА ЗАБЫЛА 
УРОК БИОЛОГИИ, 
ВСТРЕТИВШИСЬ  
С ОСАМИ В ЛЕСУ

К помощи медиков была вынуждена прибег-
нуть на днях пожилая женщина после «тихой охо-
ты» в подмосковном Ступине. Правда, поводом 
стало не отравление лесными деликатесами, 
а нападение разъяренных ос, гнездо которых 
дама потревожила, пытаясь отыскать грибы. 

Как стало известно «МК», жертвой коварных 
насекомых стала 68-летняя жительница столицы 
Эльвира Алексеевна. До выхода на пенсию она 
работала школьным учителем в столичном ре-
гионе. За успешный и долголетний труд на благо 
родины ее наградили званием «Заслуженный 
учитель Российской Федерации». Каждое лето 
и осень женщина проводит у себя на даче в Сту-
пине. Соседка рассказала пенсионерке, что 
после прошедших дождей в лесу много белых 
грибов. Эльвира Алексеевна решила тоже на-
собирать даров природы, чтобы порадовать до-
мочадцев, которые постоянно живут в Москве. 
Проходя мимо старого пня, женщина увидела 
гнездо, из которого вылетали осы. Учительница 
из любопытства взяла палку и стала ковырять 
жилище насекомых. В следующую секунду 
целый рой взмыл вверх и набросился на пен-
сионерку. Женщина отмахивалась руками как 
могла, однако получила более 10 укусов в шею 
и лицо. Эльвира Алексеевна сразу не стала об-
ращаться к врачу, а поехала в Москву к дочери. 
Та вызвала матери бригаду «скорой помощи». 
Медики сделали заслуженному учителю не-
сколько уколов и не стали госпитализировать 
Эльвиру Алексеевну. Сейчас она чувствует себя 
нормально, а это печальное событие наверняка 
послужит женщине уроком.

РЕЦИДИВИСТ-
АЛКОГОЛИК УТОЛИЛ 

ЖАЖДУ КРОВЬЮ 
СОСЕДЕЙ

Рецидивиста, убившего своих соседей-
супругов, Мособлсуд приговорил к 16 годам 
колонии строгого режима. В деле мужчины 
были как смягчающие, так и отягощающие вину 
обстоятельства.

Как уже писал «МК», 10 марта 2014 года 
житель деревни Пятково Ногинского района 
Московской области 30-летний Сергей Кор-
шиков сидел дома и в одиночку пил. Двое не-
совершеннолетних детей были в школе, а жена 
ушла по делам. В какой-то момент у мужчины 
закончилась водка. Так как все деньги из дома 
унесла благоверная, то он решил их занять у со-
седа. Сергей постучал в дверь частного дома. 
Однако открывший старый знакомый мужчины 
сказал, что денег у него нет. По всей видимости, 
состояние пьяницы было таково, что выпить 
ему нужно было незамедлительно. Поэтому он 
не раздумывая ударил соседа кулаком в лицо, 
а пока тот был в легком замешательстве, Сергей 
зашел ему за спину и задушил. Но в доме, как 
оказалось, находилась супруга убитого. Корши-
ков набросился и на нее. После того как женщина 
также была задушена, злодей принялся искать 
деньги. В самом доме он ничего не нашел, но в 
гараже его заинтересовал металлический сейф. 
Коршиков «болгаркой» вскрыл ящик, но и он 
оказался пустым. Раздосадованный неудачей 
злоумышленник судорожно стал думать, как 
скрыть следы преступления. Он взял хозяй-
ский Volkswagen Passat, загрузил в багажник 
трупы мужчины и женщины и отвез их в поле 
за полтора километра от деревни. В укромном 
месте душегуб достал заранее заготовленную 
канистру с топливом, облил бензином иномарку 
и поджег. 

Поймали Сергея Коршикова довольно бы-
стро. Ему предъявили обвинение по статьям 
«Убийство», «Разбой», «Неправомерное завла-
дение автомобилем или иным транспортным 
средством без цели хищения», «Умышленные 
уничтожение или повреждение имущества».

Во время следствия и в суде Коршиков при-
знал свою вину и активно сотрудничал с пра-
воохранителями. Это, а также тот факт, что 
у мужчины на иждивении есть двое несовер-
шеннолетних детей, судья счел за смягчающие 
обстоятельства и приговорил его к 16 годам 
колонии строгого режима. Отягощающим об-
стоятельством стала непогашенная судимость 
за кражу, которая имелась у убийцы. Фемида 
также обязала взыскать в пользу потерпевших 
1 млн рублей. 

ПЕРНАТЫЙ СЫЩИК 
РАНИЛ ВОРОВКУ 

ПРИ ЗАДЕРЖАНИИ

Многочисленные рваные раны у кошки 
по кличке Нюша на протяжении трех часов при-
шлось «штопать» ветеринарным врачам подмо-
сковного Дмитрова. Их мурлыка получила в ка-
честве наказания от индюка, когда попыталась 
в очередной раз стащить яйцо из птичника.

Как сообщил «МК» ветеринарный врач Ев-
гений Митюхин, в момент, когда Нюша посту-
пила в клинику, вид у кошки был удручающий: 
кровавые рваные раны на теле и голове, не-
которые из них были настолько глубокими, что 
пришлось накладывать швы. Пока шла опера-
ция, взволнованный хозяин рассказал врачам, 
что произошло. 63-летний мужчина, который 
вместе с женой проживает в одном из домов 
на Внуковской улице, занимается разведением 
домашних птиц: в хозяйстве у дмитровчанина 
присутствуют утки, куры, индюки. Некоторое 
время назад супруги заметили, что куры стали 
нестись гораздо меньше, а вскоре та же беда 
постигла и индюков.

Пока супруги, греша на качество корма и уход, 
закупали витаминные добавки и с шиком, при-
сущим королевским дворцам, обустраивали 
птичник, причина невзгод — трехлетняя кошка 
Нюша — спокойно грелась на солнышке. Вором 
Нюша была профессиональным: «на дело» она 
выходила к обеду. В это время вероятность 
столкновения с хозяевами была минимальна, 
а часть птиц успевала снести яйца. Вдоволь 
налакомившись, мурлыка удирала, оставляя 
супругам полупустые гнезда.

Все это продолжалось до того момента, пока 
Нюша не попалась с поличным: прокравшись 
в индюшатник, «преступница» схватила яйцо, 
и тут ее заметил «глава стаи» — индюк. Ждать, 
пока воровка убежит, птица не стала и кинулась 
в атаку… Громкий вопль Нюши, которую с остер-
венением клевал вожак индюков, взбудоражил 
всю округу, в том числе и хозяина, который 
в считаные секунды примчался к птичнику и при 
помощи палки отогнал агрессивную птицу. Под-
няв окровавленную питомицу, пенсионер повез 
ее в ветклинику.

По настоянию ветврачей Нюша провела два 
дня в стационаре под наблюдением, а после 
хозяин забрал горе-воровку домой. 

на территории Московской области пройдут
82 избирательные кампании:

10 сентября 2017 года

1 кампания — 
дополнительные 
выборы депутата 
Московской 
областной думы по 
Электростальскому 
одномандатному 
избирательному 
округу №25

81 кампания по выборам 
в органы местного 
самоуправления:

21 кампания — выборы 
глав муниципальных 

образований

60 — представительные 
органы местного 

самоуправления (советы 
депутатов)

10 сентября в Подмосковье 
будет работать более тысячи 
избирательных участков, там 
должны проголосовать свыше 1,5 
миллиона жителей Московской 
области. О том, чем отличается 
нынешняя избирательная 
кампания от предыдущих, как 
идут последние приготовления 
к Единому дню голосования 
и какие новые технологии 
будут применяться в ходе 
выборов-2017, «МК» рассказала 
председатель избирательной 
комиссии Московской области 
Ирина КОНОВАЛОВА. 

Ирина КОНОВАЛОВА, глава Мособлизбиркома: 
какой будет местная власть – решать каждому 
жителю Московской области 

ДАЕШЬ МОЛОДЕЖЬ!

Голосование будет проходить в 68 муниципальных 
образованиях на 1003 избирательных участках, 

в списки которых включен 
1 540 401 избиратель 

У ОБЩЕСТВЕННИКОВ «ПОД КОЛПАКОМ»

Всего в ходе выборов 
выдвинуто 2498 кандидатов, 

зарегистрировано 2248 кандидатов
— 1785 кандидатов от политических партий

— 463 кандидата-самовыдвиженца

Отказано в регистрации 199 кандидатам: 
— 71 кандидату от политических партий
— 128 кандидатам-самовыдвиженцам

Сводки с антимусорных рейдов #свиньЯ?, 
которые проводятся по инициативе обще-
ственников в Московской области в еже-
дневном режиме, напоминают сводки 
с фронта. Что ни день, то результат. Не было 
краткосрочного «отпуска» даже на День 
знаний. Пока одни родители отводили де-
тишек на торжественную линейку, другие 
готовились к рейдам по выявлению несанк-
ционированного сброса бытовых отходов. 
Общественная инициатива захватила всю 
Московскую область. 

Помогает Интернет — люди выклады-
вают в соцсети фото и видео фактов неза-
конного сброса мусора с хэштегом #свиньЯ? 
в социальных сетях. Подключили и пор-
тал «Добродел» — сюда можно сообщить 
о несанкционированном выбросе мусора 
на остановках и автодорогах. Обязатель-
но указывать автодорогу, муниципалитет 
и прикреплять фото.

Правительство Московской области 

общественную инициативу поддержало. 
Ежедневные антимусорные рейды прово-
дятся Комитетом лесного хозяйства Мо-
сковской области совместно с активистами 
«Народного фронта», полицией, админи-
страцией, СМИ и общественными лесными 
инспекторами. Мероприятия не ограничи-
ваются строгой инспекцией сугубо лесных 
территорий. Параллельно с ними заслон 
мусору ставят и на дорогах Подмосковья. 

Совместные мероприятия проводятся 
с участием представителей министерства 
транспорта и дорожной инфраструктуры 
Московской области, Службы инспекции 
дорог, ГБУ МО «Мосавтодор», ГИБДД, 
Госадмтехнадзора. 

Само собой, душеспасительными разъ-
яснительными беседами встречи с нару-
шителями чистоты не завершаются. Всем 
придут «письма счастья» с требованием 
уплаты штрафа до 5000 руб. 

Владимир БЫКОВ.

Знакомая картина, правда? Зачем везти мусор 
домой, когда можно выбросить его прямо здесь, 
у обочины дороги. И вроде не видит никто… Так 
и поступил «приличный гражданин» в Ступинском 
районе. К сожалению, у каждого столба патруль 
не поставишь, каждого за руку не поймаешь. 
Остается надеяться, что, попав на такую 
«доску почета», в следующий раз  нарушители 
найдут в себе силы и средства довезти мусор 
до специально оборудованной площадки.

Жительницу Раменского района общественники 
и представители Госадмтехнадзора Московской 
области пристыдили за выброшенный прямо 
у дороги бытовой мусор. «А что? Не у себя же дома 
его складывать!» — возмущаются некоторые 
граждане. Да дело в том, что поселок, город, где 
вы живете, — тоже ваш дом! И относиться к нему 
нужно так же, как к своей квартире или даче. А к 
таким нерадивым гражданам надо применять 
самые жесткие меры. Помогут ли штрафы?  — 
общественники очень надеются

Этот мужчина в забавной, не по 
возрасту панамке, пытающийся 
разгрузить от мусора свою машину 
на обочине в Чеховском районе, 
выглядел бы даже комично, если бы 
не нарушал закон. Мусор не бытовой 
— строительный, что усугубляет 
ситуацию. Теперь, заплатив штраф, 
нарушитель много раз подумает, 
прежде чем повторить содеянное. 

Житель Мытищ не нашел ничего лучше, как 
свезти опиленные ветки и скошенные сорняки 
к ближайшему контейнеру и свалить в огромную 
кучу: «Ну и что, что осенью и зимой эта куча будет 
гнить. Авось приедут за контейнером да и мою 
кучу разгребут!». Нет, не разгребут. Учитесь 
утилизировать мусор правильно и в строго 
отведенных для этого местах, не причиняя вашим 
же соседям излишний дискомфорт на территории 
общего пользования.

Удивительно, но факт. Часто 
нарушителями оказываются 
милые, с иголочки одетые 
барышни. Придется теперь юной 
жительнице Одинцовского района 
сэкономить на новых туфельках 
и заплатить штраф — 5000 рублей.

Губернатор Московской области Андрей 
ВОРОБЬЕВ: «Программа «Чистое Подмо-
сковье», антимусорные рейды и другие 
мероприятия направлены на то, чтобы 
не допустить захламления территории, 
где мы живем. Прошу продолжить эту ра-
боту. Но главы муниципалитетов должны 
бороться не со следствием, а с причиной 
проблемы». 
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ПОДМОСКОВНЫЕ ВЫБОРЫ: 

Сотни народных участников антимусорных 
рейдов взяли подмосковные леса и автотрассы 
под непрерывный контроль
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Боевики «Исламского государства» (ИГИЛ, 
запрещенная в РФ террористическая группировка) 
блокировали Дейр-эз-Зор. Причем, как сообщают 
в российском военном ведомстве, окраины города 
удерживали боевики — выходцы из России и стран 
СНГ. Гарнизон правительственных сил, несмотря 
на постоянные атаки со стороны террористов, 
держал оборону от наседавшего врага. Снабжение 
оказавшихся в окружении джихадистов воен-
нослужащих и гражданских лиц осуществлялось 
только по воздуху.

Российская авиации и выпущенные с фрега-
та «Адмирал Эссен» крылатые ракеты «Калибр» 
нанесли массированный удар по позициям тер-
рористов ИГИЛ. Пользуясь этим, отряды сирий-
ских правительственных сил под командованием 

генерала Хасана Сухела стремительно прорвали 
оборону боевиков «Исламского государства» на 
юго-западном направлении и соединились с за-
щитниками Дейр-эз-Зора в районе действия 137-й 
механизированной бригады. 

Российский центр примирения враждующих 
сторон в Сирии экстренно направил находившимся 
в блокаде более трех лет жителям Дейр-эз-Зора 
продукты питания и предметы первой необхо-
димости, сообщили в среду в Минобороны Рос-
сии. В городе не работает водопровод, закрыты 
все предприятия, жилые дома, промышленные и 
административные здания, площади и детские 
учреждения заминированы боевиками при от-
ступлении. В ближайшее время город посетят 
бригады медиков для оказания помощи всем 
нуждающимся жителям...

— Пока речь идет о том, что налажена линия 
связи с одним из заблокированных гарнизонов 
сирийских войск, — комментирует военный 
эксперт Антон Мардасов. — Понятно, что всю 

группировку придется снабжать и охранять, по-
скольку она уязвима для контратак и рейдов про-
тивника. В сирийской пустыне каждую высотку 
приходится брать, так как размещение на ней 
нескольких человек с современными средствами 
ПТРК способно потрепать противника, тем более 
что «Исламское государство» действует там не-
большими маневренными группами. Поэтому 
там предстоит все еще укреплять. Появились 
сообщения, истинность которых надо еще про-
верять, о том, что там наращивается группировка 
иракских ополченцев, которые перешли через 
границу, — это с точки зрения конфессионального 
дисбаланса в Сирии не очень хорошо. Но если 
они примут только участие в операции в Дейр-эз-
Зоре, а потом уйдут, то, наверное, ничего в этом 
ужасного не будет. 

Что касается операции вообще, то надо иметь 
в виду, что как бы ни ругали американцев, если 
бы проамериканский курдско-арабский альянс 
Сирийских демократических сил не блокировал 
Ракку («столица» ИГИЛ в Сирии. — «МК»), силы 
«Исламского государства» были бы сосредоточены 
только на проправительственной группировке, что 
очень осложняло бы ситуацию. Поэтому встреч-
ные действия двух коалиций, которые сковывают 
противника боями и на этом фоне имеют  воз-
можность продвигаться, обеспечивают успех. 
Но соединиться с заблокированным гарнизоном 
— еще не значит взять Дейр-эз-Зор. Речь идет о 
западной стороне города, но есть и восточная 

сторона, представляющая собой жилую застройку, 
где находятся несколько десятков тысяч человек 
(другие бежали оттуда). Там оборона у «Ислам-
ского государства» выстроена, существует сеть 
подземных коммуникаций для маневрирования, 
есть многочисленные снайперские группы, есть 
принудительная мобилизация местного насе-
ления. Там предстоит вести бои. Сейчас трудно 
строить прогнозы, там, по идее, можно серьезно 
завязнуть.

Еще момент, который выпускается из виду: 
конкретно в городе Дейр-эз-Зор группировка «Ис-
ламского государства» не очень большая: где-то 1,5 
тысячи. Но группировка боевиков в городах ниже 
по Евфрату, по некоторым оценкам, больше в 2–3 
раза. Самые проблематичные с точки контртер-
рористических действий — города Аль-Букамаль 
(Абу-Камаль) и Аль-Каим (Эль-Кайм). Аль-Букамаль 
— сирийский город, а Аль-Каим — иракский. Это 
«города-шлюзы», которые многие годы использо-
вались всеми предшественниками «Исламского 
государства», там выстроены коммуникации, под-
земная инфраструктура — и зачистить местность 
просто невозможно. Но эти города необходимо 
контролировать для проведения контртеррористи-
ческих мероприятий, что с учетом их удаленности 
крайне сложно. Поэтому даже если Дейр-эз-Зор 
будет полностью разблокирован и через некоторое 
время будет взята восточная его часть, имеется 
еще много проблем.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

К осажденному Дейр-эз-Зору 
пробились: что дальше?

Президент Путин поздравил российских и сирийских военных с крупной победой 
над террористами в Дейр-эз-Зоре. Правительственные войска Сирии при поддерж-
ке российской авиации сумели прорвать оборону террористов и деблокировать 
город, на протяжении нескольких лет находившийся в блокаде.

КОЛЬЦО БЛОКАДЫ ПРОРВАНО

КОНФЛИКТ

Мосгорсуд смягчил меру пресечения 
обвиняемому в «мошенничестве в осо-
бо крупном размере, совершенном в 
составе группы лиц», экс-директору 
«Гоголь-центра» Юрию Итину, раз-
решив ему ежедневные прогулки. 
Решение Басманного суда в отноше-
нии генпродюсера «Седьмой студии» 
Алексея Малобродского и экс-главбуха 
студии Нины Масляевой осталось без 
изменений. Центром же заседания в 
среду стала Масляева, которая ранее 
дала показания на режиссера Кирилла 
Серебренникова. Женщина буквально 
устроила «забастовку»: отказывалась 
участвовать в процессе и просить для 
себя смягчения меры пресечения.

Любопытно, что в среду в Мосгорсуде были 
задействованы все возможные для обвиняемых 
способы участия в процессе. Так, когда слушате-
ли зашли в зал суда, то уже в клетке обнаружили 
Нину Масляеву, на скамье рядом со слушателями 
— Юрия Итина и в «подвешенном состоянии» — 
на экране из СИЗО — Алексея Малобродского. 
Напомним, что только Итин из всей троицы на-
ходится под домашним арестом.

Заседание началось с минорной ноты — 
главбух Масляева находилась в отвратительном 
настроении. Женщина, скрестив на груди руки 
и гордо подняв голову, сидела в клетке, время 
от времени обозревая зал. В следующую мину-
ту выяснилось, что так испортило настроение 
обвиняемой.

— Я не хочу участвовать в заседании. Я про-
сила, чтобы меня не привозили, — заявила суду 
женщина, к слову, страдающая целым букетом 
хронических заболеваний.

— Но у нас расписка, что вы согласны уча-
ствовать, — парировал судья. 

Но оказалось, что в прошлый раз у Мас-
ляевой после заседания, которое проходило 
по видеоконференцсвязи, просто не спросили 
мнения и решили вопрос будущего участия в 
заседании за нее.

— Все, что будет здесь идти, будет ка-
саться Малобродского. А мне придется сидеть 
здесь и терпеть, — чуть позже пожаловалась 
обвиняемая.

Рассмотрение жалобы действительно на-
чалось с выступления адвокатов Малобродского. 
Как и в случае с Серебренниковым, адвокаты 
козырнули десятком личных поручительств за 
их доверителя. Впрочем, список был короче и 
пестрел фамилиями людей, широко известных 
в узких кругах. Справедливости ради стоит от-
метить, что были и действительно выдающиеся 
личности, например Чулпан Хаматова. Из хорошо 
известных общественности были подписи Ва-
лерия Гаркалина, Елены Кореневой, Михаила 
Шаца, Татьяны Лазаревой, Анны Ардовой, Викто-
рии Исаковой. Кроме того, адвокаты попросили 
приобщить к материалам дела письма, которые 
в СКР направляли театральные мэтры Олег Та-
баков, Марк Захаров, Олег Меньшиков.

Кроме того, адвокаты заверили суд, что 
несмотря на наличие второго гражданства у их 
подзащитного — скрыться он не сможет: изъ-
яты паспорта. При этом, по словам адвокатов, 

Басманный суд изначально принял незаконное 
решение, арестовав Малобродского. У всех на 
виду произошла откровенная подтасовка доку-
ментов — Малобродскому предъявили обвине-
ние только на второй день слушаний ходатайств 
следствия об аресте. В результате адвокаты по-
просили вообще отменить решение Басманного 
суда или хотя бы назначить домашний арест.

Что касается Итина, то, по словам адвоката, 
его жизнь вообще подвергается опасности. У 
мужчины диагностирована гипертония второй 
степени.

— Итин сидит в помещении на 16-м этаже 
и даже не может выйти, это пытка какая-то, — 
заявил защитник экс-директора. — Ему уже не-
однократно вызывали «скорую». Врачи давали 
ему направления на обследования, но он не 
может выйти, — развел руками адвокат, добавив, 
что у Итина может случиться гипертонический 
криз, «подскочить давление за 200».

— Потеряет сознание, останется один в 
квартире, и все может закончиться очень плохо... 
— резюмировал адвокат.

Кроме того, его подзащитному некому при-
нести продукты. Ранее это делал его отец, пока 
его не сделали свидетелем и не запретили это 
делать.

В итоге защитник также попросил отменить 
решение Басманного суда или хотя бы разрешить 
клиенту общение с родственниками, посещение 
поликлиник и ежедневные прогулки в парке с 10 
до 12 часов. Весьма ухоженный и даже лощеный 
Итин все это время кивал головой, как бы под-
дакивая своему адвокату.

Самой любопытной ситуация вышла с Мас-
ляевой. Когда дошла очередь до обвиняемой, ко-
торая, к слову, явно продолжала дуться, она сде-
лала неожиданное заявление — не поддержала 
поданное ее прошлым адвокатом ходатайство об 
избрании домашнего ареста вместо содержания 
в СИЗО, где она сейчас пребывает.

— Жалобу не поддерживаю, — отрезала 
Масляева.

Судья даже на всякий случай уточнила, мож-
но ли считать, что обвиняемая всем довольна и 
считает меру пресечения справедливой.

— А что, можно что-то изменить? — отмах-
нулась в ответ обвиняемая.

Чуть позже адвокаты Малобродского 
буквально накинулись на Масляеву, назвав ее 
«слабым звеном», «запуганной несчастной жен-
щиной», которая намеренно оговаривает себя 
и других.

По мнению адвокатов, тот факт, что Мас-
ляева сменила уже четырех защитников и не 
добивается справедливости, напрямую ука-
зывает на то, что на нее оказывается сильное 
давление.

— Как надо было запугать женщину, чтобы 
она хотела сидеть в тюрьме с другими людьми... 
— посетовала адвокат Малобродского, уточнив, 
что дочери обвиняемой ранее заявляли, что 
чувствуют за собой слежку «людей в черных 
шапках».

Чуть позже, когда слово снова дали 
самой Масляевой, она ответила защите 
Малобродского.

— Уважаемый суд, я хотела бы обратиться с 
просьбой оградить меня от адвокатов господина 
Малобродского, которые делают выводы о моей 
кандидатуре, — сказала Масляева, предложив 
им заниматься их подзащитным. — Ко мне и к 
моим дочерям чтобы это не относилось.

Дарья ФЕДОТОВА.

ФЕМИДА

«СЛАБОЕ ЗВЕНО» СЕРЕБРЕННИКОВА
Бухгалтер, давшая показания 
на режиссера, решила  
не жаловаться на свой арест

ДЕНЬГИ

Громко о себе группа заявила в декабре 
2013 года, выставив в Сеть текст новогоднего 
обращения Владимира Путина. И в празд-
ничную ночь все смогли убедиться, что текст 
подлинный.

Затем были взлом почты и Твиттера Дми-
трия Медведева, «сливы» переписки замна-
чальника управления внутренней политики 
Администрации Президента Тимура Про-
копенко, телеведущего Дмитрия Киселева, 
пресс-секретаря Дмитрия Медведева Ната-
льи Тимаковой, которую она якобы вела в том 
числе с тщательно охраняемого домена gov.
ru, и других.

Константин Тепляков и Александр Филинов 
вместе с лидером группы Владимиром Ани-
кеевым были арестованы в ноябре 2016 года. 
Изначально им вменили несколько преступных 
эпизодов, в которых пострадавшими считались 
Елена Морозова, помощница экс-сенатора 
Магомеда Магомедова, руководитель дирекции 
Сбербанка Евгений Кисляков, Наталья Тима-
кова, Дмитрий Киселев, Тимур Прокопенко, а 
также помощник президента Андрей Белоусов. 
Прокопенко и Тимакову впоследствии следо-
ватели отказались считать потерпевшими. 
Тимакову — по ее инициативе.

Аникеев вину признал, согласился на со-
трудничество со следствием и дал показания 
против своих бывших подчиненных. Его дело 
было выделено в отдельное производство, 
суд уже состоялся, он проходил в особом по-
рядке, при котором не изучаются доказатель-
ства, добытые следствием. Аникеев получил 
2 года лишения свободы, будучи признанным 
судом виновным по статье «Неправомерный 
доступ к охраняемой законом компьютерной 
информации».

В конце августа от адвоката Аникеева Хаз-
рета Бижоева стало известно, что Аникеев при-
знался, что частично фальсифицировал пере-
писку Натальи Тимаковой, Дмитрия Киселева, 
Тимура Прокопенко, Андрея Белоусова и Евге-
ния Кислякова. Проще говоря, почти всех, кто 
упоминается в деле. Таким образом давалось 
понять, что все неприглядные вещи, всплывав-
шие в «сливах» «Шалтая», якобы выдумка.

Тем не менее суровость решения суда 
дает повод в этом сомневаться. Оглашение 
приговора заняло всего несколько минут. Вы-
глядели подсудимые очень интеллигентно 
— один в очках и пиджаке, второй в темной 
рубашке. Волосы зачесаны на пробор. И вели 
себя они тоже интеллигентно — были спокойны 
и даже улыбались своим родным, пришедшим 

на заседание суда. А услышав, что судья на-
значил наказание более строгое, чем просил 
гособвинитель, лишь переглянулись. 

Судья объяснил, что у Теплякова и Фили-
нова есть право на обжалование, а вот смогут 
ли они при этом присутствовать или им предо-
ставят лишь видео-конференц-связь, решит 
суд более высокой инстанции.

— Спасибо, что пришли поддержать, — 
все, что успел бросить один из подсудимых на 
выходе своей маме, прильнувшей к решетке 
коридора, через который выводили осужден-
ных конвоиры.

— Мы всегда с тобой, всегда тебя поддер-
жим, — крикнула в ответ женщина. — Держись, 
ничего, не конец света.

От общения с журналистами родственники 
наотрез отказались, пояснив, что им очень 
тяжело.

Адвокат Наталья Земскова между тем со-
общила, что столь суровый приговор является 
основанием для его обжалования.

Наказанием Филинову кроме срока стало 
еще и изъятие в доход государства 70 тысяч 
евро, которые были найдены у него при обыске. 
При этом суд постановил зачесть обоим осуж-
денным время, что они уже провели в СИЗО с 
момента ареста.

Лина ПАНЧЕНКО.

ТРИ ГОДА БЕЗ ПРАВДЫ ПЕРЕПИСКИ

Александр Филинов.

c 1-й стр.
В Центробанке рекордную дефля-
цию скептически называют вре-
менным явлением и объясняют 
значительным снижением цен на 

плодоовощную продукцию. Сезонные овощи 
действительно подешевели в августе как никогда 
раньше — на 15,5%. Но это связано с более позд-
ним началом уборочной кампании из-за плохой 
погоды, а вовсе не с улучшением общей эконо-
мической ситуации. Поздний, но богатый урожай, 
по данным Росстата, снизил цены на капусту 
почти на 43%, картофель, морковь, лук и поми-
доры — на 26–28%, существенно подешевели 
свёкла и некоторые фрукты, например виноград 
и бананы — на 15–18%. Помимо овощей в августе 
упали цены на крупы, яйца, сахар — в пределах 
2%.

Тем временем некоторые ходовые продук-
ты и услуги, наоборот, подорожали: алкоголь, 
табачные изделия, одежда и обувь, услуги ЖКХ, 
а стоимость бензина растет уже которую не-
делю подряд. Судя по всему, эту нагрузку на 
свои кошельки очень остро ощущают россияне, 
несмотря на «красивые» цифры официальной 
статистики. В отличие от Росстата, который не 
так давно вошел в состав Министерства эконо-
мического развития — самого оптимистичного 
российского ведомства, опросы общественного 
мнения фиксируют существенно более высокие 
значения инфляционных ожиданий населения. 
Так, по данным опроса ИнФОМ, проведенного 
по заказу ЦБ, россияне в этом году ждут роста 
цен на уровне 9,5% — практически в три раза 
выше росстатовских цифр. 

Поэтому регулятор на инфляцию ниже 4% не 
рассчитывает: как считают в Банке России, влия-
ние разовых факторов, приведшее к рекордной 
дефляции, может быть нивелировано уже осенью. 
Как отмечается в новом бюллетене ЦБ «О чем 
говорят тренды», в среднесрочной перспекти-
ве сохраняется риск превышения инфляцией 
целевого уровня. Главными рисками денежные 
власти называют пониженный уровень запасов 
плодоовощной продукции на следующий год 
из-за недостатка хранилищ и ускорение темпов 
роста потребительского спроса. Кроме того, 
существенные корректировки в годовой уровень 

инфляции может внести ослабление курса рубля 
в зависимости от цен на нефть, которые спрог-
нозировать невозможно.

Мнения и ожидания экспертов по годовой 
инфляции разделились. Одни полагают, что бли-
зок к реальности прогноз МЭР, то есть 3,7%, а то и 
ниже. Другие убеждены, что более правдоподоб-
ны ожидания ЦБ — 4% при возможных корректи-
ровках в пределах статистической погрешности 
около 0,2%. Помимо озвученных Центробанком 
рисков, способных ускорить инфляцию, руко-
водитель направления «Финансы и экономика» 

Института современного раз-
вития Никита Масленников на-
зывает, во-первых, спрос на рос-
сийские активы, который связан 
с динамикой курса доллара (на что 
может повлиять сентябрьское реше-
ние ФРС по ключевой ставке), а во-вторых, 
бюджетную эмиссию в конце года, учитывая 
возможный рост социальных расходов в пред-
выборный год.

В свою очередь, старший научный сотрудник 
Института экономической политики им. Гайдара 

Сергей Жаворонков полагает, что даже если офи-
циальная инфляция будет ниже 4% (однако это 
маловероятно, по мнению эксперта), россияне 
не почувствуют ослабления нагрузки на свои 
кошельки. «Средняя инфляция рассчитывается по 
индексу цен на товары и услуги, однако стоимость 

разных категорий товаров изменяет-
ся по-разному. Дорогостоящие 

вещи дорожают медленнее, 
чем дешевые, к которым 

относятся основные 
продукты питания», — 

отмечает экономист. 
Он напомнил, что 
продуктовая инфля-
ция в последние три 
года превысила 30%, 
притом что зарпла-
ты стагнировали на 

среднероссийском 
уровне где-то в 30 тыс. 

рублей в месяц, а две 
трети населения получа-

ют и того меньше. «Удиви-
тельные вещи происходят с 

тарифами ЖКХ — за время кризи-
са коммуналка растет по тысяче рублей 

в год. Все это едва ли совпадает с инфляцией в 
4%, которую стремятся достичь власти», — до-
бавил собеседник «МК». 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Белый дом объявил об отмене 
программы, помогавшей 
детям-мигрантам

Американский президент Дональд 
Трамп, в последние недели активно за-
нимавшийся внешнеполитическими во-
просами, похоже, вернулся к решению 
проблем внутри страны. Генпрокурор 
Джефф Сешнс заявил о решении Белого 
дома о поэтапном отказе от программы 
DACA, защищавшей нелегалов, прибыв-
ших в страну с детьми. Ожидается, что 
окончательно действие ее будет пре-
кращено через полгода, что приведет 
к высылке порядка 800 тысяч человек. 
Трамп еще в предвыборной программе 
обещал отказаться от DACA, начавшей 
действовать при его предшественнике. 
А Обама уже назвал решение действую-
щего главы государства провальным и 
жестоким. С осуждением новых шагов 
Трампа выступили и руководители круп-
ных американских городов и, разумеет-
ся, мигранты.

Программа DACA (Deferred Action for 
Childhood Arrivals — можно перевести как «Пре-
доставление отсрочки детям-мигрантам») за-
щищает людей, нелегально попавших в США до 

16 лет, от обязательной депортации по достиже-
нии этого возраста. Если за ними не числятся 
правонарушения, они имеют право на получение 
разрешения на работу, на продолжение учебы и 
т.д. — отсрочка дается на два года. Пользоваться 
ею можно неоднократно, если у местных властей 
нет претензий к этим людям.

Среди американцев их часто называют «меч-
тателями» — DREAMers, от названия еще одной 
программы для мигрантов, рассматривавшей-
ся в 2001 году, DREAM (Development, Relief and 

Education for Alien Minors — «Развитие, пере-
мены и образование для несовершеннолетних 
мигрантов»).

В чем же главная претензия Трампа и его 
соратников к «мечтателям»? По словам Сешнса, 
последние якобы поставили США перед «риском 
роста преступности, насилия и даже террориз-
ма». Кроме того, отметил генпрокурор, нелегалы 
в конечном счете отнимают рабочие места у 
американских граждан. Этот довод регулярно 
озвучивается и Трампом. Именно поэтому таких 
мигрантов решено депортировать, а не давать 
им, как это было ранее, отсрочку. «Я не сторонник 
того, чтобы наказывать повзрослевших детей за 
действия их родителей. Но нам надо понимать, 
что наша страна — страна закона», — отметил 
сам американский лидер.

Барак Обама решение об отмене программы 
DACA оценил крайне негативно. «Притеснять этих 
молодых людей — неправильно, потому что они 
не сделали ничего неправильного», — подчеркнул 
он, заявив, что «мечтатели» — во всех смыслах 
американцы, не являющиеся таковыми лишь на 
бумаге. «Они могут не знать никакой страны, 
кроме нашей, никакого языка, кроме английско-
го», — напомнил экс-президент.

Резкой критике подвергли заявление Трампа 
и местные городские руководители. Так, напри-
мер, мэр Чикаго Рам Эмануэль заверил, что про-
живающим в его городе мигрантам не о чем бес-
покоиться. А его коллега из Нью-Йорка Билл Де 
Блазио предупредил Трампа: «Не связывайтесь 
с нью-йоркскими ребятами». «Ребята», впрочем, 
тоже в стороне не остались, устроив шествие 
к Трамп-Тауэр. Некоторые из митинговавших 
были задержаны.

Заявления Эмануэля и Де Блазио имеют 
отношение не только к отмене DACA. И Чикаго, и 
Нью-Йорк, как и ряд других населенных пунктов 
США, относятся к категории так называемых 
Sanctuary Cities — «городов-убежищ». Во всех 
подобных городах местное законодательство 
так или иначе выступает в защиту нелегалов. 
Как правило, это выражается в том, что при-
езжий не может быть депортирован лишь на 
основании нарушения им миграционного за-
конодательства. Если же речь идет о других 
преступлениях, то и здесь принцип «города-
убежища» срабатывает вполне определен-
ным образом. Условно говоря, если мигрант 
будет задержан за уголовное преступление, 
то он понесет назначенное судом наказание. 
Но, например, выйдя из тюрьмы, уже не будет 
подвергнут депортации. Такое положение дел 
часто приводит к проблемам между местными 
властями и иммиграционной и таможенной 
полицией США (англ. ICE), в чьем ведении на-
ходится борьба с нелегалами. По статистике, 
«города-убежища» только за прошедшие три 
года отказали ICE более чем в 20 тысячах тре-
бований об удержании осужденного нелегала 
в тюрьме до депортации.

Еще в своей предвыборной программе 
Трамп касался проблемы «городов-убежищ», 
грозя им урезанием федеральных грантов за 
подобную политику. И вполне возможно, что 
нынешняя борьба президента с «мечтателями» 
обернется крупной битвой с Sanctuary Cities. 
Поможет ли ему в этом конгресс, члены которого 
несут определенную ответственность перед 
жителями своих штатов, — большой вопрос.

Ренат АБДУЛЛИН.

ТРАМП ПРОТИВ «МЕЧТАТЕЛЕЙ»
ЗА БУГРОМ

СОБЫТИЕ

О театре легко судить по звонкам в кассу 
— парковка есть? Безруковский театр давно 
уж — не островок культуры в спальном районе, 
дорожка сюда проторена со всех концов Москвы 
и области. И за пять лет случилось главное: 
помимо «спального» или случайного зрителя, 
Губернский обрел своего собственного, а это 
всегда — уверенность и опора, залог разноо-
бразия в афише и неожиданных экспериментов, 
о чем Сергей Безруков и доложил на сборе 
труппы.

— О, мы так ударно, по-стахановски все 
четыре сезона отработали, — обратился худрук 
к своим артистам, — не стыдно сказать, что за 
это время нами создано 33 новых спектакля, 
сделано около 30 выездов на гастроли и фе-
стивали, да мы всю страну исколесили — от Ка-
лининграда до Владивостока, десятки городов! 
Ну а кроме того, стали первыми в такой важной 
миссии, как адаптация театрального искусства 
для незрячих и слабовидящих, в частности, у 
нас работает пять тифлокомментаторов (через 
наушник специальные сотрудники рассказывают 
слабовидящим о том, что сейчас происходит на 

сцене), и за четыре года появилось уже семь 
спектаклей с подобной адаптацией.

Затем Безруков сказал добрые слова о глав-
ном друге театра — Губернаторском оркестре, 
ведь его «музыканты участвуют чуть ли не в каждой 
постановке»: играют в комедии «Нашла коса на 
камень», в постановке «Свадьба Кречинского», 
исполняют сказочную и манящую мелодию джун-
глей, в которых рос Маугли, а еще вальс, «под 
звуки которого гоголевский Поприщин парит над 
Невским проспектом в «Сне разума», а в спектакле 
«Высоцкий. Рождение легенды» оркестр так и 
вовсе выходит на первый план...

Собственно, «Увертюра...», открывающая 
сезон, продолжается всего полтора часа (за пуль-
том — главный дирижер Губернаторского Сергей 
Пащенко, но и сам Безруков не прочь иной раз 
«взять бразды»), но сколько глубины и экспрессии 
— дай бог, чтобы на целый сезон хватило. Судя 
по настрою худрука — хватит вполне.

Итак, совсем скоро мы увидим постановку по 
культовому роману Бориса Акунина «Левиафан» 
(детектив детективом, но с трагическими нотками 
акунинского произведения «Азазель», откро-
ем секрет — возлюбленная сыщика погибнет). 
Впрочем, сам Безруков никаким Фандориным не 
станет, по замыслу постановщика Натальи Вдо-
виченко, это должен стать настоящий запутанный 

интеллектуальный клубок с элементами экшн, 
где актеры не представляют Фандорина, а в него 
превращаются. Такая редкость сегодня — досто-
инство, благородство, верность принципам, все 
то, что в Фандорине и воплощается. 

— Детектив — жанр для нас непривычный, 
— заметил Сергей, — но Фандорина мы любим 
и очень хотим видеть на сцене. 

Еще один сюрприз — это сами зрители, ко-
торые непременно сядут за школьные парты на 
премьере под названием «Восемь» (режиссер 
Анна Горушкина, по пьесе В. Зуева о расстреле 
царской семьи).

— Действительно, публика попадет в школу 
в буквальном смысле слова, — настаивает Без-
руков, — такое вот интересное решение у Анны. 
Мы все сядем за парту, и актеры и зрители. 

Худрук добавил, что премьера состоится 20 
и 29 октября как раз к 100-летию Октябрьской 
революции.

— В начале зимы, 1 и 2 декабря, мы даем пре-
мьеру «Вишневого сада», — продолжил Безруков, 
— эскиз спектакля был показан летом в усадьбе 
Станиславского в Любимовке. Постановка станет 
столь масштабной, что мы хотим воссоздать сад 
прямо на подмостках в натуральную величину.

Нет нужды говорить, что «Вишневый сад» 
станет главным событием сезона в Губернском 
театре. Равно как и «Снегурочка» по пьесе Остров-
ского, которую режиссер Евгений Ибрагимов 
поставит уже после Нового года.

— А для юных зрителей на зимних каникулах 
мы выпускаем «Морозко», очаровательную ново-
годнюю сказку, — пообещал Безруков, — отдель-
но скажу и по гастролям, их будет традиционно 

много: театр выступит в семи российских городах 
(Санкт-Петербург, Красноярск, Воронеж, Сургут, 
Екатеринбург, Выкса), поедем и в белорусский 
Могилев.

Ну и отдельной строкой пройдет 80-летие 
Владимира Высоцкого: в памятную дату, 25 ян-
варя, Губернский дает свой спектакль «Высоцкий. 
Рождение легенды» и ни где-нибудь, а в Кремлев-
ском дворце. В этой работе — и воспоминания 
современников поэта, и фрагменты из писем и 
дневников. Слово «зритель» звучало на сборе 
труппы куда чаще, чем на подобных мероприятиях 
в иных театрах. Зритель тут — главный герой, и 
ради него даже развернули красную ковровую 
дорожку на спектакле-открытии, на ту самую 
«Увертюру...», мало того — по дорожке прошло 
дефиле из персонажей разных спектаклей театра. 
Ведь для Губернского очень важно правильно 
публику настроить, поднять тонус, вот почему 
сюда хочется приходить снова и снова.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Если театр жив, то и сбор труппы про-
ходит легко и весело, — достаточно 
заглянуть в Московский Губернский 
театр. Который — как время летит — 
зовет своего зрителя уже на 5-й сезон! 
Впрочем, есть и еще одна круглая дата: 
Губернаторскому оркестру Московской 
области (без которого и театр уже не 
театр) — 10 лет, и вот он-то, целый ор-
кестр, и открыл новый сезон забавной и 
яркой «Увертюрой для театра с орке-
стром». Из увертюры нот не выкинешь: 
стильный худрук, музыканты, ощуще-
ние драйва — все это залог того, что 
театр вырывается в хедлайнеры отнюдь 
не местечковой сцены.

Худрук Губернского театра 
взял в руки дирижерскую 
палочку
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БЕЗРУКОВ ПОСТАВИЛ 
НОВОМУ СЕЗОНУ «ПЯТЕРКУ»

В современном мире принято считать, 
что все думают только о своей выгоде. На 
самом деле среди нас происходит много 
хорошего. Но именно такие хорошие по-
ступки меняют нашу жизнь в целом.

Роман Кульков — руководитель компании 
ООО «РСК», динамично развивающейся струк-
туры, способной решать организационные и 
инженерно-технические задачи в строительстве 
на высоком профессиональном уровне, что по-
зволяет молодому бизнесмену уже три года са-
мостоятельно помогать жителям района, делая 
жизнь самых разных людей светлее и радостнее. 
Вот лишь немногое из того, что было сделано: 
организация праздников для детей из малообес-
печенных семей, помощь ветеранам, установка 
«лежачих полицейских», помощь поликлинике 
и многое другое. Двум детским садам Роман 

подарил оборудование для детских площадок. 
В поликлинике № 8, благодаря совместным с 
главным врачом усилиям, досрочно были открыты 
кабинеты ЛФК и физиотерапии. Вокруг таких 
людей объединяются неравнодушные жители 
района, ведь такая помощь нужна системно и 
на регулярной основе.

Комментарий Александра Ветрянюка, за-
ведующего филиалом Центра социального обе-
спечения «Тропарево-Никулино»: «Сделанное 
кому-то добро всегда возвращается к вам. Я 
рад, что у нас живут такие люди, как Роман. Мы 
вместе с ним организовывали для пенсионеров 
бесплатные паломнические поездки по знако-
вым местам юго-запада области, в частности в 
Саввино-Сторожевский монастырь в Звенигоро-
де и Свято-Пафнутьев Боровский монастырь».

Егор ТЕМНОВ.

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ — БЫТЬ 
НЕРАВНОДУШНЫМ ЧЕЛОВЕКОМ
Хорошие поступки меняют жизнь в целом

ОБЩЕСТВО РЕКЛАМА
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ЦЕНЫ ГОТОВЯТСЯ К СКАЧКУ



Несколько дней назад я зашла в гости 
к старой знакомой.
Это был день рождения ее дочери. Меня 
поразили необыкновенно вкусные уго-
щения, от которых ломился стол моей 
приятельницы, — я же знаю, что, кроме 
яичницы, она ничего приготовить не в 
силах.
Я спросила, что за волшебник устроил 
праздник. Хозяйка отвела меня на кух-
ню своего нарядного дома и сказала:
— Знакомься, это Маша.
— Давно не пробовала ничего подобно-
го, — выпалила я, — кто же вас научил 
такому искусству?
 — Предательство, — ответила Маша. — 
Говорят, это самый лучший учитель.

■ ■ ■
Машина мама родила двух сыновей и дочь. 

И всех детей сдала в детский дом — они мешали 
пить. Старший сын прожил с ней три года, млад-
ший чуть меньше, а от Маши она отказалась, 
когда девочке исполнился год. Ребенок все время 
плакал, и матери это надоело.

Позже Маша узнает, что плакала она от го-
лода и ее еле выходили.

До пяти лет ее навещала бабушка. Маша 
запомнила теплую кофту из серой шерсти, от ко-
торой всегда пахло кашей, и маленьких куколок, 
которых бабушка вязала крючком. У них не было 
лиц. Вместо лица под рыженькими челками 
красовался белый блин из кусочка ткани, 
и Маша сама рисовала им глаза, нос и рот. 
Как она ни старалась, лицо всегда получалось 
очень грустное, поэтому рано или поздно 
кукла оказывалась в мусорном ведре.

Маша спрашивала у бабушки, где мама, 
и та всегда отвечала, что мама на работе. 
Однажды у девочки случилась истерика, она 
вцепилась в бабушкину руку и укусила ее. Маша 
сказала, что хорошо помнит этот день и то, 
как она ждала, что бабушка наконец скажет 
ей, где мама. Но она не сказала. Она ударила 
Машу, прибежали воспитатели — и с тех пор 
она бабушку не видела.

Это ее поразило. Вместе с ней в детском 
доме жила Кристина. Ее мама тоже постоянно 
была на работе, но каждый выходной ее за-
бирала бабушка. Кристина всю неделю ждала 
пятницы и потом рассказывала Маше, как хоро-
шо у бабушки, какой у нее есть пес Валет, какие 
вкусные блинчики с мясом и как здорово там 
пахнет постельное белье. Все детдомовцы всю 
жизнь помнят запах казенной постели, и другой, 
домашний запах может довести до слез.

Кристина очень надеялась, что рано или 
поздно бабушка навсегда заберет ее к себе, 
но оказалось, что она не бабушка, а прабабушка 
— и взять девочку ей не разрешили из-за пре-
клонного возраста. Кристина, узнав об этом, не-
сколько месяцев провела в больнице. Маше ее 
очень не хватало, но с тех пор она о ней ничего 
не знает.

Сколько она себя помнит, Маша думала о том, 
почему мама от нее отказалась. 

Я спросила ее, когда она узнала, что мама 
алкоголичка. Маша посмотрела на меня как на ди-
каря. Да кто же поверит в то, что из-за выпивки 
мама может отказаться от ребенка? Большинство 
ее детдомовских друзей не сомневались в том, 
что есть какая-то другая причина — тяжелая бо-
лезнь, страшная нужда или что-то такое, о чем 
вообще невозможно рассказать. Таня, с которой 
они жили в комнате, была уверена в том, что ее 
мама не знает, где она находится, и ищет ее, 
а когда найдет, сразу возьмет домой. 

— Знаете, — сказала Маша, — в детстве так 
нужно знать, что ты у кого-то самый любимый 
и главный, что мы даже не пробовали объяс-
нить это хоть кому-нибудь. Я, например, никогда 
не смотрелась в зеркало, потому что понима-
ла, что ничего хорошего там не увижу. Каким-
то образом это помогало мне понять, почему 
я в детском доме. Я страшная, ужасная, кривая 
и тупая, вот в чем дело. Хотя мы ведь ходили 
по улицам и видели детей-инвалидов, которых 
везли на колясках родители. Потом мы обсуждали, 
почему изуродованного и скрюченного ребен-
ка не бросили и с ним даже гуляют и покупают 
ему разные приятные вещи. Но в конце концов 
эти разговоры прекратились. Наверное, многие 
из нас наконец поняли, в чем дело. Но не все. Я, 
например, не поняла.

■ ■ ■
Когда Маше исполнилось десять лет, ее удо-

черила бездетная семья.
Ирина Александровна и Виктор Михайлович 

Щепкины жили в великолепной трехкомнатной 
квартире, обставленной богатой мебелью, каждые 
выходные уезжали на дачу с бассейном и домиком 
для гостей, у них была дорогая собака, неаполи-
танский мастиф, и все у них всегда получалось, 
а вот детей не было.

Когда они познакомились, они показались 
Маше пришельцами с небес, потому что никто 

и никогда не прояв-
лял к ней внимания. Лично, и ис-

ключительно к ней. Когда они впервые забрали 
ее на выходные и она потом рассказала, где была, 
чем ее угощали и куда водили, ее избили до по-
лусмерти, и она целый месяц провела в больнице. 
Причем били ее не только мальчики, но и девочки, 
и девочки даже сильней.

Вспоминая о том, как ей сломали нос и два 
ребра, как она плакала в палате, оттого что к ней 
никто не приходил, она неожиданно задумалась, 
как будто сама впервые услышала эту историю. 
И потом сказала:

— Теперь я понимаю, что я тогда на них 
в общем-то не обиделась. Было ужасно больно, 
но я осознавала, почему это случилось. Меня 
взяли в такую красоту, я спала в отдельной ком-
нате — вы даже представить себе не можете, что 
это означает для ребенка из детского дома, где 
ты ни разу не был в отдельном туалете, — меня 
на машине возили на дачу, а их не взяли, и они все 
выходные провели в детском доме, запах которого 
въелся в одежду. А я ведь ничем не лучше, чем они, 
я такая же, но выбрали почему-то меня. Не знаю, 
может, я и сама бы тогда набросилась с кулаками 
на кого-нибудь, кому так повезло. 

Накануне переезда к новым родителям 
Маша всю ночь сидела на подоконнике и смо-
трела на улицу, по которой ее завтра повезут 
в другую жизнь. 

Первый месяц прошел как в тумане. Ее одели, 
как куклу, кормили, как в кино, и чуть ли не каждую 
неделю приходили родственники и знакомые 
Щепкиных, которым демонстрировали Машу.

Она все ждала, что Ирина Александровна бу-
дет ее обнимать, гладить и делать все, что делают 
родные родители. Говорить всякие ласковые сло-
ва, помогать с уроками, учить чему-нибудь инте-
ресному, читать книжки, ходить в театр и все такое. 
Но вскоре она поняла, что Ирина Александровна 
ждет от нее каких-то достижений, которыми можно 
будет гордиться и хвастаться родным.

Три раза в неделю с Машей занимался учи-
тель английского языка, а она была не в состоянии 
усвоить ни одного слова. Она оказалась чело-
веком, органически не способным к занятиям 
иностранным языком.

Через полгода стало ясно, что Маша не мо-
жет учиться в частной школе — ей не хватало 
самых простых знаний, она даже алфавит усвоила 
нетвердо.

Ирина Александровна хотела, чтобы она 
училась музыке, но Маша от неудач в общеобразо-
вательной школе покрылась какой-то сыпью, стала 

плохо спать, мало ела — и было уже 
не до музыки.

Я спросила ее, как она отно-
силась к Щепкиным. 

Она долго думала, а потом от-
ветила, что несколько месяцев все 
ее силы уходили на то, чтобы со-
ответствовать их ожиданиям, но у 
нее ничего не вышло. И то, что 
они вели себя как чужие люди, 
которым по непонятному сте-
чению обстоятельств навязали 
сироту, она объясняла своими 
недостатками.

Интересно, что Виктор 
Михайлович довольно скоро 
перестал стесняться своей 
брезгливости по отношению 
к ней. Да, она поняла, что его 

бесит ее запах, то, как она двигается, как 
ест. Он даже замечаний ей не делал — он так 
смотрел, что у нее начинало стучать в висках.

Через год они наняли помощницу по хо-
зяйству, которая проводила с Машей много 
времени и очень ее жалела. И именно эта жен-
щина, ее простые слова, искренние движе-
ния и внимание ко всем Машиным вопросам, 
которых становилось все больше и больше, 
наконец открыла ей глаза на ее новую жизнь. 
Но вскоре помощницу уволили. Щепкины ее 
поили и кормили, тратили на нее деньги, возили 
отдыхать за границу, но были к ней совершенно 
равнодушны. Вначале они наслаждались своей 
героической самоотверженностью, тем, что 
удочерили сироту, все ими восхищались и на-
зывали рыцарями без страха и упрека. Маша 
до сих пор не знает, при чем тут страхи и упреки, 
ведь Щепкины никого не боялись и никто их ни 
за что не упрекал. Но долго это продолжаться 
не могло, и в конце концов Маша стала их раз-
дражать, да так, что у Ирины Александровны 
начались истерики. И каждый раз, когда Виктор 
Михайлович бежал в спальню, чтобы накапать 
жене успокоительного, он говорил Маше, кото-
рая старалась оказаться полезной «маме»: ты 
можешь не вертеться под ногами? Ты вообще 
что-нибудь можешь?

Маша поняла, что ничего не получается, и по-
стоянно думала о том, как Ирина Александровна 
и Виктор Михайлович выйдут из этого сложного 
положения — и всем наконец станет хорошо. 
Она их даже жалела, потому что они ведь хотели 
сделать доброе дело и, значит, они хорошие люди, 
просто у них пока не выходит.

Тот день, когда ей сообщили, что Щепкины 
отказались от нее и она должна вернуться в дет-
ский дом, Маша помнит плохо. Ей было бы легче, 
если бы она допускала такую возможность, но в 
том-то и дело, что ей это ни разу не пришло в го-
лову. Как вернуть? За что? Пусть бы ее изругали, 
пусть бы даже побили, но объяснили, чего от нее 
хотят, и сказали, как все исправить, она бы все 
сделала, она бы постаралась…

Спустя несколько дней после возвращения 
она начала заикаться. И ее почему-то совершен-
но не трогало то, как над ней стали издеваться 
бывшие друзья-приятели. Дети, которых не усы-
новили, радовались ее беде как своей победе. 
В каком-то смысле это и была победа: эта дев-
чонка оказалась ничем не лучше их. И она точно 
так же никому не нужна, как и они.

Теперь к мыслям о том, почему от нее отка-
залась мать, прибавились вопросы о том, почему 
это сделали Щепкины.

Я спросила: неужели она все это время, даже 
и то, когда жила у Щепкиных, продолжала думать 
о том, почему осталась без матери?

И тут Маша впервые за все время нашего 
разговора улыбнулась. И произошло это пото-
му, что она наконец уяснила: она рассказывает, 
а я ничего не понимаю. Вообще ни слова. И не 
потому что я бестолковая и спросу с меня ни-
какого, а потому что я с другой планеты. И объ-
ясняй — не объясняй, я все равно не пойму, хоть 
расшибись, потому что я говорю на другом языке. 
Вот так же, как она не понимала, когда приходил 
учитель английского.

Это была очень страшная улыбка.
— Не поверите, — вдруг сказала она, — 

я часто вспоминаю Челентано. Так звали собаку 
Щепкиных. Такая огромная псина, все ее боялись. 
Она меня любила просто так. Мы с ней все время 
обнимались, и она меня щекотала.

■ ■ ■
И еще она постоянно думала о братьях. На-

верное, они сильные, смелые, ищут ее и скоро 
найдут и заберут к себе домой. И потом они все 
вместе поедут к маме.

 А перед окончанием восьмого класса выяс-
нилось, что старший брат отбывает срок за воору-
женное ограбление, а младший спьяну погиб под 
колесами машины.

Но в одном ей повезло. Она хотела выучиться 
на повара и с удовольствием пошла в училище, 
которое ругательски ругали все ее детдомовские 
друзья-приятели.

Маша снимает в Москве квартиру, и наш 
разговор происходил в маленькой кухне. В то 
самое время, когда она начала рассказывать про 
училище, Маша лепила пирожки. Перед нашей 
встречей у нее дома она спросила, что я люблю, 
и я призналась, что неравнодушна к салатам и пи-
рогам с капустой. И вот теперь она стояла у стола, 
а я смотрела на нее и удивлялась, как красиво 
у нее все получается, какие удивительно плав-
ные совершает движения, какие очаровательные 

выходят пирожки и как сказочно выглядит салат, 
точно усыпанный самоцветами.

У нее было маниакальное желание получить 
профессию, которая сделает ее состоятельной 
и независимой. Оба слова были главными: она 
хотела быть уверенной в том, что сумеет себя 
обеспечить и никогда не будет нуждаться.

Когда ей дали ордер на квартиру, выяснилось, 
что там живет сотрудник полиции и не собирается 
покидать помещение. Дело было в маленьком 
провинциальном городке, и практически все пред-
ставители власти обитали в большом купеческом 
доме ХIХ века на центральной площади.

Как правило, выпускники детских домов 
оказываются совершенно беззащитными перед 
взрослой жизнью, и их парализуют проблемы 
с жильем.

Маша оказалась исключением.
Сначала по инстанциям с ней ходил директор 

училища, который гордился своей лучшей уче-
ницей и начинал кричать, как только оказывался 
на пороге какого-нибудь ответственного кабинета. 
А потом Маша поняла, где и как себя следует 
вести, и в конце концов полицейский убрался 
из ее квартиры, в которой безбедно и бесплатно 
провел несколько лет.

После училища Маша пошла на курсы, потом 
на другие курсы, получила призовые места на раз-
ных конкурсах и в конце концов превратилась 
в единственного и неповторимого мастера своего 
дела. Она было устроилась в дорогой ресторан, 
но там воровали и склочничали, устроилась в дру-
гой — там недодавали половину заработка, и в 
один прекрасный день ее пригласили в богатый 
дом готовить на свадьбу.

И все. Слава о необыкновенном поваре раз-
неслась по городу, от заказов не было отбоя. Через 
несколько лет Маша скопила кругленькую сумму, 
переехала в Москву, сняла на окраине маленькую 
квартиру и начала покорять столицу.

Но она никогда не улыбается. В конце концов 
я собралась с духом и сказала ей, что человек без 
улыбки как дом после бомбежки.

Она ответила, что все заики стесняются 
своего недуга и им не до того. Одного она мне 
не сказала: она продолжает искать свою мать 
и надеется услышать от нее, что та ошиблась 
по молодости, пила с горя и теперь все будет 
по-другому.

Я спросила ее, что она думает о замужестве 
и детях.

— Вот чего я точно не хочу, так это детей, 
— ответила она, и я почему-то сразу поняла, что 
детей у нее не будет. Она боится, что жизнь, кото-
рую она по кирпичику выстроила собственными 
руками, будет нарушена — и она снова попадет 
в зависимость от других. И мало того что эти дру-
гие ничего ей не дадут, а еще и все отберут.

— Давайте назовем вашу подлинную фами-
лию и фамилию людей, которые вас усыновили 
и вернули, — сказала я Маше.

— Я их простила, — ответила она, и я услы-
шала продолжение, которого она не произнесла. 
Она простила их, потому что думает, что была 
никудышной и никчемной и ее не за что было 
любить. 

Мы живем и понятия не имеем о том, что 
брошенный ребенок никогда не исцелится. Это ис-
пепеляющее горе, а их все бросают и бросают.

Когда мы прощались, я мысленно пожелала 
ей, чтобы она не нашла свою мать. Пусть ее со-
гревает призрачная надежда. Ведь мы ничего 
не можем дать взамен и никогда этого не поймем. 
Потому что материнская любовь — не за что, 
а просто любовь как она есть. И без всего можно 
жить, а без нее можно только выжить.
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АВТОВЗГЛЯД

КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

АВТОЖИЗНЬ
Желание привычно и культурно спра-
вить нужду далеко не всегда совпадает 
с возможностью. Об этом в мегаполи-
се знает каждый мало-мальски опыт-
ный водитель, коротавший продолжи-
тельное время в затяжной пробке. Есть 
несколько способов решить эту крайне 
деликатную проблему, и какой из них 
самый оптимальный, выбирайте сами.

Как известно, ряд физиологических про-
цессов в организме, которые требуют прямого 
выхода, слабо контролируемы, но в условиях 
современной цивилизации они не представляют 
большой проблемы. Однако никто не застра-
хован от случаев, когда эти самые привычные 
блага цивилизации оказываются вдруг от вас 
изолированы и недосягаемы. Например, если 
вы безнадежно и надолго застряли в глухом 
заторе.

Первая мысль, как выйти из этой ситуации, 
самая логичная — найти туалет. В мегаполисе 
он доступен на АЗС, у метро и в заведениях 
общепита. Вы счастливчик, если у вас на пути 
автозаправочная станция. В обратном случае 
самой большой проблемой будет найти место 
для парковки. Если вам даже повезет и вы его 
найдете, оно может оказаться в зоне ненавист-
ного «платного парковочного пространства». 
Придется заплатить и за сам туалет, если он 
у метро, либо, как это принято, за стакан воды 
или чая, чтобы воспользоваться уборной в кафе. 
Но ведь часто бывает, что на пути не оказывается 
ни АЗС, ни станции метро, ни кафе (если гово-
рить о Первопрестольной, то в подобную «заса-
ду» легко попасть на многих участках ТТК)…

Можно рассчитывать на безлюдную под-
воротню, найти которую в столице сейчас тоже 
стало проблемой. В таком случае не будет гре-
хом бросить машину где попало, положив под 
стекло свой номер телефона, и самозабвен-
но скрыться в кустах или у заветной стенки. 
Но имейте в виду, что если вас застукают по-
лицейские, то они наверняка инкриминируют 
вам статью 20.1 КоАП «Мелкое хулиганство», 
которая гласит, что «нарушение общественно-
го порядка, выражающее явное неуважение 
к обществу, сопровождающееся нецензурной 
бранью в общественных местах, оскорбитель-
ным приставанием к гражданам, а равно уни-
чтожением или повреждением чужого имуще-
ства, — влечет наложение административного 
штрафа в размере от пятисот до одной тысячи 

рублей или административный арест на срок 
до пятнадцати суток». Хотя, согласитесь, фор-
мулировка для такой ситуации спорна, а статья, 
где бы прямым текстом говорилось о наказании 
за отправление нужды в общественном месте, 
в нашем законодательстве отсутствует.

Еще один вариант: иметь при себе пор-
тативные туалеты, которые давно популярны 
на Западе. О разнообразии этой продукции 
говорит тот факт, что при использовании неко-
торых ее образцов справить нужду (увы, только 
малую) можно, не выходя из салона автомобиля. 

Но не спешите брезгливо морщиться, потому что 
речь не о каких-то банальных баночках.

В США, например, придумали портативный 
пластиковый туалет-сосуд. Изначально он ис-
пользовался инвалидами и больными, прикован-
ными к постели. Кстати, для женщин предусмо-
трен адаптер Lady J, причем с его помощью 
дама может справить малую нужду стоя, лежа 
и даже, простите, не раздеваясь. В инструкции 
указано, что им могут пользоваться женщины 
всех возрастов, начиная с трех лет.

Известно устройство и попроще — одно-
разовый туалет-пакет, компактный, простой 
и гигиеничный, который после использования 
можно выбросить в любом месте для мусора. 
Моча в объеме до 0,8 литра в особом, защищен-
ном от протекания и заполненном утилизацион-
ным средством внутреннем пакете немедленно 
превратится в гель.

Кроме того, в Северной Америке часто 
пользуются неким унисекс-адаптером. По сути 
это воронка с крышкой, которая прикручивается 
к стандартной пластиковой бутылке.

Все гениальное просто. Указанные вари-
анты портативных туалетов присутствуют и на 
российском рынке, так что всю информацию 
о них можно найти в Сети.

Иван ФЛЯГИН.

Что делать, если 
в пробке приспичило 
в туалет

НЕКУДА 
БЕЖАТЬ

КОТОРЫЙ 
ЛЮБИЛ ЕЕ 
ПРОСТО ТАК 

На прошлой неделе «МК» рассказал 
о том, что омский автолюбитель пы-
тается продать за 1 000 000 рублей 
«Москвич-400», выпущенный в 1949-м. 
Правда, столь солидную сумму он про-
сит не за раритет в чистом виде — под 
обличьем серийной советской мало-
литражки скрывается уникальный 
«штучный» автомобиль, в конструк-
ции которого использованы даже узлы 
от самолета. Впрочем, на сегодняшний 
день это не единственный случай тор-
говли советскими машинами по заоб-
лачной цене.

Как стало известно порталу «АвтоВзгляд», 
1 500 000 «деревянных» хочет получить за свою 
«Оку» кировский автовладелец. Однако в дан-
ном случае столь высокий прайс обусловлен 
не совершенством конструкции, а «красивыми» 
номерами — на машине установлены регистра-
ционные знаки «О001ОО».

Как рассказал продавец «Оки», автомоби-
лем, вернее, его номерами заинтересовались 
уже два покупателя. По его словам, к нему об-
ратились владельцы машин стоимостью от 7 до 9 

миллионов рублей — оба хотели бы обзавестись 
уникальными знаками.

Кировчанин также отметил, что наибольшей 
популярностью на сегодняшний день пользуют-
ся номера с буквами «О-ОО», «А-АА» и «Х-ХХ». 
В то время как самой востребованной цифровой 
комбинацией является «001». Так, к примеру, 
некоторое время назад этот же «бизнесмен» 
реализовал машину со знаком «Т001ТТ» — за 1,2 
миллиона рублей.

Виктория БАЗЫЛЕВА,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

В Кирове продают «Оку» 
за 1,5 млн рублей

ДОРОЖЕ 
ДЕНЕГ

АВТОРЫНОК

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

ЧЕЛЕНТАНО,
Маша 

из детского 
дома до конца 

жизни будет 
искать ответ 

на вопрос, 
почему ее 

бросили

Людям, 
которые 

пьют, 
некогда 

заниматься 
детьми.

Свой 97-й сезон открыл самый успешный 
российский театр — любимец москвичей 
Театр им. Вахтангова. Однако этот сбор 
представлял собой уникальный монтаж 
победоносных достижений и тревожных 
сомнений. С подробностями из театра на 
старом Арбате — обозреватель «МК».

Уже на подходе академический театр гордо 
предъявляет свой обновленный фасад. Леса сняли 
за день до события, и теперь фасад исторического 
здания красуется новым цветом, несколько от-
личающимся от старого, — отдает немного оран-
жевым. Но все цвета согласованы со строгими 
специалистами, надзирающими за культурными 
историческими памятниками.

На новой сцене, где и должен начаться сбор, 
уже выставлена декорация из стекла: на двух кру-
глых столах в несколько рядов бокалы, а вокруг 
бутылки с шампанским. Вахтанговский — и сам как 
дорогое шампанское — третий год именно так от-
крывает свой сезон. Министр культуры Владимир 
Мединский награждает орденом «Знак почета» 
худрука Римаса Туминаса и подтверждает, что 
на сегодняшний день Вахтанговский является 
по творческим и экономическим показателям 
образцовым. 

Пока же на экране демонстрируются доказа-
тельства этого тезиса: за год труппа сыграла 700 
спектаклей, которые посетили 308 тысяч человек, 
что является абсолютным рекордом. Театр так-
же рекордсмен по привлечению внебюджетных 
средств.

— Я хвалю, но даже боюсь сглазить, — при-
знается министр. 

Эстафету достижений принимает от министра 
директор Кирилл Крок. Из его презентации мате-
риальной и творческой жизни театра впечатляют 
несколько моментов: география гастролей (40 — по 
городам России и 29 — за рубежом), прибавка жа-
лованья каждому работнику театра — от уборщицы 
до народных артистов — на 5 тысяч рублей, и это 
помимо премий и выплат, которые с начала этого 
года были уже увеличены на 15 процентов. Надо 
понимать, что сегодня в Вахтанговском самая 
высокая средняя оплата труда по отрасли (таковы 
итоги 2016 года) — 103 тысячи рублей.

Ну и самый главный пункт директорского 
спича — это завершение полной реконструкции 
Симоновского театра, который теперь называется 
«Симоновская сцена» и становится филиалом 
Вахтанговского. Реконструкция проведена в ре-
кордные сроки — за два года. Там, где была раз-
руха из прошлого века, теперь будет современный 
комплекс с двумя залами, стильными служебными 
помещениями, цехами, гримерными, зрительской 
и экспозиционной зонами (экспозиционная по-
священа династии Симоновых). 

Конечно, это безусловная победа Кирилла 
Крока и художника Максима Обрезкова, кото-
рый не только сделал прекрасный проект, но и 
отслеживал ход всех работ. Симоновская сцена 
распахнет двери 17 ноября. О том, что будет там 
происходить, и рассказывает своим артистам 
Римас Туминас.

Вот он подходит к микрофону, и его задум-
чивый вид резко контрастирует с победным мар-
шем, заслуженно прозвучавшим в цифрах, фото- и 
видеодокументах. 

— Хочется жить, посмотрев эти сюжеты, исто-
рию прошлого сезона, — начинает он. — Хочется 
верить, не терять надежды на лучшее. Может быть, 
не весь будущий наш сезон раскрою... Я перед мно-
гими из вас в долгу, со многими еще не встречался 
в работе, но постараюсь до каждого дойти. 

По словам Туминаса, сейчас творческие силы 
театра будут сосредоточены именно на Симонов-
ской сцене — ее откроет «Бал шутов» в постановке 
Екатерины Симоновой, молодой актрисы из симо-
новской династии. «Это символическое событие и 
справедливое», — добавляет Туминас. Драматург 
и телеведущий Андрей Максимов с художником 
Максимом Обрезковым выпустят там же «Сон 
императрицы». И четыре молодых режиссера, 
заявивших о себе в два предыдущих сезона, также 
начнут работать на Симоновской сцене. Автор 
нашумевшего «Нашего класса» Наталья Ковалева 
уже приступила к репетициям спектакля по пове-
сти Лескова «Очарованный странник». Еще одно 
новое имя — актер Федор Воронцов (сын недавно 
ушедшего актера Михаила Воронцова) приступил 
к самостоятельной работе «На юбилее» (он автор, 
ставит Илья Шиловский), где в главной роли вы-
ступит замечательный актер старшего поколения 
Евгений Карельских. А первой премьерой на новой 
сцене станет «Сергеев и городок» в постановке 
Светланы Земляковой.

Александр Коручеков, Владимир Иванов, 
Владимир Мирзоев — вот те режиссеры, которые 
предложат свои работы в новом сезоне. 

— А 20 ноября мы будем праздновать 90 лет 
Михаилу Ульянову, — говорит Римас Туминас. — 
Будет здесь неизвестный Ульянов, такой он в своих 
дневниках. Но хочу напомнить его словами, что у 
меня будет тоже маленький юбилей — 10 лет как я 
руковожу этим театром. (Аплодисменты.) 

Римас читает записи Ульянова. Как о себе. 
«Десять лет я сижу в главном кресле ху-

дожественного руководителя этого театра. Но 
все чаще и чаще приходит в голову мысль: «А не 
бросить ли это все?». Плохо справляюсь с рулем 
этого перенаселенного корабля: не хватает воли, 
не хватает решительности. Кто-то сказал: «Пока 
Ульянов не научится говорить «нет», порядка не 
будет в театре». Мне природой не дано гибкости, 
компромиссности, жестокости и беспощадности. 
Все это банальная мысль, но и истина». 

— Это близко и мне, сомнений много и в себе, 
но я люблю человека, жизнь и попытаюсь гармони-
зировать мир, насколько это мне удастся. Я только 
пожелаю вам не терять вкус — мы сейчас в зоне 
опасности, теряем вкус. Играем много, но надо 
об этом помнить. И еще я хочу объявить, что за-
крывается наша Первая студия — она уже сыграла 
свою роль, помогла, но она себя исчерпала. И на-
верное, моя вина, что я не сразу к ней подключился, 
не смог часто быть с ней… Закрытие произойдет 
постепенно: с кем-то по-доброму попрощаемся, 
кому-то предложим договор, но надо меняться, 
надо меняться. Это касается не только студии: все 
чаще молодые артисты предлагают мне вместо 
себя ввести других актеров или отказываются от 
маленьких ролей, эпизодов. Я думаю: «Правильно, 
уходите из эпизодов, уходите из маленьких ролей, 
ждите главных — пять, семь лет. Но во что вы пре-
вратитесь за это время? Я могу представить». Такие 
невеселые мысли сложились у меня в этот день. 
А теперь все выпьем шампанское. 

Марина РАЙКИНА.

ВАХТАНГОВСКИЙ 
ОТКРЫЛСЯ 
ШАМПАНСКИМ
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До конца недели 
продолжается показ 
современных рос-
сийских игровых, 
короткометражных, 
документальных и 
мультипликацион-

ных фильмов в рамках фестиваля «Бу-
дем жить». Всего на конкурс в этом году 
было подано более четырехсот работ, и 
авторы лучших уже получили награды, в 
том числе от нашей газеты. Итоги кинофе-
стиваля подвел его президент, народный 
артист России, председатель Комиссии по 
культуре Мосгордумы, глава Московской 
организации Союза кинематографистов 
РФ Евгений Герасимов.

— Евгений Владимирович, фестиваль 
оправдывает свое название? 

— Фестиваль возник шесть лет назад: тог-
да казалось, что отечественный кинематограф 
тяжело болен, а молодежное кино практически 
исчезло, и никакой возможности снять и пока-
зать свою картину на широком экране у молодых 
кинематографистов не было. Единственный 
путь пробиться к зрителю — получить извест-
ность на зарубежных фестивалях, где особенно 
востребованы фильмы, изображающие жизнь 
в России безрадостно и бесперспективно. В 
противовес этому течению я предложил ор-
ганизовать фестиваль «Будем жить», дающий 
возможность молодым авторам показывать 
работы в городских кинотеатрах, в Доме кино. В 
этом году фильмы показывались и на открытых 
площадках в парках. 

Палитра жанров фестиваля значительно 
увеличилась. В последние годы мы с радостью 
видим, что многие картины, получающие при-
зы на других фестивалях, сняты призерами 
«Будем жить!» прошлых лет. И отзывы зрителей 

замечательные. Многие говорили мне лично, 
другие писали в соцсетях, что программа пре-
восходная, и не только в полном метре, но и в 
короткометражном кино. Владимир Грамма-
тиков — председатель жюри короткого метра 
— считает, вполне вероятно, что в ближайшее 
время короткий метр вообще отодвинет в сто-
рону полнометражное кино. 

— Это довольно неожиданно, а еще 
какие-то неожиданности на фестивале для 
вас были?

— Неожиданностью было, что все восемь 
картин, участвовавшие в конкурсе полного 
метра, практически в равной степени могли 
претендовать на главный приз. Меня прият-
но удивили великолепные актерские составы 
во многих картинах. Особенно поразила игра 
Леши Серебрякова, который снимался у на-
чинающего режиссера бесплатно. Да и многие 
другие актеры в фильмах фестиваля снимались 
бесплатно, поскольку бюджеты этих картин 
невелики. Их как магнитом привлекли идея, 
сценарий, режиссура фильмов. Приятно по-
разили некоторые операторские работы. Самое 
главное, что уровень всех фильмов вырос не 
только за счет применения новых технологий и 
желания любой ценой привлечь зрителя, а пото-
му, что молодым кинематографистам, в лучших 
традициях нашего кино, стал опять интересен 
человек, личность. Вот это очень важно.

— Открывая «Будем жить», вы сказали: 
«Я надеюсь, что наш фестиваль сделает 
мир немного ярче». Это сбылось?

— Уверен, что да. Залы во время показов 
были забиты битком. А призы, которые заво-
евали наши лауреаты, дадут им возможность 
получить гранты Минкультуры и снимать кино 
дальше. Значит, эхо фестиваля будет продол-
жать звучать в нашем кинематографе.

 Александр СЛАВУЦКИЙ.

Уже 9 сентября Союз журналистов Мо-
сквы и «Московский комсомолец» по тради-
ции соберут лучшие СМИ на Пушкинской пло-
щади, чтобы поздравить москвичей с Днем 
города. С 10 утра гости смогут пообщаться с 
любимыми авторами (в фестивале участвует 
около 30 изданий), познакомиться с редак-
ционными новинками (уникальными альбо-
мами, дневниками, сборниками), получить 
сувениры и оформить льготную подписку. В 
12 часов стартует большой праздничный кон-
церт с танцевальными шоу, выступлениями 
барабанщиков и чемпионов по кикбоксингу, 
а также хитами от звезд эстрады.

В 12.00 утреннюю концертную программу по 
традиции откроет газета «Пионерская правда» 
выступлением оркестра Московского кадетского 
корпуса, танцевальными и вокальными номерами 
юных артистов, а также показательным шоу по 
кикбоксингу от ребят, только что вернувшихся 
с золотыми медалями с чемпионата Европы 
из Италии.

Затем выступят вокально-инструментальные 
ансамбли: «Форпост» имени А.В.Демидова Во-
енного университета Минобороны и ансамбль 
барабанщиков «Фиеста» Московского военно-
музыкального училища имени В.М.Халилова, а 
также ансамбль «Мужская работа».

В 14.00 на основную сцену выйдут поздра-
вить москвичей руководители СМИ — участни-
ков Фестиваля столичной прессы. После чего 

продолжится концертная программа. До 17.00 
на сцене будут зажигать артисты, приглашенные 
газетой «Московский комсомолец».

Своим творчеством гостей порадуют экс-
солист группы «Лесоповал» Сергей Куприк с лю-
бимыми всеми хитами «А белый лебедь на пруду», 
«Россия — родина моя»; певица Диана Гурцкая, 
певица Согдиана, исполнительница мегахитов 
80-х Екатерина Семенова, которая напомнит 
мечту всех незамужних женщин: «Чтоб не пил, 
не курил…», а также ее супруг — актер Михаил 
Церишенко; Александр Шевченко, полюбив-
шийся российской публике по группе «ДежаВю» 
и хиту «Будет все, как ты захочешь»; московский 
джаз-бэнд Real Jam — участники культурной 
программы Олимпийских игр-2014 в Сочи; со-
листы лучших музыкальных театров России и 
Европы — Вокальный проект ViVA; заслуженная 
артистка России Наталия Москвина; солисты 
легендарного вокально-инструментального ан-
самбля «Поющие сердца»; заслуженный артист 
России Владимир Михайлов и др.

Но и это еще не все: в перерывах между 
выступлениями мы проведем розыгрыш призов 
для наших читателей.

Ну и конечно, на протяжении все-
го праздника будет работать подпи-
ска на любимую газету по выгодной 
цене!

Ждем вас на Пушкинской площади 9 сен-
тября!

Евгений Герасимов: 
«РЕЖИССЕРАМ СНОВА ИНТЕРЕСЕН 
ЧЕЛОВЕК, А НЕ СПЕЦЭФФЕКТЫ»

«МК» помог москвичам увидеть 
лучшее российское кино

ВСТРЕЧАЙ ДЕНЬ ГОРОДА 
С ЛЮБИМОЙ ГАЗЕТОЙ!
В субботу москвичей ждет зажигательный 
концерт «МК» на Пушкинской площади

На ВДНХ распахнула 
двери Московская 
международная книж-
ная выставка-ярмарка 
(ММКВЯ) — уже 30-я 
по счету. Было бы 
странно, если бы юби-
лейный праздник кни-
ги не отличился раз-

махом происходящего. И он случился, что 
наглядно измеряется цифрами: 600 участ-
ников из 60 регионов РФ и 39 стран препод-
несут более 700 мероприятий.

Не удивляйтесь, когда прямо со входа услы-
шите отголоски удмуртского рэпа, эвенкийско-
го горлового пения, а чуть пройдя вовнутрь, 
станете свидетелями нанайских танцев с буб-
ном и мастер-классов по хакасским тахпахам 
(импровизированному стихотворно-песенному 
состязанию)... Это дело рук почетного гостя — 
фестиваля «Национальные литературы народов 
России». Представители народов, проживающих 
в нашей стране, знакомят так со своей само-
бытной культурой и языками. В программе есть 
даже оригинальные постановки, в том числе 
кукольные, из театров Башкортостана, Бурятии 
и Калмыкии.

Ярмарка разветвляется на 12 тематических 
зон, среди которых особый интерес представ-
ляют «Литературная гостиная», где в уютной 
обстановке читатели общаются с авторами; «Ли-
тературная кухня» (пространство non-fiction); 
«КнигаБайт. Будущее книги» (территория новых 
технологий в книжном деле) и «Первый микро-
фон» — площадка для выступления неоднознач-
ных авторов по самым острым вопросам. Здесь 
собирают большую аудиторию Дмитрий Быков, 
Михаил Веллер, Людмила Петрушевская, Эдвард 
Радзинский, Людмила Улицкая...

Глава агентства по печати Михаил Сесла-
винский осматривает коллекционные издания 
в чрезвычайно хорошем настроении — явно 
не из-за подписания Меморандума о взаимо-
понимании в области литературы, перевода и 
издательской деятельности между Роспечатью и 
министерством культуры и спорта Греции.

— Ми хаил Ва д имов ич, чем у 
радуетесь?

— Показатели по книгоизданию заметно 
улучшились! За первое полугодие этого года в 
России выпущено только названий книг 60 017. 
В сравнении с аналогичным периодом 2016 года 
это больше на 0,4%, а совокупный тираж книг и 
брошюр вырос на 23,1%. Кстати, рост основных 
показателей книгоиздания по итогам первого 
полугодия книжная отрасль демонстрирует уже 

второй год подряд. Однако то, что в этом по-
лугодии он окажется столь «взрывным», стало 
неожиданностью. Число выпущенных книг и бро-
шюр оказалось самым большим за аналогичный 
период с 2012 года, не дотянувшись разве что 
до пиковых значений 2011 и 2009 годов. Пока-
затель совокупного тиража тоже стал лучшим 
с 2012 года.

Любопытная особенность этого года для 
любителей периодики и просто неравнодуш-
ных к истории отечества — выставка «Пресса-
1917» о столетии русской революции. На ней 
представлена подборка важных и редких газет 
и журналов, вышедших в злополучный год. Среди 
них выделяются номера «Будильника», «Сати-
рикона» и «Известий» из коллекции московских 
собирателей Алексея и Сергея Венгеровых. Если 
возникают вопросы по экспонатам — на них от-
вечают ведущие специалисты наших вузов на 
открытых лекциях о прессе России в канун войны 
и социальных потрясений (1914–1917 гг.), сати-
рических журналах, карикатуре и отечественной 
фотографии начала ХХ века.

Пока дети развлекаются на мастер-классах 
по созданию собственных книг и встречах с пи-
сателями (самый большой ажиотаж возникает у 
веселой и забавно жестикулирующей сказочницы 
из Англии Холли Вебб), родители дискутируют со 
специалистами о методиках воспитания любви к 
литературе и важности семейного чтения.

У посетителей ММКВЯ есть возможность 
подписаться на газету «Московский ком-
сомолец» 7–9 сентября с 10.00 до 18.00, 10 
сентября с 10.00 до 14.00. Подписной пункт 
«МК» работает по адресу: м. «ВДНХ», ВДНХ, 
павильон №75, зал А, в зоне «СМИ».

Отдел культуры.

КНИЖНАЯ ЯРМАРКА  
С РЕВОЛЮЦИЕЙ И РЭПОМ
Сеславинский: «Показатели по книгоизданию 
заметно улучшились»
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Во вторник в ивантеевской школе про-
шел обычный учебный день. О минув-
шем инциденте старались не вспоми-
нать. Лишь в классе, где ранее учился 
Виктор, учителя прочитали подросткам 
небольшую лекцию. 

— Преподаватель сказала, чтобы мы не вол-
новались и не боялись приходить в школу, — рас-
сказывает одна из учениц. — Нас убеждали, что 
поведение нашего одноклассника было просто 
необдуманным, спонтанным, он пребывал в со-
стоянии аффекта, заранее ничего не планировал, 
так что беспокоиться не стоит. Также нам сказали 
такие слова: «Надеемся, что вы не станете брать 
с него пример».

— Охрану в школе сменили?
— Охрана теперь новая. 
— Следователь с одноклассниками 

беседовал?
— Нам сказали, что с одноклассниками след-

ственных действий проводить не станут. 
— Между собой ученики обсуждают 

историю?
— На переменах все только об этом и го-

ворят. Мы ведь с ним с первого класса учились, 
с Витей. Казалось, знали его как облупленного. 
Мне он казался совершенно обычным. Стран-
ности начались пару лет назад. Заключались 
они только в том, что он часто шутил по поводу 
теракта и постоянно носил с собой на прогулки 
нож или пневматическое ружье. Но многие ду-
мали, что это муляжи. 

— Школьные психологи знали о проблем-
ном ученике?

— Да, школьные психологи с ним работали. 

Около года назад он хотел покончить с собой, вот 
тогда ему потребовалась помощь специалиста. 
Но, между нами, наши школьные психологи вряд 
ли кому-то способны помочь. 

— Виктор говорит, что его унижали 
одноклассники.

— Он не был изгоем, я всегда его видела 
в компании ребят. Больше скажу, среди одно-
классников есть такие, кто его даже боялся. 
Разве изгоев будут бояться?

— Почему боялись?
— Из-за его странных увлечений оружием. 

Мы даже иногда думали, а вдруг правда взорвет 
школу? Но тех, кто боялся, было меньшинство. 
Вы говорите, что его били? Никто его не бил, да 
и конфликтным его не назовешь. 

— У него возникали конфликты с 
учителями?

— Говорят, был конфликт с учителем рус-
ского языка, но несерьезный. Сегодня вспом-
нили, что некоторые одноклассники над ним 
посмеивались, над его странностями. Но в 
подростковом возрасте такие вещи считаются 

нормальными. А Витя не понял. И начал копить 
в себе ненависть. 

— Пострадавшая учительница случайно 
попала под горячую руку?

— Все уверены, что педагог не входила в его 
планы, в том самом «черном списке», который он 
вел, ее имени не было. Она просто оказалась в 
это время рядом и действительно попала под 
горячую руку. Учительница не давала пройти ему 
к ученикам, к тем, кому он решил отомстить, и 
таким способом он убрал ее с пути. 

— Если он постоянно грозился 

разобраться с одноклассниками, почему 
его слова все пропускали мимо ушей?

— Он грозился, но подростки часто врут, 
сочиняют. Чаще всего мы воспринимаем слова 
сверстников как шутку. Поэтому угрозам Виктора 
никто не верил, а со временем они даже пере-
стали внушать страх. 

— Вы знали, что его кумиром был аме-
риканец, который тоже устроил бойню в 
школе?

— Он никогда об этом не рассказывал. 
— У н е г о б ы л и п р о б л е м ы с 

родителями?
— Виктор никогда об этом не рассказывал. 

Мы очень удивились, когда узнали. Витя вообще 
не говорил о своих родителях — ни хорошо, ни 
плохо.

— Однок лассники винят себя в 
случившемся?

— Многие сейчас понимают, что зря цепля-
лись к нему, отпускали шуточки в его адрес. Если 
он не такой, как все, не значит, что он плохой и 
может быть объектом для насмешек.

— Он мог пойти на преступление под 
влиянием «групп смерти»?

— Я не думаю, что это было какое-то 
влияние.

— Что говорят о его дальнейшей судьбе 
в школе?

— Все надеются, что он избежит тюрьмы. 
Его жизнь уже поломана. А если еще он угодит 
за решетку, то не выдержит этого. По слухам, 
Виктора могут отправить в психиатрическую 
лечебницу, где, возможно, ему помогут. 

Ирина БОБРОВА.

«Учителя нам сказали, 
что его поступок  

был необдуманным, 
беспокоиться не стоит»

ЗНАЛИ КАК ОБЛУПЛЕННОГО

Новый учебный год начался с череды 
происшествий и скандалов. За не-
сколько дней до трагического инци-
дента в ивантеевской школе 20-летний 
ютубер из Подольска решил провести 
эксперимент — проверить, может ли 
посторонний человек проникнуть в 
учебное заведение без веской на то 
причины, провести там целый день, и 
записать видео своего приключения.
В итоге молодой человек беспрепят-
ственно прошел в школу, посидел 
на уроках в разных классах, отснял 
видеоролик и выложил в Сеть. Невин-
ная шутка обернулась грандиозным 
скандалом. 

20-летний видеопранкер Иван Эфиров 
выбрал для эксперимента школу в Северном 
Бутове. Известно, что учебное заведение входит 
в список 200 лучших школ России — об этом от-
читывались и управа района, и сама школа.

Фильм длится 21 минуту. 
Краткое содержание ролика. Первое сен-

тября. Чтобы не отличаться от учеников, Иван 
Эфиров надел белую рубашку, пиджак, при-
хватил школьный рюкзак. В праздничный день 
двери школы были открыты, видимо, для всех 
желающих. Пранкер миновал охрану и прошел 
в здание. Заглянул в первый попавшийся 9-й 
класс. 

— Я новенький, — сообщил с порога 
учительнице.

Преподавательница не повелась на шутку и 
решила, что парень ошибся классом. Женщина 
отправила ученика в соседнюю аудиторию. 

По ходу сюжета Иван сменил несколько 
классов, пока не оказался там, где его приняли. 

Легенда про «новенького» сработала. 
— Нам мальчики нужны, — обрадовалась 

учительница. — Ты высокий, спортивный, будем 
побеждать. 

Так прошел второй урок.
Третий Эфиров провел в другом классе. 

Там тоже ему были рады — и учащиеся, и педа-
гог. Учительница сделала «новичку» замечание 
только один раз, когда тот снял рубашку, со-
славшись на духоту. 

— У нас стриптиз нельзя устраивать, — 
улыбнулась женщина. 

После окончания учебного дня Эфиров 
спокойно покинул стены заведения. 

Через пару дней смонтировал ролик и вы-
ложил в Сеть. И началось самое интересное. 
Вокруг школы неизвестные стали расклеивать 
листовки странного содержания: «Трагедия 

Беслана могла повториться в Северном Бу-
тове. 1 сентября в помещение школы проник 
посторонний мужчина, который притворился 
учеником. В своем рюкзаке он мог пронести 
несколько кг тротила и устроить теракт. 

Мужчина, который выдавал себя за девя-
тиклассника, оказался извращенцем, разделся, 
приставал к девочкам и снимал происходящее 
на видео. 

Мы собираем подписи за отставку дирек-
тора школы. Безопасность наших детей пре-
выше всего».

— Когда я увидел текст листовок, то поду-
мал, может, это родители учеников расклеили? 
— рассказывает автор скандального ролика 
Иван Эфиров. — Этими плакатами увешан весь 
район.  

— Что касается школы — там были разби-
рательства после вашего «выступления»? 

— По словам учеников, всех преподавате-
лей вызвали на ковер к директору. 

— Вы думаете, действительно в любую 
школу можно пройти беспрепятственно?

— Я думаю, это возможно только первого 
сентября, когда двери школы практически не 
закрываются. В будние дни в московских школах 

этот эксперимент провалился бы. Зато в регио-
нах система безопасности в учебных заведениях 
очень слабая. Это я знаю не понаслышке. 

По словам Эфирова, человеком, который 
развязал с ним войну, оказался юрист Михаил 
Салкин. Мы связались с этим мужчиной и по-
просили прокомментировать ситуацию. 

— Нет, я ничего не расклеивал. Как я пони-
маю, это дело рук родителей учеников школы. 
Возможно, будет заведено дело о хулиганстве, 
так как молодой человек явно нарушал обще-
ственный порядок, противопоставлял себя об-
ществу, демонстрировал аморальное поведение 
— обнажался перед несовершеннолетними, — 
говорит Салкин. — Те родители, чьи дети были 
запечатлены на видеоролике, объединились и 
хотят подать в суд на видеоблогера за исполь-
зование изображения их детей. Я считаю, что 
должны быть приняты самые строгие и показа-
тельные меры к директору школы, так как такая 
брешь в безопасности школы недопустима. 
Кроме того, история в школе из Ивантеевки 
показывает, что последствия из-за нарушений 
безопасности бывают более печальные, чем 
просто хулиганский ролик в Интернете. 

Ирина БОБРОВА.

ВИДЕОБЛОГЕР НА ЛИЧНОМ ПРИМЕРЕ УБЕДИЛСЯ, 
КАК ОХРАНЯЮТ РОССИЙСКИЕ ШКОЛЫ

Пранкер легко миновал 
охрану учебного 
заведения и втерся  
в доверие к учителям

c 1-й стр.
Первый допрос девятиклассника 
проходил прямо в школе. 
— Подросток не плакал, не исте-
рил, хотя было понятно, что у него 

нервный срыв, — рассказывает источник в след-
ствии. — В течение полугода он состоял на учете у 
школьного психолога. Тот проводил с ним какую-то 
работу, посчитал, что довольно успешно, и с учета 
в итоге не так давно снял. 

Уже с первых слов подростка стало понятно, 
что он во многом винит свою семью. Она, кстати, 
довольно обеспеченная: у мамы свой бизнес, папа 
занимается геодезическими работами. Про роди-
телей Виктор рассказывал с некоторой обидой. 

Проблемы, по его словам, у него начались 
еще во втором классе. Он приходил из школы 
домой и жаловался папе: «Меня обижают одно-
классники. Издеваются, унижают. Смотри, они мне 
уже третьи очки сломали!» Папа на это отвечал в 
духе «мне не до тебя, сам разбирайся». Самому 
разбираться у Виктора не очень получалось. Был 
даже случай, по его словам, когда его заставили 
разутым бегать по снегу вокруг школы. 

— Проходит время, ему исполнилось 13 лет, — 
продолжает наш источник. — И он, по его словам, 
обратился к папе с вопросом: «Как мне себя вести 
с девочками?» А тот опять от него отмахнулся. А 
мама вообще жестко отрубила: «Ну какие тебе 
девочки в этом возрасте!»

Последней каплей для Виктора, видимо, 
стала попытка открыться родителям — сообщить, 
что он влюбился. Он надеялся, что они проявят 
участие, поддержат, расскажут, как быть с этой 
девочкой. Папа ничего не сказал, а мама выра-
зилась в стиле «Ты еще сам как та девочка и в 
мужчину не вырос». Приведу вам как пример ро-
дительского безразличия поведение отца после 
ужасных событий в школе. Оба родителя приехали 
в учебное заведение, где у них состоялась беседа 
со следователем. И вот отец совершенно спокойно 
спросил: «А мы еще тут долго сидеть будем? А то 
время обеда».

Подросток, по его словам, подсел на «группы 
смерти» в соцсетях. Собственно, именно так он 
попал в поле зрения психологов — его вычислили 
на одном из форумов и после этого как раз по-
ставили на психологический учет.

— К мести я готовился два года, — сооб-
щил парень правоохранителям. — Информацию 
об изготовлении взрывных устройств нашел в 
Интернете. 

Далее Виктор описал, как именно он изго-
товил «бомбы» с поражающими элементами (!). 
Кстати, во время обыска в квартире «стрелка» 
обнаружили остатки пороха, изъяли компьютер, с 
которого он выходил на связь с «группами смерти». 
Есть предположение, что идею сделать бомбы и 

напасть на одноклассников ему подбросил кто-то 
из модераторов.

Три самодельные «бомбочки» Виктор 
успел взорвать в школе. Потом начался хаос, и 
остальными взрывными устройствами (на поясе 
у него висело еще 10), к счастью, он не успел 
воспользоваться.

«Я ведь их всех предупреждал! Я столько раз 
им говорил, что все именно так и будет, что я со 
всеми ними скоро расправлюсь», — несколько раз 
повторял подросток на допросе, который прово-
дили уже сотрудники центрального аппарата СК, 
приехавшие в Пушкино по личному распоряжению 
главы ведомства Александра Бастрыкина.

К сведению, помимо уголовных дел по ста-
тьям «Хулиганство» и «Халатность» следователи 
приняли решение «исходя из объективно уста-
новленной на данный момент картины произо-
шедшего» возбудить еще одно — по покушению 
на убийство (ч. 3 ст. 30, «а», «б», «е», «и» ч. 2 ст. 105 
УК РФ). 

Что касается халатности, то пока неясно, 
кого именно обвинять в ней — школьных педа-
гогов или полицию. Следователи считают, что 
полицейские в этой ситуации виноваты мень-
ше всего: на учете у них Виктор не стоял. А вот 
учителя мало того что знали о его склонностях, 
так еще и игнорировали его предупреждения о 
нападении. Предупреждала о том, что с парнем 
не все хорошо, и его родственница, которая 
учится с ним в одном классе и которой он до-
верял больше других.

В среду в МУ МВД «Пушкинское» приехали 
педагоги и психологи из Москвы, которые вели 
беседу с юношей вместе со следователями СК. 
Принято решение о проведении в его отношении 
психиатрической экспертизы.

По словам правоохранителей, родители не 
особо переживают за судьбу Виктора. Его отец 
Сергей Вячеславович заявил корреспонденту 
«МК»: «С моим сыном все хорошо. Отстаньте!»

Ева МЕРКАЧЕВА. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Врач-психиатр высшей категории, 
психотерапевт Александр 
ФЕДОРОВИЧ: 

— То, что мальчик ходил и всем угрожал, 
а учителя пожимали плечами или разводили 
руками, это, конечно, катастрофа. В школе 
есть психолог, который ничего не предпринял, 
не откликнулся на поведение подростка. Или 
психологи оказались непрофессиональными, 
потому что не смогли объяснить родителям су-
ществующую опасность. Не смогли до них до-
нести, как в этом случае надо поступать. В ре-
зультате произошли трагические события. 

Мы можем говорить, что имеет место про-
блема, а вот психиатрического она характера 
или психологического — надо разбираться. 
Психиатр-криминалист, доктор 
медицинских наук Михаил 
ВИНОГРАДОВ:

— А вы знаете, насколько популярна тема 
двух американских старшеклассников Эрика 
Харриса и Дилана Клиболда у детей и подрост-
ков? Половина подростков, которых приводят 
ко мне на консультацию родители, приводят 
Клиболда и Харриса в пример. Они твердят, что 
надо объединяться в группу. Многие из детей 
берут из имен двух американских подростков  
какие-то составные части, придумывают себе 
ники в соцсетях. Это очень популярные пар-
ни среди подростков. Потому что ребенок, 
подросток, сталкиваясь с несовершенством 
мира, приходит к выводу, что кругом обман. Он 
слаб, не может противостоять, его запугали. 
А тут появляется парочка, которая вершит, 
по их мнению, справедливость, отстаивает 
поруганную честь и мстит за унижения. Это 
фактически возрастные герои. 

Свою роль играют и компьютерные игры. 
Они не порождают подобные действия, но про-
воцируют, являются неким триггером, который 
запускает механизм. Подросток сидит, долго 
играет, истощается, становится агрессивным, 
а тут на него нападают родители, что-то от 
него требуют, отправляют в школу, а там его 
унижают... 

Напавшему на школу в Ивантеевке под-
ростку может быть предъявлено обвинение по 
статьям о тяжком и особо тяжком преступлени-
ях. По результатам психолого-психиатрической 
экспертизы и решению суда он может быть 
отправлен на принудительное лечение, поме-
щен в колонию специального назначения. Там 
тюремный режим, с подростком будут работать 
психиатры, психотерапевты и психологи. 

«ТЫ САМ КАК ДЕВОЧКА»
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куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ центр юридической 
помощи.
Адвокаты.
Бесплатная
консультация.
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.
продаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

Большая часть фото школьного 
стрелка — с оружием.



После самых свежих матчей квалифи-
кационного раунда чемпионата мира по 
футболу-2018, который пройдет в Рос-
сии, стали известны сразу 8 команд, 
которые уже обеспечили себе право 
сыграть в финальной стадии мундиаля. 
Правда, один участник был известен за-
ранее — это наша сборная. Итак, ровно 
четверть (8 из 32) участников ЧМ-2018 
зарезервировали путевки в Россию — 
давайте поговорим о них. Но команду 
Станислава Черчесова ввиду неучастия 
в отборе все же оставим за скобками...

Саудовская Аравия
Пока население Саудовской Аравии праздну-

ет выход своей сборной на мировое первенство, 
игроки могут прикинуть, как потратить щедрые 
премиальные (каждому больше чем по 1 млн евро), 
что положены за выполнение задачи. Подопечные 
голландского специалиста Берта ван Мервейка 
действительно совершили спортивный подвиг, в 
голливудском стиле вырвав путевку на мундиаль 
у австралийцев в самый последний момент. В 
заключительном туре квалификационного раунда 
был повержен лидер группы — сборная Японии 
(1:0). Правда, японцы досрочно обеспечили себе 
первое место и с турнирной точки зрения имели 
право на поражение.

А пострадала от отсутствия мотивации у со-
перника команды Саудовской Аравии сборная Ав-
стралии, которая при любом другом исходе матча 
в Джидде проходила бы на ЧМ со второго места в 
группе. При равенстве очков австралийцы уступили 
вторую строчку по разнице мячей (впрочем, вино-
ваты в этом они сами — могли обыграть аутсайдера 
Таиланд и покрупнее, чем 2:1). И теперь сыграют в 
стыках со сборной Сирии. Победитель этого матча 
отправится в межконтинентальные стыки.

Япония
Японцы досрочно обеспечили себе попадание 

в финальную стадию. Команда Вахида Халил-
ходжича играет довольно изобретательно, что 
подтверждает хотя бы тот факт, что в ходе квали-
фикации в составе сборной Японии голами от-
метились аж 15 футболистов. Вызывает симпатию 
и то, что сборная Японии редко останавливается 
на достигнутом и, поведя в один мяч, продолжает 
идти вперед. А несомненным лидером команды 
является прекрасно знакомый нам по выступле-
ниям за ЦСКА Кейсуке Хонда, ставший лучшим 
бомбардиром команды в отборе. 

Иран
Сборная Ирана прошла групповой этап без 

поражений, досрочно оформив путевку в фи-
нальную стадию. Команда знаменитого Карлуша 
Кейруша практически не пропускала — всего 5 
голов в 20 матчах (2 групповых раундах), а больше 
одного мяча в свои ворота позволила забить лишь 
сирийцам в ничего не значащем для себя матче. В 
квалификации тренерский штаб проверил в боевых 
условиях довольно много игроков, но у команды 
есть основной костяк, в котором самым известным 
для российских болельщиков футболистом стоит 
признать Сердара Азмуна. Атакующий полузащит-
ник стал одним из лучших бомбардиров иранцев 
в квалификации. 

Южная Корея
Нельзя сказать, что сборная Южной Кореи 

легко преодолела квалификацию, но с глав-
ной задачей — попаданием на мундиаль — она 

справилась. Преимущество команды 
Син Тэ Ёна над отставшими от нее в 
отборе Сирией, Узбекистаном и Ки-
таем — микроскопическое. В играх с 

примерно равными по силам соперника-
ми южнокорейцы ни разу не проиграли 
или выиграли с разницей больше чем 
в 1 мяч. Такие вводные не позволяют 

оптимистично оценивать перспективы азиатов 
на ЧМ, хотя светлые пятна вроде лучшего бом-
бардира команды — форварда «Тоттенхэма» Сон 
Хын Мина — имеются.

Бельгия
Бельгийцы первыми из европейских команд 

преодолели квалификационный раунд. Команда 
Роберто Мартинеса играючи обошла всех конку-
рентов по группе, хотя справедливости ради стоит 
отметить, что группа эта была одной из самых 
легких (Кипр, Босния, Гибралтар, Эстония, Греция). 
От нынешнего поколения бельгийских футболистов 
довольно давно ждут прорыва на крупном между-
народном турнире. И теперь, когда это поколение 
оставило позади свой спортивный возрастной пик 
и от него по большому счету уже не ждут титулов, 
может, что-то и получится. Звезд первой вели-
чины в составе бельгийцев хватает, но главной 
проблемой последнего десятилетия в команде 
оставалось отсутствие забивного центрального 
нападающего. В отборочном цикле роль забивалы 
взвалил на себя манкунианец Ромелу Лукаку, но 
как пойдет у мощного бельгийца в финальной 
стадии, можно лишь гадать.

Бразилия
Пентакампеоны не смогли обыграть в 

ночь со вторника на среду колумбийцев 
(1:1), но еще до этой встречи команда 

Аденора Леонардо Бакши Тите гаран-
тировала себе путевку в финальный 
турнир мирового первенства. За 2 
тура до окончания квалификации 
бразильцы имеют отрыв от идуще-

го вторым Уругвая в 10 очков. Один 
из главных, по мнению букмекеров, 

претендентов на Кубок мира забил за-
метно больше любого из соперников по 

отборочной группе, да и пропустил меньше 
остальных. А вот за оставшиеся путевки по юж-
ноамериканской квоте развернется настоящая 
битва. За 2–4-е места, дающие право попасть 
на мундиаль, борьбу продолжают как минимум 6 
сборных — Уругвай, Колумбия, Перу, Аргентина, 
Чили, Парагвай. Напомним, что команда, которая 
займет 5-е место, сыграет в стыках с представи-
телем другой конфедерации.

Мексика
Симпатичных мексиканцев российские бо-

лельщики имели возможность рассмотреть на Куб-
ке конфедераций. Если кто забыл, именно команда 
Хуана Карлоса Осорио не пустила сборную России 
в плей-офф, обыграв в заключительном туре груп-
пового этапа подопечных Станислава Черчесова 
— 2:1. Нелегко пришлось с мексиканцами в России 
и действующим чемпионам Европы португальцам. 
Сборная Мексики — команда боевитая, с характе-
ром, но средний уровень мастерства игроков не 
позволяет отнести эту команду ни к фаворитам, 
ни к серым лошадкам мундиаля.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 07.09.2017
1 USD — 57,3387; 1 EURO — 68,4165.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Аншаков (1972), председатель Обще-
ства защиты прав потребителей «Общественный 
контроль»
Эван Рэйчел Вуд (1987), американская актриса 
и певица.
Константин Затулин (1958), первый зампред 
комитета Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками
Кирилл Молчанов (1922–1982), композитор, 
заслуженный деятель искусств РСФСР
Джон Пирпонт Морган (1837), американский 
финансист 
Кирилл Серебренников (1969), режиссер, ху-
друк «Гоголь-центра»
Игорь Сечин (1960), председатель правления 
ПАО «НК «Роснефть»
Изабелла Юрьева (1902–2000), певица, на-
родная артистка России

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 11…13°, днем в 

Москве 16…18°. Облачно; ночью дождь, места-
ми небольшой дождь; днем небольшой дождь, 
ветер южной четверти, 5–10 м/с. Восход Солнца 
— 5.43, заход Солнца — 19.10, долгота дня — 
13.27. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, утром ожидается умеренная 
геомагнитная буря, днем и вечером — слабая 
геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
Всемирный день уничтожения военной 
игрушки.
1812 г. — Бородинское сражение, самое крово-
пролитное из однодневных сражений.
1837 г. — в день 25-летия Бородинского сраже-
ния в Москве состоялась торжественная заклад-
ка грандиозного храма Христа Спасителя.
1947 г. — в Москве открыт памятник Юрию 
Долгорукому.
1947 г. — в Москве одновременно заложены 
восемь сталинских высоток в честь 800-летия 
Москвы.
1947 г. — в Московском метрополитене впер-
вые в СССР применены интервальные часы на 
станциях.
2007 г. — день создания Следственного комите-
та при Прокуратуре Российской Федерации.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Купи! Купи! Купи! Ну, пожалуйста!
— Сергей Петрович, я же сказал: я сам 
сдам экзамен. 

— Я хочу вернуть своего любимого. 
— Это можно. Чек сохранили?

Парень рассказывает приятелям:
— Подруга решила поговорить о нашем 

будущем. Я полчаса распинался про телепо-
ртацию, лазеры и силовые поля. Как позже 
выяснилось, я не понял вопрос...

В одном из цехов Волжского автозавода 
найден мальчик, воспитанный автомеха-
никами. Он почти не говорит — в основном 
матерится, но все по делу.

— Как живут в России?
— Иногда выпивают от нечего делать, иногда 
что-то делают от нечего выпить.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вода в свистящем чай-
нике. 4. Значимость профессии в обществе. 
10. «Клыкастая» морская рыба, родственная 
окуню. 11. Браток, собиравший дань с хозяев 
ларьков в лихие девяностые. 13. Музыкальная 
сюита, «не удостоенная» названия. 14. Каскад 
кружев на голове невесты. 15. Польский «турист» 
Сусанина. 16. Злая тетка и богиня вихря. 18. 
Танец у костра под бубен шамана. 20. Модник 
времен Хрущева. 22. Одеяние мусульманки. 23. 
«Полярная звезда», которую издавали Рылеев и 
Бестужев-Марлинский. 24. «Землекоп» с истори-
ческим образованием. 27. Жених, которого про-
сила у святой Катерины служанка Кэтти в своей 
песенке из фильма про мушкетеров. 30. Двух-
палубный пассажирский самолет повышенной 
вместимости, совершающий регулярные рейсы 
на коротких постоянных трассах. 32. Борона, 
«ползущая» за трактором. 34. Минута славы 
полководца, возвращавшегося с победой. 35. 
Льстивое угодничество холопа. 36. Годы жизни, 
отданные любимой работе. 38. Знаки секретного 
письма. 39. Ученый, удостоенный Нобелевской 
премии. 40. Весенний цветок «в чалме». 41. Де-
ревянный «скребок» в сковородке. 42. Крепкая 
настойка на душистых травах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тяжелые работы на галерах. 
2. Второй «этаж» детской кровати. 3. Бурные, 
восторженные аплодисменты публики. 5. Книга 
для регистрации деловых документов. 6. Узкая 
длинная гоночная лодка для академической 
гребли. 7. «Птица», которая ведра из колодца 
достает. 8. Пафосные «нотки» в повести о ре-
волюции. 9. Постоянно гримасничающий по-
зер. 10. Отличница, «заучивающая» учебники 
наизусть. 12. Женская прическа «с морским 
названием». 17. Передергивание фактов. 19. 
Карманный «приборчик» астматика. 20. Наемная 
медсестра, «прикованная» к постели больного 
старика. 21. Нищий красавец, живущий за счет 
богатой любовницы. 25. Сторонник крайних 
решительных мер. 26. Чувство собственного 
достоинства у бедной девушки, которая ни-
когда не пойдет на паперть. 27. Отвага рыцаря 
Айвенго. 28. Белковый гормон, вырабатывае-
мый поджелудочной железой. 29. Каждый из 
учеников Иисуса Христа. 31. Умная фраза из-
вестной личности. 33. Предсказатель, которого 
нет в своем Отечестве. 34. Обшивочная узкая 
ленточка в шкатулке рукодельницы. 37. Лягушка 
с бородавчатой кожей. 38. Темно-вишневый 
платок из романса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сборная. 4. Штурвал. 10. Усмешка. 11. Свинина. 13. Лось. 14. Обои. 15. 
Страдание. 16. Нерест. 18. Мнение. 20. Ветеран. 22. Ресторан. 23. Нудность. 24. Говядина. 
27. Почтение. 30. Телепат. 32. Кодекс. 34. Шедевр. 35. Террариум. 36. Приз. 38. Кино. 39. 
Кусачки. 40. Святыня. 41. Терраса. 42. Пистоль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спальня. 2. Рысь. 3. Атеист. 5. Тандем. 6. Руно. 7. Ленивец. 8. Карантин. 9. 
Эскадрон. 10. Усердие. 12. Абонент. 17. Светлячок. 19. Новоселье. 20. Вердикт. 21. Недочет. 
25. Обидчик. 26. Аллергия. 27. Папироса. 28. Истерия. 29. Эксперт. 31. Яркость. 33. Страус. 
34. Шмотки. 37. Зубр. 38. Кнут.

ВЫгОДНАЯ пОДпИСКА НА «мК» НА 2018 гОД !
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
8 сентября с 8.00 до 19.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
11 и 12 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у маг. «Авто 49»
13 и 14 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
15 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»

м. «Партизанская»,  
Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В ДЕНЬ ГОРОДА  
НА МЕДИАПЛОЩАДКЕ «МОСКОВСКАЯ ПРЕССА»

9 сентября с 9.00 до 17.00
МОСКВА, м. «Пушкинская», «Тверская», «Чеховская», 
Пушкинская площадь, у фонтана

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
9 сентября с 9.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский пр-д, д. 2, на площади к/т «Искра»
ДМИТРОВ, по ул. Загорская
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, на площади перед ЦДК
ЛЮБЕРЦЫ, в центральном парке культуры и отдыха
9 сентября с 10.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Парковая, д. 7
ДОЛГОПРУДНЫЙ, в парке культуры и отдыха
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы
ЛОБНЯ, в городском парке
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
перед ДК
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед ДК «Родина»
10 сентября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, в фойе ДК 
ПОДОЛЬСК, на входе в городской парк им. Талалихина
ЧЕРНОГОЛОВКА, Южное озеро

ПОДПИСКА НА 30-Й МОСКОВСКОЙ  
МЕЖДУНАРОДНОЙ КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

7–9 сентября с 10.00 до 18.00
10 сентября с 10.00 до 14.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал А, в зоне «СМИ»
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Захватывающая спортивно-финансовая 
история футбольного клуба «Арарат» навер-
няка могла бы стать сюжетом увлекательной 
новеллы для чтения серыми осенними ве-
черами. Настолько стремительной, как без-
законная комета, по выражению классика, 
казалась команда московской армянской 
диаспоры еще совсем недавно. Вот в конце 
марта этого года объявлено о ее создании, 
вот через две недели, 12 апреля, она дебю-
тирует в ЛФЛ против «Зеленограда», а вот 
уже покоряет ПФЛ и вскоре становится ли-
дером зоны «Центр» — и вдруг прекращает 
существование…

А ведь были еще громкие трансферы 
игроков, известных в России и имеющих за-
рубежный опыт, — Романа Павлюченко, Марата 
Измайлова, Алексея Ребко и Игоря Лебеденко. 
Состав внушительный, но и цель соответствую-
щая: стать «народной командой», объединить 
увлекающуюся футболом армянскую молодежь 
в России и за ее пределами и выйти в ФНЛ с 
первого места.

Надо признать, успехи на этом пути у «Ара-
рата» были. Мощный пиар в соцсетях приносил 
свои плоды, завоевывая сердца болельщиков, а 
в это время ряды команды пополняли все новые 
игроки. Президент клуба Валерий Оганесян 
даже немного рассказал о зарплатах своих 
именитых игроков.

Сенсация пришла откуда не ждали. Первым 
новость о закрытии клуба сообщил главный тре-
нер «Арарата» Александр Григорян, занявший 
этот пост меньше месяца назад после ухода из 
махачкалинского «Анжи». Было понятно: дела у 
новой команды идут далеко не «вандефульно», 
по знаменитой характеристике неординарного 
футбольного специалиста, но масштаб труд-
ностей оказался уж очень значительным. 

По данным СМИ, руководство клуба на-
кануне провело собрание и окончательно под-
твердило информацию о закрытии клуба.

Заключительный матч «Арарата» с «Ря-
занью» состоится послезавтра в Москве на 
стадионе имени Эдуарда Стрельцова.

Прокомментировать произошедший слу-
чай мы попросили известного футбольного 
агента Алексея Сафонова.

— Кончились деньги — проект лопнул как 
мыльный пузырь. Не будет финансирования 
— не будет команды. Игроки могут ничего и 
не знать, вся информация у руководства клу-
ба. Непонятно, кто и за что там отвечает. И 
новость о закрытии «Арарата» не вызывает 
ничего, кроме смеха. 

Такие ситуации бывают в футболе. Недолго 
просуществовали «Уралан», ФК «Москва». Все 
зависит от финансов. Если денег нет, как ни 
назови — результат тот же… Говорить можно 
что угодно. Все проявляется на деле. Когда 
дошло до того, что в клуб надо вкладываться, 
видно, решили, что не будут этого делать. «Ара-
рат» — «народная команда»? От лозунгов толку 
нет. Только флаги, шарфики, всякая раскрутка. 
Реклама была на уровне, а проект закрылся на 
ровном месте. 

Именитые игроки пришли туда свободными 
агентами с высокой зарплатой. Раньше много 
получали и Павлюченко, и Лебеденко. Но ведь 
они ребята возрастные; хотели и дома быть, 
и помочь команде, но, к сожалению, попали 
в такую ситуацию… По регламенту им дадут 
месяц, чтобы найти себе новый клуб. Думаю, 
они в хорошей форме и смогут еще поиграть, 
по крайней мере в ФНЛ. Другое дело, захотят 

ли они этого сами. Марат Измайлов вернулся 
из Португалии — он вряд ли согласится на по-
нижение статуса. А Лебеденко и Павлюченко 
еще вполне поиграют. Измайлов хотел просто 
в Москве пожить, без перелетов и переездов, 
устал от этого за карьеру. А в «Арарате», на-
верное, самые дальние выезды — туры на ав-
тобусе, в поезде. 

Что же касается заявления Григоряна, он 
всегда бежит впереди паровоза. Он проболтал 
свой шанс и в премьер-лиге. О закрытии первым 
должен заявлять президент клуба, руководство 
команды.

Анастасия КЛЮКИНА.

ПОРАЗИТЕЛЬНАЯ
ВОСЬМЕРКА

СИмВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ 
УЧАСТНИКОВ Чм-2018. ВЕРСИЯ «мК»

Вратарь: Гильемо Очоа (Мексика)
Оборона: Ян Вертонген (Бельгия), Дани Алвес (Брази-

лия), Марсело (Бразилия)
Полузащита: Аксель Витсель (Бельгия), Сердар 
Азмун (Иран), Кейсуке Хонда (Япония), Эден Азар 

(Бельгия)
Атака: Сон Хын Мин (Южная Корея), Мохам-
мад Аль-Сахлави (Саудовская Аравия), Неймар 

(Бразилия)

Известный футбольный 
агент Алексей САФОНОВ —  
о ликвидации ФК «Арарат»

Стали 
известны 

имена первых 
8 участников 

ЧМ-2018

ВИТСЕЛЬ АЗМУН

ВЕРТОНГЕН АЛВЕС МАРСЕЛО

НЕЙМАР

АЛЬ-САХЛАВИ
МИН

ХОНДА АЗАР

ОЧОА

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОСНОВОСТЬ ДНЯ

КАДР ДНЯ

КЛУБ, КОТОРЫЙ 
ЛОПНУЛ
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Нижнетагильский трамплинный комплекс 
«Аист» заявил о готовности принять этап 
Кубка мира по прыжкам с трамплина, кото-
рый был отменен в прошлом сезоне из-за 
отсутствия ветровой защиты. 

На сегодняшний день комплекс выполнил 
все требования по необходимому оборудованию 
и безопасности, которые обозначила Междуна-
родная федерация лыжного спорта (FIS).

Установка специальной ветрозащитной сет-
ки полностью согласовывалась с представите-
лями технического комитета FIS. Ряд элементов 
сооружения немецкого производства, а сама 
сетка сделана по типу олимпийской в Сочи. 

Официально работу будет принимать по-
мощник рейс-директора Кубка мира Миран Тепеш 
11 сентября, однако документально все согла-
сования уже имеются.

Дмитрий Дубровский, президент Фе-
дерации прыжков на лыжах с трамплина и 
лыжного двоеборья России:

«Для нашей федерации этапы Кубка мира в 
России очень важны, поэтому мы уделяли осо-
бое внимание установке ветрозащиты, я лично 
неоднократно ездил на трамплинный комплекс 
«Аист», принимал участие во всех совещаниях по 
этому вопросу. Работы выполнены, и мы ждем в 
сентябре, после этапа Гран-при в Чайковском, 
международную комиссию, чтобы показать пред-
ставителям ФИС новое ветрозащитное соору-
жение, которое выполнялось с учетом между-
народных правил и под постоянным контролем 
представителя международной федерации. Мы 
хотим, чтобы российский этап Кубка мира про-
шел, как всегда, на самом высоком уровне».

Татьяна АРТЮХОВА.

Тагил готов к проведению 
Кубка мира!

Новый вид спорта, изобретенный 
в США, — футгольф.

Армянские 
болельщики 
разочарованы 
судьбой 
любимого 
клуба.
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Японцы досрочно обеспечили себе 
попадание в финальную стадию.
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